
Em cerimônia na Acadepol, o governador Ricardo Coutinho entregou medalhas e honrarias. Entre os homenageados estava a viúva do ex-governador Tarcísio Burity, Glauce Burity. Página 3

Polícia Civil comemora 36 anos de atuação
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Fim do racionamento
em Campina é seguro
Professor da UFCG, doutor em Recursos Hídricos, explica que a Transposição garante o abastecimento no município e região. Página 3

117 cidades da PB burlam
Política de Resíduos Sólidos

Mutirão promove saúde e 
conscientização ambiental

Levantamento do Ministério Público da Paraíba mos-
tra que a maioria dos municípios do Estado ainda não 
conseguiu eliminar completamente os lixões. Página 8

Moradores de Cabedelo participaram ontem, na Praia de Mi-
ramar, do Mutirão Cidadão da Limpeza, que realizou poda 
de árvores, limpeza das vias e serviços de saúde. Página 5

Paraíba
Foto: Secom Cabedelo

Benefício extra será 
pago aos agentes 
penitenciários
Mais de 1,5 mil agentes de segurança 
penitenciária do Estado vão receber, 
no salário do mês de agosto, o Prêmio 
Paraíba Unida Pela Paz.  Página 6

Não é pesado lembrar que os cronistas, articulistas, escritores em geral, não 
são seres de supremo equilíbrio, imunes às armadilhas da vida, sorridentes 
em tempo integral como se a Terra fosse um gigantesco globo de alegria. 
Eles são seres humanos, que adoecem, pagam contas, fazem trabalhos 
domésticos, têm fome de comida e de amor.  Página 17

Pessoa: “Não sei o que o amanhã trará”

Carlos Aranha

Teatro Santa Roza prorroga 
matrículas da Escola de Dança

Parque gráfico de A União será 
cenário de curta-metragem

Galeria Gamela expõe mostra 
“Trilhas da Visão” até dia 31

Interessados têm até o dia 31 de agosto para garantir 
vaga nos cursos regulares. Mensalidade é de R$ 70 e 
alunos da rede pública têm desconto de 50%. Página 11

O cineasta Carlos Dowling e o ilustrador Shiko dirigem o 
filme “O azul indiferente do céu”, que será piloto de uma 
série para TV a ser lançada no próximo ano. Página 12

Mais de 20 obras - entre pinturas, esculturas e desenhos 
- integram a exposição dos artistas plásticos paraibanos 
Carlos Djalma, Mirabeau Menezes e Denise Costa. Página 9

2o Caderno
Foto: Secom-PB

Gira Mundo abre 
inscrição para 15
vagas remanescentes
Professores e gestores da rede estadual 
de ensino podem concorrer a bolsas de 
Treinamento no Exterior destinadas a 
universidades da Finlândia.   Página 5

Ciclo de Debates A ex-presidente da SBPC, Helena Nader, falará sobre os temas ciência, 
tecnologia, conhecimento e cidadania na terceira edição do “Pense”, hoje à noite. Página 13



O deputado Aguinaldo Ribeiro, líder do 
Governo na Câmara dos Deputados, e o 
PP são acusados de envolvimento em uso 
irregular do Fundo Partidário. De acordo 
com o TSE – em declaração à Rede Globo 
– a legenda usou mais de R$ 22 mil dessa 
fonte para bancar a festa comemorativa 
de sua nomeação como ministro das Ci-
dades, em 2012, no governo de Dilma 
Rousseff, em coquetel no Hotel Nacional.

Integrantes da base gover-
nista na Câmara Municipal 
de João Pessoa, João Coruji-
nha (PSDC) e João Almeida 
(SD) tornaram-se, digamos, 
adversários. É que este últi-
mo protocolou requerimento 
solicitando a anulação ante-
cipada da eleição que deu o 
comando da Casa, no biênio 
2019/2020, ao segundo, por 
que “ocorreram atropelos re-
gimentais”. Almeida postula 
a função de presidente.  

Recém-empossado deputado estadual, Aníbal 
Marcolino (PSD) já anunciou duas medidas que 
adotará para dar mais transparência à aplica-
ção do dinheiro público pela Prefeitura de João 
Pessoa: vai entrar com duas ações contra a ges-
tão municipal no Ministério Público, cobrando 
investigações sobre a feitura de calçadas de 
lojas particulares na Beira-Rio e sobre o que 
ele chama de “fábrica de multas” da Semob.  

“Fábrica de multas” Fundo na Festa

Pede anulação

raquel dodge e o PerFil heterodoxo da Pgr

lei rouanet Psb e Pmdb 

anísio critica interFerência da Justiça na gestão das águas

Na próxima sexta-feira, o 
jornalista Henilton Menezes 
vai lançar o livro “Lei Roua-
net muito além dos (f)atos”, 
na Usina Cultural Energisa, 
em João Pessoa.  Faz parte 
da programação do semi-
nário que a concessionária 
promoverá sobre essa lei, 
destinado a produtores, 
gestores culturais e artistas. 
O evento terá ainda palestra 
de um representante do Mi-
nistério da Cultura.  

Não é de hoje que o deputa-
do Ricardo Barbosa defende 
a celebração de aliança en-
tre PSB e PMDB, que pas-
saria pela formação de uma 
chapa ao Senado integrada 
pelo governador Ricardo 
Coutinho e pelo senador 
Raimundo Lira. Para ele, a 
competência e a idoneidade 
de ambos seriam justificati-
va suficiente para que essa 
composição pudesse ser le-
vada adiante.

A futura procuradora-geral da República, Raquel Dodge, quer deixar sua marca na PGR – e, para isso, vai 
precisar realizar trabalho exitoso para, digamos, ‘superar’ o protagonismo de Rodrigo Janot, que estará à 
frente do órgão até 17 de setembro. Já começou a dar um perfil mais heterodoxo à composição de sua equi-
pe: escolheu, pela primeira vez, duas mulheres, Zani Cajueiro e Cristina Romanó, para a Secretaria-Geral 
do Ministério Público da União e a Secretaria de Cooperação Jurídica Internacional, respectivamente. E criou 
a Secretaria da Função Penal Originária no STF, pasta que também será ocupada por uma mulher: Raquel 
Branquinho. Ontem, foi confirmado o segundo nome na hierarquia da PGR: o paraibano Luciano Mariz 
Maia será o vice-procurador-geral.  

Há quem diga que o sistema 
distritão dá uma falsa sensação de 
democracia ao sistema político-
-eleitoral do país. De fato, devido ao 
argumento de que esse é um mode-
lo justo, por que elege os candidatos 
mais votados numa eleição, as pes-
soas tendem a pensar que ele daria 
mais legitimidade ao processo, uma 
vez que deputados federais e esta-
duais garantiriam assento nas Casas 
Legislativas por meio da maioria de 
votos que obtivessem. Porém, as crí-
ticas de alguns parlamentares e cien-
tistas políticos fazem em relação ao 
sistema é que ele vai privilegiar aque-
les candidatos que já detém mandato 
eletivo e aqueles que, mesmo sendo 
neófitos no parlamento, têm maior 
poder econômico para concorrer na 
eleição. Em outras palavras, em vez 
de projetar o equilíbrio, reforça a de-
sigualdade na disputa.

Há outra crítica ao distritão que 
se sustenta à luz da importância dos 
partidos políticos no processo elei-
toral. Se associado ao outro ponto 
da proposta de reforma política que 
tramita no Congresso, o fim das co-
ligações, o sistema praticamente 
retira o papel protagonista das le-
gendas partidárias, pois estas pas-
sariam a ser meras entidades jurídi-
cas responsáveis pela inscrição dos 
candidatos. Ou seja, teríamos um 
sistema que reforça o personalismo 
do candidato em detrimento da or-
ganização ideológica configurada no 
sistema partidário.

A adoção do distritão foi derro-
tada em 2015, pois à época a maio-
ria dos congressistas tinha essa 
leitura do empobrecimento progra-
mático que ele causaria aos parti-
dos políticos.

Porém, em que pese o apoio de 
muitos parlamentares a esse siste-
ma – de acordo com Vicente Cândido 
(PT), relator da reforma política na 
Câmara dos Deputados, a proposta 
contaria, atualmente, com 285 votos 
da base aliada, número insuficiente 
para a sua aprovação, uma vez que 
são necessários 308 – o distritão 
não é um consenso na Casa. E devi-
do a esse impasse, os líderes parti-
dários querem incluir na proposta o 
voto distrital misto. Nesse sistema, 
os eleitores votam duas vezes, sen-
do uma vez no candidato do distri-
to e outra em uma lista preordena-
da pelo partido. A partir daí, se faz 
um cálculo entre os resultados da 
votação majoritária no distrito e na 
escolha proporcional no partido, e 
chega-se à relação de eleitos

Os críticos do distritão têm um 
argumento aceitável para rejeitar 
esse modelo. Afirmam, com proprie-
dade, que o sistema é adotado por 
países em que a democracia é ape-
nas uma palavra retórica sem ne-
nhuma importância no contexto po-
lítico: Afeganistão e Jordânia. Duas 
nações em que a representatividade 
popular e o respeito aos direitos hu-
manos, historicamente, não encon-
tram nenhuma guarida. 
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A manutenção do racionamento 
de água em Campina Grande e 
outras 18 cidades do Comparti-
mento da Borborema, por decisão 
judicial, continua rendendo ‘indig-
nação’ entre os parlamentares da 
base governista. O líder Hervázio 
Bezerra (PSB) criticou a postura 
da Defensoria Pública da Paraí-
ba, que entrou com a ação, e da 
magistrada, Ana Carmem Pereira, 
que concedeu a liminar: “Nem o 
defensor público nem a magistra-
da têm embasamento técnico para contestar a decisão do Governo do Estado, que foi pautada em 
levantamentos técnicos”. Já o petista Anísio Maia (foto), em opinião enviada à coluna, disse que a 
judicialização é uma tentativa de politizar a questão. Para ele, o Judiciário não teria competência 
para legislar sobre a questão hídrica do Estado, e a sentença da juíza é inconsistente e carece de 
critério técnico. “A juíza determina que seja mantido o racionamento das águas de Boqueirão até 
que se alcance níveis confiáveis de segurança hídrica, sem determinar quais níveis são esses. Quem 
deveria tratar deste assunto é a Cagepa ou o Judiciário?”, questiona. “Com todo respeito, mas qual-
quer magistrado que quiser fazer política deve abandonar a toga”, completou.    
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Com prefácio do po-
eta Sérgio de Castro 
Pinto, José Juvêncio de 
Almeida Filho, médico e 
precursor paraibano do 
empreendimento hospi-
talar no campo da orto-
pedia, demarca em livro, 
já no prelo, o que não 
pôde esquivar da memó-
ria profissional, política e, mais que 
tudo, afetiva em seu corolário de 
vida pre-octogenária. 

Juvêncio divide comigo a ventu-
ra peculiaríssima de conviver ale-
gre ou sofridamente com os mesmos 
anjos e demônios de um Brasil-Nor-
deste em conflagração social. O Bra-
sil das reformas sociais concebidas 
num horizonte em que dois terços 
do mundo político tentavam atenuar 
as desigualdades extremadas. Os ín-
dices de pobreza e de miséria agre-
diam o conceito cristão da dignida-
de humana, ferindo sensibilidades 
que se converteram em lideranças 
e inf luências atuantes na política e 
na vida cultural, muitas delas agora 
reavivadas.  A Universidade, a Lite-
ratura, a Imprensa, o Teatro não fi-
caram indiferentes. E igual a todos 
os tempos e nações, a juventude bra-
sileira saiu na frente.

 Numa das páginas de Juvên-
cio emociona-me o reencontro com 
uma das lideranças visionárias mais 
destemidas (Amilton Gomes)  de um 
momento que nenhuma outra fase 
das nossas vidas, por mais exitosas, 
conseguiu empanar. Eu via Amilton 
de longe, invejando o destemor de 
sua palavra de ordem aos român-
ticos da farda escolar ou do jaleco 
universitário, como se os cascos da 
polícia fossem de brinquedo. 

Irmanei-me a Juvêncio no apren-
dizado de A União, a grande mãe de 

família que serviu de 
suporte para lança-
mentos de valores que 
ascenderam além do 
seu tempo. Parte daí 
a ventura comum de 
cultivarmos as mes-
mas amizades: Ronald 
e Renato Queiroz, Dor-
gival Terceito Neto ( o 

cabo Doge), Expedito Cavalcanti (o 
velho Marcaça) , trazidos de volta 
pela fidelidade e coerência do idoso 
ilustre de hoje aos veios de caráter 
moral e espiritual que irrigaram a 
sua formação. 

Abre-se o livro como se o autor 
obedecesse a uma ordem inevitável 
de valores, com ninguém menos que 
o professor e humanista Arnaldo Ta-
vares, cientista com laboratório em 
cada casa dos doentes de bouba que 
a sua medicina fez curar na região 
brejeira dos anos 1940. Criança cha-
gada, por pouco me livrei do contá-
gio da doença deformadora, cruel 
com muitos dos meus parentes. 

Seguem-se, dos particularmen-
te meus, Ronald Queiroz, Moacir 
Dantas, Dorgival, Orlando Farias e 
a forte  presença humana de Expe-
dito Cavalcanti, um companheiro de 
jornal dividido com a medicina que, 
sem perder o humor, nunca deu fol-
gas à seriedade. 

Na apresentação, Juvêncio re-
corre a Marina Colasanti, escritora 
famosa, sentindo-se ele meio inibido 
por estrear em livro já batendo na 
porta dos 80 anos.

Não sei se a cisma faz algum 
sentido. Sei apenas que o vetera-
no comunicador dos atos e fatos da 
Unimed, o jornalista do qual o mé-
dico nunca se livrou, traz de volta 
valores e emoções dos quais esta-
mos órfãos.

Livro ou reencontro? 
Eu via Amilton de 

longe, invejando o 
destemor de sua palavra de 
ordem aos românticos da 

farda escolar ou do  
jaleco universitário   
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Doutor em Recursos Hídricos, Janiro Costa, disse que continuidade da distribuição contralada de água não faz sentido
O professor da Univer-

sidade Federal de Campina 
Grande (UFCG), Janiro Costa, 
doutor em Recursos Hídri-
cos, Hidrologia e Hidráulica 
pela Gottfried Wilhelm Leib-
niz Universität Hannover na 
Alemanha, defendeu o fim 
do racionamento de água na 
cidade de Campina Grande, 
anunciado pelo governador 
Ricardo Coutinho (PSB) para 
o próximo dia 25, e que foi 
suspenso liminarmente por 
decisão da juíza Ana Car-
mem Pereira Jordão, da 2ª 
Vara da Fazenda Pública de 
Campina Grande. Para o pro-
fessor Janiro, não faz sentido 
continuar com o raciona-
mento, já que, no momento, 
é tecnicamente possível e 
não há mais risco. 

"As pessoas ficam com 
medo, falando em segurança 
hídrica, mas quem está dan-
do hoje segurança hídrica é 
justamente a Transposição, 
uma obra que foi feita para 
isso, para garantir essa segu-
rança. É o que ela está fazen-
do, está mandando uma va-
zão até maior do que a gente 
utiliza, que está permitindo o 
acúmulo no açude. E foi para 
isso, para garantir que todos 
tenham água o tempo todo, 

que a transposição foi feita”, 
destacou Janiro.

Para ele, não há sentido 
em continuar com o racio-
namento. "Eu me manifestei 
para colaborar e explicar, por-
que  percebi o medo e uma 
ideia equivocada. O medo é 
psicológico, não há o que te-
mer. O rio está perenizado, 
através de bombeamento. 
Eventualmente pode aconte-
cer um problema de manu-
tenção que interrompa um 
dia ou dois, mas é um proces-
so normal, como a Cagepa faz 
interrupções normais e de-
pois retoma o abastecimento 
normal". 

Segundo o professor Ja-
niro Costa, é necessário en-
tender que Campina Grande 
agora está sendo abastecida 
diretamente pelo São Fran-
cisco. “O Açude Boqueirão 
é só uma quetsão de nível. 
Rigorosamente, ele não pre-
cisava mais nem subir. Quan-
do ele atingir um nível que 
permita a saída de água para 
a distribuição em Campina, 
não precisa mais nem subir. 
A água do São Francisco não 
é para encher Boqueirão, 
mas garantir e dar segurança 
hídrica e abastecer a cidade”, 
argumenta.

Professor da UFCG defende 
fim do racionamento em CG

Janiro Costa garantiu que há segurança hídrica e não há motivos para temer um possível colapso como alegam os que são contra o fim do racionamento

Foto: Divulgação/CMCG

Perfil
O professor Janiro nas-

ceu em 20 de abril de 1954 
na cidade de Mossoró (RN) 
e foi graduado no ano de 
1976 pela Universidade 
Federal de Pernambuco no 
curso de Engenharia Civil, 

em 1981 ganhou o título de 
mestre pela Universidade 
Federal da Paraíba. Cursou 
o doutorado em Recursos 
Hídricos, Hidrologia e Hi-
dráulica pela Gottfried Wi-
lhelm Leibniz Universität 
Hannover na Alemanha.

Em 1998 ingressou no 
grupo permanente de as-
sessoramento técnico do 
Ministério do Estado da Pa-
raíba, tendo papel decisivo 
no episódio da crise hídrica 
ocorrida de 1998 a 2003.

Atualmente é profes-

sor na Universidade Fe-
deral de Campina Grande 
com ênfase em Engenharia 
de Recursos Hídricos, Sa-
nitária e Ambiental, ma-
nanciais subterrâneos e 
superficiais, manejo e re-
gião semiárida.

Decisão frágil
O procurador-geral do Estado, Gilberto Car-

neiro, definiu a decisão da juíza Ana Carmem 
Pereira Jordão, da 2a Vara da Fazenda Pública 
de Campina Grande, que, atendendo pedido 
da Defensoria Pública do Estado, suspendeu o 
fim do racionamento de água, anunciado pelo 
governador Ricardo Coutinho (PSB) para a pró-
xima sexta-feira, 25, como frágil. Segundo ele, a 
liminar que suspendeu o racionamento deve ser 
derrubado por pelo menos três motivos, que, se-
gundo ele, não foram observados pela magistrada.

De acordo com Gilberto Carneiro, a juíza, 
ao conceder a liminar, infringiu um dispositivo 
legal que é instransponível. "A lei da Ação Civil 
Pública é taxativa no sentido de dizer que só se 
pode conceder cautelar contra Fazenda Pública 
(em Ação Civil Pública) quando no prazo de 72h, 
a Administração Pública, através de seu represen-
tante judicial, for ouvido", revelou o procurador, 
afirmando que o Estado não foi citado. 

Ainda segundo o procurador, além do Estado, 
outros órgão importantes na discussão também 
não foram ouvidos, como por exemplo, a Agência 
Executiva de Gestão de Água da Paraíba (Aesa), 
a Agência Nacional das Águas (ANA) e o próprio 
Ministério da Integração.

Já no mérito da ação, Carneiro avalia que 
não faz sentido a discussão. "A Transposição veio, 
justamente, para garantir a segurança hídrica do 
açude (de Boqueirão)", disse o procurador conde-
nando, o que classificou como picuinha política e 
classificou a decisão egoísta.

Guarda Militar
O procurador Gilberto Carneiro falou ainda 

sobre a decisão do Tribunal de Contas do Estado 
da Paraíba que suspendeu os efeitos da Medida 
Provisória 264, que cria a Guarda Militar Tempo-
rária, que será formada por reservistas das Forças 
Armadas, e que atuarão nas guaritas dos presídios 
do Estado, fazendo com que o efetivo da Polícia 
Militar ganhe cerca de 800 homens nas ruas.

Gilberto se mostrou preocupado com o que 
classificou de "ativismo judicial" que acontece 
com questões específicas no Estado. Segundo 
ele, a Tribunal de Contas não tem a atribuição de 
exercer controle de constitucionalidade, portanto, 
não caberia ao TCE fazer declaração de inconsti-
tucionalidade de lei. "Me preocupa bastante essa 
inversão de papéis e acaba comprometendo ou 
arranhando o princípio da separação e harmonia 
entre os Poderes".

Homenagens

Ricardo participa de comemoração 
dos 36 anos da Polícia Civil da PB

O governador Ricardo 
Coutinho participou, nessa 
terça-feira (22), na Acade-
mia de Polícia Civil (Acade-
pol), em João Pessoa, da so-
lenidade em comemoração 
aos 36 anos da Polícia Civil 
da Paraíba. Durante o even-
to, houve a entrega da Meda-
lha Governador Tarcísio de 
Miranda Burity e também da 
Medalha da Polícia Civil do 
Estado da Paraíba por Ato 
de Bravura para agentes de 
investigação. Ainda foram 
entregues honrarias in me-
moriam de Amigo da Polícia 
Civil da Paraíba e honrarias 
por Atuação Excepcional em 
operações policiais.

Em seu pronunciamen-
to, o governador Ricardo 
Coutinho parabenizou a ins-
tituição e ressaltou que o 
Estado tem uma política pú-
blica de segurança que está 

gerando resultados e conse-
guindo diminuir progressi-
vamente a criminalidade. “A 
Polícia Civil tem uma história 
extremamente importante 
que merece ser comemora-
da. Também estamos come-
morando os quatro anos da 
Acadepol, que deu um novo 
patamar para a Polícia Civil 
da Paraíba e para policiais 
de outros estados que são 
encaminhados para fazer 
cursos e aperfeiçoamentos 
na academia. Estamos em 
um momento de crescimen-
to e isso é fundamental em 
uma época em que a ativi-
dade mais desafiadora no 
país é a segurança. Fazemos, 
diariamente, um esforço no 
sentido de diminuir os ho-
micídios e a criminalidade”, 
enfatizou o governador.

“Este é um momento 
de homenagens e reconheci-

mento às pessoas que fazem 
parte ou que colaboraram de 
alguma forma com a Polícia 
Civil. Esta instituição vem 
avançando durante esta ges-
tão, já que recebeu muitos 
investimentos estruturais 
e na qualificação de profis-
sionais. Parabenizo a Polícia 
Civil e desejo que as forças 
de segurança continuem tra-
balhando de forma integrada 
para garantir o combate à 
violência”, frisou o secretário 
de Segurança e Defesa Social, 
Cláudio Lima.

A Polícia Civil da Paraí-
ba conta, atualmente, com 
mais de dois mil profissio-
nais que, diariamente, inves-
tigam e elucidam crimes. “A 
Polícia Civil está de parabéns 
e temos muito o que come-
morar porque nossa institui-
ção tem evoluído bastante. 
Evoluímos na qualidade dos 

Governador parabenizou a instituição e ressaltou que o Estado tem conseguindo diminuir a criminalidade

trabalhos, no aperfeiçoa-
mento dos policiais, nos trei-
namentos, em equipamen-
tos e estrutura, como a que 
temos aqui na Acadepol”, co-
mentou o delegado geral da 
Polícia Civil, João Alves.

A viúva do ex-governa-
dor Tarcisio Burity, Glauce 
Burity e a família do senhor 
José do Carmo Alves de Aze-
vedo receberam honrarias in 
memoriam de Amigo da Polí-
cia Civil da Paraíba. Também 
houve a entrega de honrarias 
por Atuação Excepcional para 
os envolvidos em operações 
policiais que obtiveram des-
taque. Já a Medalha da Polícia 
Civil da Paraíba por Ato de 
Bravura foi entregue para os 
agentes de investigação Eral-
do Tavares Fausto Júnior e 
Reginaldo de Andrade Leite.

Na solenidade, 31 pes-
soas que prestaram serviços 
de relevância à instituição, 
receberam a Medalha Gover-
nador Tarcísio de Miranda 
Burity, como forma de agra-
decimento. O secretário de In-
fraestrutura, Recursos Hídri-
cos, Meio Ambiente, Ciência 
e Tecnologia, João Azevêdo; a 
diretora-superintendente de 
Obras do Plano de Desenvol-
vimento do Estado (Suplan), 
Simone Guimarães; o supe-
rintendente do Departamen-
to Estadual de Trânsito (De-
tran-PB), Agamenon Vieira; o 
deputado estadual Hervázio 
Bezerra; o promotor de Jus-
tiça, Gualberto Bezerra, e ou-
tras autoridades receberam a 
Medalha Governador Tarcísio 
de Miranda Burity.

Foto: José Marques/Secom-PB
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Benefício vai para inadimplências previdenciárias de estados e municípios com o INSS vencidas até 30 de abril deste ano

O Plenário da Câma-
ra do Deputados aprovou a 
Medida Provisória 778/17, 
que concede parcelamento 
de dívidas previdenciárias 
de estados e municípios com 
o INSS vencidas até 30 de 
abril deste ano, mesmo as de 
parcelamentos anteriores ou 
inscritas em dívida ativa.

O texto aprovado é o pro-
jeto de lei de conversão de au-
toria do relator da MP, senador 
Raimundo Lira (PMDB-PB). A 
novidade no texto do relator 
é o aumento do desconto das 
multas e dos encargos legais, 
que passa de 25% para 40%. 
Segundo ele, o impacto de 
renúncia fiscal do governo 
com a mudança será de cer-
ca de R$ 3 bilhões de 2018 
a 2020, aumentando o total 
de descontos concedidos de 
R$ 35,3 bilhões para R$ 38,3 
bilhões.

Até o fechamento desta 
edição, os deputados ainda 
analisavam os destaques 
apresentados ao texto. O 
primeiro deles, do PT, pre-
tendia aprovar emenda do 
deputado Herculano Passos 
(PSD-SP). A emenda prevê 
um encontro de contas en-
tre os municípios e a União 
quanto a dívidas previden-
ciárias e pagamentos in-
devidos que teriam gerado 
crédito às cidades perante o 
governo federal.

Banco de Prótese 
A Comissão de Consti-

tuição e Justiça e de Cidada-
nia (CCJ) da Câmara dos De-
putados aprovou ontem, em 
caráter conclusivo, a criação 
do Banco de Prótese Mamá-
ria, que será vinculado ao 
Núcleo de Atenção à Saúde 
da Mama e coordenado pelo 
Ministério da Saúde. Pelo 
texto, as próteses serão ad-

quiridas por meio de doações 
em dinheiro de empresas, 
entidades e pessoas físicas, e 
também com recursos do Or-
çamento geral da União. 

Os valores captados 
serão depositados em uma 
conta do Banco do Brasil vin-
culada ao fundo Municipal 
de Saúde e poderão ser uti-
lizados para pagamento de 
cirurgias da reconstituição 
da mama em mulheres aten-
didas pelo Sistema Único 
de Saúde (SUS) que fizerem 
mastectomia para retirada 
parcial ou total da mama.

A medida está prevista 
no Projeto de Lei 1285/11, 
do deputado felipe Bornier 
(PSD-RJ), que segue agora 
para análise do Senado, a 
menos que haja recurso para 
que seja examinado antes 
pelo plenário da Câmara.

Relatora na CCJ, a depu-
tada Cristiane Brasil (PTB-RJ) 
apresentou parecer pela cons-
titucionalidade, juridicidade e 
boa técnica da proposta.

Qualidade de vida
A parlamentar destacou 

que o texto traz um incentivo 
para a realização de cirurgias 
de próteses mamárias pelo 
SUS, melhorando a qualidade 
de vida de um número signi-
ficativo de brasileiras acome-
tidas com câncer de mama.

Cristiane Brasil lembrou 
que a doença mata 11 mil mu-
lheres por ano no Brasil e, se-
gundo estimativa do Instituto 
Nacional do Câncer (Inca), 
cerca de 500 mil novos casos 
estão previstos por ano.

“As mulheres que conse-
guem vencer a doença, além 
das sequelas comuns a todos 
os tipos de câncer, precisam 
lidar com a mastectomia, que 
muitas vezes destroem a au-
toestima feminina e levam a 
quadros de depressão”, disse 
a relatora.

Da Agência Câmara

Plenário da Câmara aprova MP 
sobre parcelamento de dívidas

Preso na Lava Jato

Moro solta Vaccarezza sob 
fiança de R$ 1,5 milhão

O juiz federal Sérgio 
Moro decidiu ontem man-
dar soltar o ex-deputado 
Cândido Vaccarezza, que 
foi preso temporariamente 
na última sexta-feira (18), 
no âmbito da Operação 
Lava Jato. Ele terá que pa-
gar fiança de R$ 1,5 milhão, 
em dez dias.

Moro também determi-
nou cautelarmente a proi-
bição de deixar o país, de 
mudar de endereço, de fazer 
contatos com os demais in-
vestigados e de exercer car-
go ou função pública.

A defesa de Vaccarezza 
alegou que ele tinha agen-
dado uma biópsia de prós-

tata diante da constatação 
de uma alteração na glân-
dula. Por esse motivo, Moro 
considerou mais adequado 
impor medidas cautelares 
alternativas em vez de de-
cretar a prisão preventiva 
de Vaccarezza. A conversão 
da prisão temporária em 
preventiva, que não tem 
prazo definido, havia sido 
solicitada pela Polícia fe-
deral (Pf) e pelo Ministério 
Público federal (MPf).

Propina
A investigação da Pf 

e do MPf apontaram que 
Vaccarezza recebeu cerca 
de US$ 430 mil em propina 
para cada contrato celebra-
do entre a Petrobras e a Sar-
geant Marine, entre 2010 e 

2013. Em sua decisão, Moro 
diz que há provas de que 
Vaccarezza cometeu crimes 
de corrupção passiva e la-
vagem de dinheiro, além de 
associação criminosa.

Há ainda suspeita de 
que ele estaria envolvido 
em outros crimes contra 
a administração pública, 
“aparentemente tendo 
posto seu mandato eletivo 
à venda para intermediar 
contratos com a Petrobras 
ou com outras entidades 
da Administração Pública 
direta ou indireta”.

O ex-gerente da Petro-
bras Márcio Albuquerque 
Aché Cordeiro, que tam-
bém foi detido na sexta-
feira, também foi liberado, 
sob fiança de R$ 371 mil.

Sabrina Craide
Da Agência Brasil

Foto: Valter Campanato/Agência Brasil

Defesa de Vaccarezza alegou agendamento de biópsia de próstata diante de uma alteração na glândula

Um dos fundadores 
da Construtora OAS, o 
engenheiro Cesar Mata 
Pires, morreu ontem ví-
tima de um infarto, aos 
67 anos. Ele era também 
presidente do Conselho 
de Administração da 
empresa.

“Dr. Cesar, como era 
chamado, formou-se em 
Engenharia Civil pela 
Universidade federal da 
Bahia em 1971 e iniciou 
a carreira na Odebrecht. 
Em 1976, juntou-se a 
dois sócios e fundou a 
Construtora OAS. Anos 
depois, com a multipli-
cação dos negócios, ele 
comandou o grupo OAS, 
multinacional na área de 
infraestrutura”, divulgou 
a empresa, em nota. Pi-
res era casado com Te-
reza Mata Pires, e deixa 
três filhos e seis netos.

Alvo da Lava Jato
A construtora OAS é 

um dos principais alvos 
da Operação Lava Jato. 
O ex-presidente da em-
preiteira, Léo Pinheiro, é 
uma das testemunhas da 
ação penal sobre a com-
pra de um apartamento 
tríplex no guarujá (SP) 
pelo ex-presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva. Pi-
nheiro está negociando 
acordo de delação pre-
miada com o Ministério 
Público federal.

Cesar Mata 
Pires, da 
OAS, morre 
aos 67 anos
Camila Boehm
Da Agência Brasil

A Comissão de Educa-
ção, Cultura e Esporte (CE) 
aprovou ontem projeto se-
gundo o qual equipamentos 
de informática apreendidos 
em ações de fiscalização nas 
aduanas, entregues à fazen-
da Nacional ou mesmo aban-
donados, devam ser destina-
dos para as escolas públicas 
municipais, estaduais e fede-
rais (PLC 123/2015).

A relatora foi a senadora 
Regina Sousa (PT-PI). A ma-
téria segue para a análise da 
Comissão de Assuntos Eco-
nômicos (CAE).

A senadora Marta Su-
plicy (PMDB-SP) foi a única 
a votar contra a proposta, 
argumentando que a Receita 
federal já realiza desde o ano 
2000 a distribuição de bens 
apreendidos para outras ins-
tituições. E estes bens vão 
além dos equipamentos de 
informática, incluindo veícu-

los, eletrônicos e material de 
escritório.

“Todos os atos de incor-
poração e doação de mer-
cadorias já estão no sítio 
da Receita na internet. Tem 
todas as informações para 
quem eles doam, incluindo 
inúmeras instituições de 
ensino em todo o país”, dis-
se a senadora, para quem o 
projeto, se efetivado, poderá 
na prática engessar uma po-
lítica pública que já vem sen-
do realizada, causando mais 
resultados negativos do que 
positivos.

Ela disse também que a 
doação por parte da Receita 
tem como objetivo esvaziar 
seus depósitos num espaço 
de tempo otimizado, visan-
do justamente abrir espaço 
físico para objetos apreendi-
dos em ações de fiscalização 
mais recentes. Por isso ela 
teme que a proposta, ao con-
dicionar a distribuição para 
as escolas, possa produzir 

um efeito negativo para essa 
logística por parte da Receita.

Para essa administra-
ção mais eficiente da mer-
cadoria apreendida, Marta 
disse que parte dos itens 
chegam a ser queimados, 
quando não despertam o 
interesse de nenhuma insti-
tuição.

Em defesa de seu re-
latório, Regina Sousa argu-
mentou que evitar que parte 
destes equipamentos sejam 
queimados é justamente um 
dos objetivos da proposta. 
Ela disse ter se reunido com 
funcionários da Receita que 
apoiam o projeto, por verem 
nele mais segurança jurídi-
ca nos processos de doação. 
Mas a senadora também ob-
servou que para essa política 
pública funcionar bem é ne-
cessária uma melhor divul-
gação para as direções das 
escolas, as quais muitas ve-
zes desconhecem a possibili-
dade de obter equipamentos.

Equipamentos apreendidos 
serão doados para escolas

O empresário Lúcio 
funaro assinou ontem 
acordo de delação premia-
da com a Procuradoria-ge-
ral da República (PgR). A 
previsão é que funaro, que 
está preso há mais de um ano, 
comece a prestar os depoi-
mentos nesta semana. O acor-
do depende de homologação 
do Supremo Tribunal federal 
(STf) para ter validade.

funaro é processa-
do pela Justiça federal em 
Brasília em três investi-
gações da Polícia federal 
(PF) – Greenfield, Sépsis e 
a Cui Bono –  que envolvem 
suspeitas de desvios de re-
cursos públicos e fraudes 
na administração de qua-
tro dos maiores fundos de 
pensão de empresas públi-
cas do país: funcef (Caixa), 
Petros (Petrobras), Previ 
(Banco do Brasil) e Postalis 
(Correios).

Funaro fecha 
acordo de 
delação 
com a PGR
André Richter
Da Agência Brasil

O projeto das Unida-
des de Polícia Pacificadora 
(UPPs) passará por reformu-
lações estruturais profundas. 
O anúncio foi feito ontem, 
pelo secretário estadual de 
Segurança, Roberto Sá, em 
coletiva no Centro Integra-
do de Comando e Controle 
(CICC).

A partir de agora, as uni-
dades, que antes eram vin-
culadas à Coordenadoria de 
Polícia Pacificadora (CPP), 
uma instância independente 
dos batalhões que respon-
dia diretamente ao comando 
da Polícia Militar, passarão a 
responder aos batalhões de 
suas áreas. Com isso, cerca de 
3 mil policiais que estavam 
fazendo trabalhos adminis-
trativos nas UPPs, um terço 
do total, passarão a realizar 
patrulhamento nas ruas.

Outra mudança será a 
criação de um batalhão de 
UPP para cuidar do Comple-
xo do Alemão e do Complexo 

da Penha, regiões que volta-
ram em parte a serem domi-
nadas pelo crime organizado. 
O batalhão será comandado 
por um coronel a quem serão 
subordinadas as oito UPPs 
das duas comunidades.

O projeto das UPPs está 
completando dez anos de 
implantação, desde o início 
dos trabalhos no Morro Dona 
Marta, em Botafogo, primeira 
comunidade pacificada den-
tro do conceito de polícia de 
proximidade. O sistema se 
contrapõe aos métodos tra-
dicionais de operações de 
enfrentamento, sempre com 
muitos mortos e feridos, nos 
quais a polícia entra nas fa-
velas, troca tiros com crimi-
nosos e depois se retira, sem 
modificar a realidade local.

Dos 3 mil policiais que 
deixarão as UPPs, 1.100 se-
rão alocados na capital, 900 
na Baixada fluminense, 550 
em Niterói, São gonçalo e 
Itaboraí, 300 vão para o Ba-
talhão de Vias Expressas 
(BPVE) e 150 para o Batalhão 
Turístico (BPTur).

Projeto das UPPs do 
Rio terá mudanças
Vladimir Platonow
Da Agência Brasil

Da Agência Senado
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Vacinas em estoque
Secretaria de Estado da Saúde divulgou nota orientando sobre os 
serviços de vacinação para otimização do uso da vacina HPV  com 
ampliação temporária da faixa etária de 15 a 26 anos. Página 7 Fo
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Programa de intercâmbio, realizado pelo Governo do Estado e Fapesq, contempla professores e gestores
A Secretaria de Estado 

da Educação (SEE) realiza 
inscrições para 15 vagas re-
manescentes no Programa 
de Intercâmbio Internacio-
nal Gira Mundo Finlândia. 
Serão concedidas sete bol-
sas Treinamento no Exte-
rior (SPE) para professores 
e/ou gestores participarem 
do Gira Mundo – Tank e oito 
bolsas para o Gira Mun-
do – Hamk. Os editais e os 
formulários de inscrições 
encontram-se no site da Fa-
pesq, no endereço eletrôni-
co: http://fapesq.rpp.br.

O programa, realizado 
em parceria com a Funda-
ção de Apoio à Pesquisa 
do Estado da Paraíba (Fa-
pesq), está oferecendo na 
versão deste ano um total 
de 55 vagas para profes-
sores e gestores da rede 
estadual de ensino. Dos 
educadores selecionados, 
40 serão capacitados pela 
Häme University of Ap-
plied Sciences (HAMK), 
em Hämeenlinna, e 15 pela 
Tampere University of Ap-
plied Sciences (TAMK), na 
cidade de Tampere. 

O Gira Mundo Finlân-
dia representa um investi-
mento do Governo do Es-
tado de quase R$ 1 milhão. 
Os editais e os formulários 
de inscrições encontram-se 
no site da Fapesq, no ende-
reço eletrônico: http://fa-
pesq.rpp.br.

O Programa Gira Mun-
do Finlândia/2017 está 
oferecendo bolsas na Mo-
dalidade Treinamento no 
Exterior (SPE) para profes-
sores desenvolverem ativi-
dades relacionadas às áreas 
de Educação Básica, Ferra-
mentas Digitais na Educa-
ção, Educação Profissional 
(VET) e Aprendizagem Ba-
seada em Projetos e Proble-
mas (PBL). A programação 
inclui aulas, visitas e outras 
atividades na Universidade 
de Ciências Aplicadas de 
Häme (HAMK – Häme Uni-
versity of Applied Scien-
ces), na cidade de Hämeen-
linna, e outras cidades na 
Finlândia, durante o perío-
do de dois meses.

A outra modalidade de 
bolsas do programa ofere-
ce Treinamento no Exterior 
(SPE), para desenvolverem 
atividades educacionais 
relacionadas à área de 
empreendedorismo, com 
aulas, visitas e outras ati-
vidades na Universidade 
de Ciências Aplicadas de 
Tampere (TAMK – Tampere 
University of Applied Scien-
ces), na cidade de Tampere, 
na Finlândia, durante o pe-
ríodo de um mês.

Acesse os editais HAMK 
e TAMK com os novos cro-
nogramas de inscrições no 
site da Fapesq.

Educação abre inscrições para 
vagas do Gira Mundo Finlândia

Produção de impresso

Alunos da escola estadual Sesquicentenário 
conhecem as instalações do jornal A União 

Com muito entusias-
mo e curiosidade, os alu-
nos do Centro Estadual 
de Ensino-Aprendizagem 
Sesquicentenário fizeram 
uma visita às instalações 
do jornal A União na tarde 
de ontem. A visita, propos-
ta pela professora de Lín-

gua Portuguesa da esco-
la, Any Lopes Fernandes, 
teve o intuito de trabalhar 
o gênero textual jornal, 
além de possibilitar que 
os estudantes tivessem o 
primeiro contato com to-
das as etapas da prepara-
ção do jornal impresso, da 
produção até a impressão 
dos jornais para serem co-
mercializados.

Cursando o oitavo 
ano, os 35 alunos do Ses-
quicentenário fizeram um 
passeio por cada setor do 
jornal A União, que se tor-
nou pequeno comparado 
a alegria em conhecer um 
universo totalmente novo. 
Com smartphones, os es-
tudantes tiraram fotos de 
cada lugar por onde pas-
savam e era possível ver 

os olhares atentos a cada 
palavra de Gilsélia Figuei-
redo, secretária do jornal 
A União e a responsável 
por guiá-los na visita. 

Para a professora Any 
Lopes, a visita deve incen-
tivar os alunos a terem 
gosto pela leitura e pela 
escrita, além de conhecer 
uma plataforma diferente, 
em tempos com tanta va-

lorização das plataformas 
online. “Quero mostrar 
para eles a relação entre o 
jornal impresso e o online, 
para que eles possam ver 
todo o processo de pro-
dução do jornal impresso, 
principalmente porque no 
jornal A União tem a grá-
fica, e todas as máquinas 
onde são feitos os jornais”, 
comentou a professora.

Rachel Almeida
Especial para A União

Serão concedidas sete 
bolsas Treinamento no 

Exterior para professores 
e/ou gestores 

participarem do Gira 
Mundo - Tank e oito para 

o Gira Mundo - Hamk

Mutirão da Limpeza chega à Praia de Miramar
O Projeto Mutirão Cida-

dão da Limpeza chegou ontem 
a mais uma comunidade cabe-
delense. Em sua quarta edição, 
a comitiva de serviços capita-
neada pela Secretaria de In-
fraestrutura (Seinfra) levou à 
Praia de Miramar serviços de 
infraestrutura, assistenciais, 
de saúde e de informação para 
a população local. Desde que 
começou, em junho, o projeto 
já beneficiou moradores dos 
bairros de Camalaú, Jardim 
Manguinhos e Jardim Brasília. 

Além das ações de poda 
de árvores, limpeza das vias e 
iluminação pública a cargo da 
Seinfra, nas tendas instaladas 
na orla, equipes das Secreta-
rias de Saúde, Ação e Inclusão 
Social, Meio Ambiente, Defesa 
Civil, Educação, Mobilidade 
Urbana, Políticas Públicas 
para as Mulheres e Turismo 
disponibilizaram serviços, 
orientações e encaminhamen-
tos para a população.

“Essa é mais uma edição 
do projeto em que passamos 

nas comunidades trazendo 
uma nova realidade para a po-
pulação local. Uma realidade 
construída a partir da aproxi-
mação do poder público das 
comunidades, da oferta de 
serviços e da informação”, de-
clarou o coordenador do pro-
jeto, Cristiano Porfírio.

De acordo com Porfírio, 
a avaliação do mutirão, neste 
momento, é feita basicamente 
sobre o nível de satisfação da 
população atendida. “Diante 
de cada ação realizamos uma 
avaliação e essas avaliações 
são feitas pela própria comu-
nidade. O termômetro desse 
processo é medido pelos mo-
radores, que agradecem as 
intervenções em termos de 
infraestrutura e a manutenção 
de cada local onde foi traba-
lhada a parte elétrica, limpeza 
urbana e reposição de calça-
mento. Para uma maior sa-
tisfação, voltamos a algumas 
comunidades para realizar 
serviços que ficaram penden-
tes, como a reposição de calça-

mento”, revelou.
Segundo ele, nas inter-

venções anteriores, por conta 
de licitação, algumas obras 
não puderam ser executadas, 
a exemplo do Jardim Mangui-
nhos e do Jardim Brasília, onde 
foi preciso voltar para comple-
mentar as lacunas. “Mas, esse 
problema já foi resolvido e 
equipes de calceteiros foram 
contratadas para que, a cada 
nova edição, os serviços sejam 
executados dentro do período 
em que as equipes da secreta-
ria estejam atuando na locali-
dade”, completou Porfírio. 

Estatísticas
Está em andamento a 

preparação de dados estatís-
ticos para fazer uma amostra, 
em números, das intervenções 
do Projeto Mutirão Cidadão da 
Limpeza. De acordo com Por-
firio, a pretensão era, inicial-
mente, fazer uma amostragem 
semestral do projeto, mas re-
solveram fazer amostragens 
parciais a cada nova edição.

 “Pedimos o adiantamen-
to de dados de cada secreta-
ria participante para termos 
um levantamento estatístico 
de tudo que foi feito em cada 
bairro. De iluminação, de lim-
peza, o quantitativo de lixo re-
tirado pela empresa, quantita-
tivos de atendimento de Bolsa 
Família e da Saúde. Estamos 
levantando esses dados para 
apresentar tudo que foi feito 
nos bairros e o resultado que 
esperamos alcançar. Após a 
ação em Miramar, já vamos co-
letar, juntar com os dados que 
já existem para, na próxima 
edição, poder apresentar as 
estatísticas”, destacou.

Satisfação
Enquanto observava o 

trabalho da equipe de poda, 
o pescador e proprietário de 
bar Antonio Duarte (Baiano), 
morador do local há mais de 
30 anos, falou sobre a ação.   
“Fui eu quem pedi para podar 
a árvore. O atendimento por 
parte da prefeitura foi ótimo. 

Cheguei lá, contei o problema, 
que a árvore estava me preju-
dicando, rachando minha casa 
toda, levantando a cerâmica 
e que eu queria derrubar, e 
fui atendido imediatamente. 
Acho que essa ação é ótima 
porque não é sempre que se 
vê coisas desse tipo. No mais, a 
atenção da prefeitura ao bair-
ro é excelente em termos de 
limpeza e regularidade na co-
leta do lixo”, comentou. 

Raimunda Maria da Con-
ceição, que foi fazer o creden-
ciamento de idoso para vagas 
exclusivas em estacionamen-
tos e realizar o cadastro do 
cartão para viagens interesta-
duais, serviços oferecidos pela 
Secretaria de Mobilidade Ur-
bana – destacou o atendimen-
to da equipe. “Fui muito bem 
atendida na minha necessida-
de. Estou achando ótima essa 
ação, porque faz 57 anos que 
moro nessa rua e é muito bom 
quando podemos ter serviços 
de saúde e outros perto de 
casa”, comentou.  

Estudantes do 8º ano do Sesquicentenário tiveram o primeiro contato com todas as etapas de preparação do jornal impresso, desde a produção na redação até a impressão 

Foto: Marcos Russo
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Categoria recebe pela primeira vez o benefício, que já foi pago a policiais militares e civis e bombeiros

Um total de 1.514 
agentes de segurança pe-
nitenciária vai receber no 
salário do mês de agos-
to o pagamento do Prê-
mio Paraíba Unida Pela 
Paz (PPUP), que somam 
recursos na ordem de 
R$ 1.082.400. Esta é a pri-
meira vez que o benefício 
é pago à categoria. Antes 
só recebiam o prêmio os 
policiais militares e civis e 
bombeiros militares.

A Medida Provisória 
257/2017, de autoria do 
Governo do Estado, que in-
clui os agentes penitenciá-
rios no prêmio foi assinada 
pelo governador Ricardo 
Coutinho em fevereiro des-
se ano para entrar em vi-
gor a partir do segundo se-
mestre. A MP foi aprovada 
na Assembleia Legislativa 
da Paraíba (ALPB) no dia 
25 de abril.

O secretário de Ad-
ministração Penitenciá-
ria, Wagner Dorta, avalia 
como relevante a inclusão 
dos agentes penitenciá-
rios no Prêmio Paraíba 
Unida Pela Paz. "Medida 
de extrema importância 
do governo Ricardo Cou-
tinho, notadamente re-
conhecendo aqueles que, 
com ações dinâmicas de 
repressão aos ilícitos den-
tro das unidades prisio-
nais, nos bastidores, con-
seguem contribuir para 
redução de crimes violen-
tos contra a vida. Todos 
sabem, e já está provado 
na literatura criminal do 
país, que o Sistema Prisio-
nal é o grande balizador do 
Sistema de Segurança Pú-
blica. São dois anos e oito 
meses à frente da Seap, e 
me orgulho de comandar 
os agentes penitenciários 
nesse momento, de perce-
ber a importância de uma 
categoria na redução da cri-
minalidade do Estado. Os 
últimos dois anos provam 
tudo isso", destacou.

O prêmio, criado em 
2014, é fundamentado na 
Lei 10.327, que instituiu 
recebimento semestral de 
valores em dinheiro para 
integrantes das Forças de 
Segurança de regiões e 
áreas integradas que apre-
sentem queda no registro 
de Crimes Violentos Letais 
Intencionais (homicídios 
dolosos ou qualquer outro 
crime doloso que resul-
te em morte). No caso dos 
agentes de segurança pe-
nitenciária, são premiados 
semestralmente aqueles lo-
tados nas unidades prisio-
nais onde não tenha ocorri-
do fuga, rebelião ou morte 
dentro dos presídios.

No geral, nesse semes-
tre o benefício contempla 
11.535 policiais militares, ci-
vis, bombeiros e agentes de 
segurança penitenciária. A 
soma do prêmio é de R$ 9,8 
milhões. São R$ 6.350.320 
a policiais militares; 
R$ 1.513.440 a policiais ci-
vis; R$ 944.800 a bombeiros 
militares; e R$ 1.082.400 a 
agentes penitenciários. Des-
de 2014, o Paraíba Unida 
Pela Paz já investiu R$ 47 
milhões em premiação.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Agentes penitenciários recebem 
Prêmio Paraíba Unida Pela Paz

Policiais militares 
prenderam três pes-
soas por porte ilegal de 
arma de fogo e suspeita 
de realização de roubos 
nas cidades de Santa 
Rita e Lucena, na segun-
da-feira (21). A prisão 
mais recente ocorreu na 
noite de segunda, quan-
do um homem, que já 
responde pelo crime de 
homicídio, foi preso com 
um revólver calibre 38, 
no Alto das Populares 
em Santa Rita.

Em Lucena, ainda 
no mesmo dia, a PM 
prendeu dois suspeitos 
de cometerem roubos 
no domingo na região 
do Centro da cidade. 
Com eles, a polícia en-
controu um simulacro 
de arma de fogo que 
possivelmente era uti-
lizado para intimidar 
as vítimas, que já reco-
nheceram os detidos.  
Os três suspeitos presos 
pela ação da PM foram 
levados para delegacias.

Suspeitos de roubos 
são presos com arma

Polícia apreende adolescente e 
recupera moto roubada em CG

A Polícia Civil, por meio 
da 7ª Delegacia Distrital de 
Campina Grande, apreendeu 
em flagrante de ato infracio-
nal, na manhã de ontem,  um 
adolescente de 17 anos sus-
peito de ter praticado o rou-
bo de uma moto, no bairro da 
Catingueira, zona Sul da cida-
de. Ele foi apreendido duran-
te uma perseguição policial.

Os policiais chegaram 
até o adolescente quando 
estavam fazendo um levanta-
mento de um roubo de uma 
moto registrado na delegacia. 
Segundo a vítima, um moto-

taxista, a moto teria sido le-
vada por um jovem. Ele teria 
contratado uma corrida até o 
bairro do Alto Branco e quan-
do chegaram ao local combi-
nado o adolescente tirou uma 
faca da cintura, mandou a ví-
tima descer e fugiu levando a 
moto dele.    

Por volta das 8h de on-
tem, a vítima voltou até a de-
legacia e disse aos agentes de 
investigação que viu o menor 
passar na moto dele. Seguin-
do as coordenadas informa-
das pelo mototaxista, a equi-
pe da 7ª Delegacia Distrital 

diligenciou em busca do sus-
peito, que ao notar a presen-
ça dos policiais empreendeu 
fuga, mas não conseguiu ir 
muito longe porque foi inter-
ceptado e apreendido. 

O adolescente foi enca-
minhado para a Delegacia da 
Infância e Juventude (DIJ) e lá 
foi reconhecido pela vítima. A 
moto que estava com ele foi 
entregue ao mototaxista. Foi 
lavrado o procedimento poli-
cial contra o adolescente e em 
seguida ele foi apresentado ao 
promotor da Infância e Juven-
tude de Campina Grande.

Acidente na BR-230

Casal em moto é atingido por 
caminhão no Viaduto de Oitizeiro

Um acidente de pe-
quenas proporções ocor-
reu na manhã de ontem, 
em cima do Viaduto Go-
vernador Ivan Bichara 
(Oitizeiro) envolvendo um 
caminhão e uma moto ocu-
pada por um casal.

Informações de teste-
munhas são de que a moto 
tentou desviar de outro 
veículo sendo atingida pelo 
caminhão. Policiais rodo-
viários estiveram no local 
para controlar o trânsito, 
que ficou engarrafado. O 
casal foi socorrido para o 
Hospital de Emergência e 
Trauma Senador Humber-

to Lucena, onde recebeu 
assistência médica.

As vítimas, que não 
tiveram os nomes revela-
dos, receberam alta mé-
dica por volta das 15h. A 
Polícia Rodoviária Federal 
orienta os condutores de 
veículos para terem muito 
cuidado naquele trecho, 
principalmente nos horá-

rios de pico, às 11h e 14h 
e no final da tarde, quando 
o fluxo de veículos é muito 
intenso.

Além do motorista do 
caminhão, o casal também 
recebeu as primeiras as-
sistências de pessoas que 
passavam pelo local até 
a chegada de equipes do 
Samu.

Policiais rodoviários 
federais orientam 

condutores a terem 
atenção no trecho, 
principalmente nos 

horários de pico 

Foto: Edson Matos

De acordo com testemunhas, o condutor da moto tentou desviar de outro veículo e acabou sendo atingido; os dois foram encaminhados pelo Samu para o Hospital de Trauma 
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Serviço para regularização de edificações está integrado à Rede Nacional para a Simplificação do Registro de Empresas 
O sistema do Corpo de 

Bombeiros Militar da Paraí-
ba de solicitação e emissão 
de documentos para regula-
rização de edificações estará, 
a partir de hoje, integrado à 
Rede Nacional para a Sim-
plificação do Registro e da 
Legalização de Empresas e 
Negócios (Redesim–PB). A 
parceria com a Receita Fede-
ral foi firmada visando dar 
ainda mais celeridade aos 
processos de vistorias e emis-
são de certificados do CBMPB 
para empresas diversas.

A Redesim congrega os 
dados cadastrais da Receita 
Federal do Brasil e os diver-
sos órgãos estaduais e muni-
cipais que participam do pro-
cesso de abertura, alteração e 
baixa de empresas. Por isso, 
para o comandante-geral do 
CBMPB, coronel Jair Carnei-
ro de Barros, os empresários 
e a população em geral serão 
os maiores beneficiados com 
a adesão do Corpo de Bom-
beiros à plataforma. Atual-
mente, no Estado, ela con-
templa três órgãos estaduais 
e 80 municípios.

“Com esse sistema, 
conseguindo avançar a ade-
são para muito mais muni-
cípios, vamos estar com a 
condição também de acom-
panhar, enquanto institui-
ção, a parte preventiva em 
todo o Estado - evitando que 
a ocorrência propriamente 
dita venha a acontecer”, co-
mentou, ao acrescentar que 
o sistema vai facilitar onli-
ne e de forma ampla a co-
municação entre cidadãos/
empresas e CBMPB. 

O delegado da Receita 
Federal do Brasil em João 
Pessoa, Marialvo Laureano, 
parabenizou a corporação 
pela adesão e afirmou que 

o projeto Redesim é uma 
prioridade do órgão fede-
ral. “Queremos melhorar 
o ambiente de negócios no 
Brasil e na Paraíba. A entra-
da do Corpo de Bombeiros 
vai dar um salto de qualida-
de nesse ambiente, no nos-
so Estado”, observou.

Desenvolvimento
Após conhecer o fun-

cionamento do sistema do 
Corpo de Bombeiros inte-
grado à Redesim, o secre-
tário de Estado da Receita, 
Marconi Marques Frazão, 
afirmou que a iniciativa 
dará uma agilidade maior 
na abertura de empresas. 
“E ao abrir, empresas criam 
empregos e o empresário 
passa a contribuir mais com 
o Estado, através do paga-
mento de impostos, que ge-
ram desenvolvimento”.

O diretor técnico do Se-
brae-PB, Luiz Alberto, tam-
bém destacou a repercussão 
desse processo para toda 
a sociedade. “Vai facilitar o 
surgimento de novos negó-
cios, fazendo com que as em-
presas sejam competitivas 
naquilo que fazem e possam 
gerar ocupações”, pontuou. 

“Tenho certeza que esse 
entrosamento tanto com a 
Receita, quanto com o Se-
brae e os bombeiros, vai 
melhorar de forma positi-
va a vida das pessoas. É um 
passo muito bom”, acres-
centou o deputado estadual 
Lindolfo Pires. 

Encontro
A entrada oficial do 

Corpo de Bombeiros na 
Redesim foi celebrada e 
apresentada aos diversos 
órgãos incentivadores des-
se processo, em reunião no 

gabinete do Comando Ge-
ral, no Quartel Central, na 
capital. Na ocasião, o chefe 
do Núcleo Seccional de In-
formática (NSI) do CBMPB, 
o coronel Júlio Figueiredo, 
juntamente com programa-
dores de empresa parceira, 
apresentou as funcionalida-
des do sistema no que tange 
à corporação. 

“Desde o final do ano 
passado, quando fomos pro-
curados pela Receita, bus-
camos aprimorar o sistema 
e deixá-lo o melhor possível 
para o consumidor”, garantiu. 
Também participaram do en-
contro o vice-presidente da 
Junta Comercial do Estado da 
Paraíba, Giuseppi Coutinho, 
a secretária geral do órgão, 
Fátima Ventura; o gerente 
de Desenvolvimento Terri-
torial e Políticas Públicas do 
Sebrae-PB, Franco Cordeiro 
Tavares; o diretor de Ativi-
dades Técnicas do CBMPB, 
coronel Souza Nóbrega, e o 
capitão Fragoso e o tenente 
Santos, também da DAT.

CBMPB adere ao sistema de 
emissão de documentos online

Senabom acontece em novembro
Um dos destaques da programa-

ção do XVII Seminário Nacional de 
Bombeiros (Senabom), promovido 
pelo Corpo de Bombeiros Militar da 
Paraíba em novembro, na capital 
paraibana, é o nível dos palestran-
tes já confirmados para o evento. 
Os profissionais trarão temas atuais 
da área de atuação dos bombeiros 
no Brasil e no mundo, congregando 
também assuntos de interesse para 
profissionais da Saúde e Segurança 
de forma geral.

O doutor Carlos Henrique Men-
donça Silva - médico chapecoense 
- estará presente e vai compartilhar 
a experiência sobre a ‘Logística das 
ações médicas no acidente aéreo da 
Associação Chapecoense de Fute-
bol’. Ele é especialista em Medicina 
Esportiva e também médico da se-
leção brasileira de futsal feminino.

Outro palestrante experiente no 
mundo corporativo, o professor Clóvis 
de Barros Filho, trará um momento 
motivacional para o evento. “Estou 
animado para conversar com os par-
ticipantes sobre aqueles temas relacio-
nados à vida, à excelência profissional, 
ao protagonismo e à inovação – que 
tanto nos interessam e contam na nos-
sa vida profissional”, adiantou.

Especialista em Tipologia de Per-
sonalidade, o master coach Marcelo 
Teixeira palestrará, durante o Sena-
bom, sobre inteligência emocional. 
“87% das pessoas fracassam por 

falta de inteligência emocional e 13% 
falham por falta de conhecimentos e 
habilidades técnicas. Creio que nin-
guém quer fazer parte desse grupo 
de 87%, sendo assim faço o convite 
para que todas possam assistir essa 
importante apresentação”, destacou.

Além deles, outros nomes que 
participarão do evento são o coronel 
Edmilson Leite Guimarães Filho, da 
Força Aérea Brasileira, especialista 
em sobrevivência e resgate e prota-
gonista de dois programas do canal 
Discovery Channel; Paulo José Bar-
bosa de Souza (especialista em Busca 
e Resgate em Estruturas Colapsadas), 
Nelzito Coelho Oliveira Filho (espe-
cialista em Engenharia de Segurança 
do Trabalho) e a coronel Vanísia de 
Sousa Santos, que atua no setor de 
gestão estratégica do Ministério da 
Saúde, em Brasília. 

O evento
De 8 a 10 de novembro, no 

Centro de Convenções em João Pes-
soa, o Senabom congrega palestras, 
mesas-redondas, provas técnicas, 
minicursos, a Feira Internacional de 
Prevenção e Combate a Incêndio e 
Emergências e etc. 

Toda a programação do Sena-
bom está disponível no site oficial 
do evento, o senabom2017.com.br/
senabom2017. No sítio, também é 
possível realizar a inscrição no semi-
nário, que já está no segundo lote.

Redesim congrega os 
dados cadastraia da 
Receita Federal do 

Brasil  e os diversos 
órgãos estaduais 
e municipais que 

participam do 
processo de abertura, 

alteração e baixa 
de empresas

Recomendaçã

Saúde orienta municípios 
sobre vacina contra HPV 

A Secretaria de Estado 
da Saúde, por meio do Nú-
cleo de Imunização da Gerên-
cia Operacional de Vigilância 
Epidemiológica, divulgou 
ontem uma nota informativa 
orientando sobre os serviços 
de vacinação para otimização 
do uso da vacina HPV qua-
drivalente, com ampliação 
temporária da faixa-etária 
de 15 a 26 anos em ambos os 
sexos. A nota tem como base 
recomendação do Ministério 
da Saúde.

De acordo com a nota, a 
SES recomenda que os mu-
nicípios que ainda dispõem 

das vacinas em estoque, com 
validade para setembro de 
2017, realizem estratégias de 
vacinação nas escolas, para o 
grupo prioritário composto 
de adolescentes do sexo fe-
minino (9 a 14 anos) e mais 
recentemente também para 
meninos (11 a 14 anos). Essa 
ação tem eficácia compro-
vada quanto ao alcance de 
coberturas vacinais.  A SES 
destaca que os municípios 
que optarem por seguir a 
recomendação da nota do 
Ministério da Saúde devem 
garantir o esquema comple-
to com as três doses.

“A vacina contra o HPV 
contribui com a redução da 
incidência do câncer de colo 
de útero e vulva nas mu-
lheres, e previne câncer de 
pênis, ânus, verrugas geni-
tais, boca e orofaringe.  É im-
portante que os municípios 
continuem realizando estra-
tégias de vacinação visando 
a meta de 80% para os gru-
pos alvos definidos, que são 
os meninos de 11 a 14 anos, 
meninas de 9 a 14 anos, além 
de homens e mulheres até 
26 anos”, explicou a técnica 
do Núcleo de Imunização da 
SES-PB, Márcia Mayara.

Foto: Evandro Pereira

Corpo de Bombeiros inscreve 
para o CFO até sexta-feira

As inscrições para o pro-
cesso seletivo do Curso de For-
mação de Oficiais BM 2018, do 
Corpo de Bombeiros Militar 
da Paraíba (CBMPB), seguem 
abertas até as 9h da próxima 
sexta-feira (25). Os registros 
devem ser feitos no site da cor-
poração, no endereço bombei-
ros.pb.gov.br, e serão valida-
dos mediante o pagamento da 
taxa no valor de R$ 50. Quem 
gerar o boleto dentro do prazo 
correto, poderá quitá-lo até o 
dia 30 do mesmo mês. A sele-
ção tem salário que varia de 
R$ 2.487,05 - no primeiro ano 
como cadete, a R$ 5.187,82, 
quando da formação na aca-
demia. Após pelo menos seis 
meses de estágio probatório, o 
aspirante a oficial é promovi-
do a 2º tenente e passa a rece-
ber R$ 6.502,52 - ingressando 
no Quadro de Oficiais Comba-
tentes do Corpo de Bombeiros 
Militar da Paraíba. 

No total, o processo seleti-
vo oferece oito vagas com livre 
concorrência entre os sexos. 
Para participar, o candidato 

Municípios que dispõem de vacinas em estoque devem realizar estratégias de vacinação nas escolas

Curso de Formação de Oficiais é realizado no Centro de Educação da PM

Foto: Secom-PB

deve ter se inscrito também no 
Exame Nacional do Ensino Mé-
dio (Enem) – edição 2017, pois 
a nota do Enem será utilizada 
como etapa intelectual do CFO. 

Conforme o edital, tam-
bém disponível no site do 
CBMPB, as demais fases, os 
exames complementares e a 
avaliação social, serão realiza-
das pelo próprio CBMPB e cus-
teadas através das inscrições.  
Esses testes complementares 
englobam exames psicológico, 
de saúde e de aptidão física - 
que serão realizados nessa or-
dem, com caráter eliminatório. 

Curso
O Curso de Formação 

de Oficiais Bombeiro Mili-
tar (CFO-BM) se dá no Centro 
de Educação da Polícia Militar 
do Estado da Paraíba (PMPB) 
– através da Academia de Bom-
beiro Militar Aristarcho Pessoa. 
O centro fica localizado em Man-
gabeira VII, na capital. O CFO 
tem duração de três anos letivos 
em período integral e regime de 
dedicação exclusiva - sendo um 
curso de grau superior, forman-
do os alunos como bombeiros 
engenheiros de segurança 
contra incêndio e pânico.
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Governo do Estado promove evento com mesa redonda dentro das comemorações do Mês da Juventude 2017   

Como parte da progra-
mação do Mês da Juventude 
2017, o Governo do Estado 
promoveu na manhã de on-
tem no Cine Aruanda, no Cen-
tro de Comunicação, Turismo 
e Artes da Universidade Fe-
deral da Paraíba, uma mesa 
redonda com o tema "Juven-
tude, Vulnerabilidade Social e 
Cobertura Midiática". Para os 
participantes do debate, a mí-
dia tem papel fundamental na 
mudança dos jovens negros 
ou de periferia porque eles 
ainda são tratados como sus-
peitos ou criminosos. Na opi-
nião dos integrantes da mesa, 
também cabe ao Estado pro-
mover mais debates como 
esse para iniciar mudanças, 
principalmente com o incre-
mento de políticas públicas 
voltadas para a educação da 
juventude.

A gerente de Equidade 
Racial da Secretaria de Esta-
do da Mulher e da Diversida-
de Humana, Janaína Santos, 
que nasceu na comunidade 
Quilombola, disse que no 
Brasil se mata jovens negros 
como se eles estivessem 
numa guerra. "A juventude 
negra vem sendo morta de 
forma significativa porque é 
vista como um acusado por 
tudo. Mas isso precisa ser 
mudado porque a mídia tem 
o papel de disseminar e fazer 
com que a população veja o 
jovem negro da periferia de 
forma diferente, sem fazer 
um pré-julgamento. A socie-
dade precisa entender que o 
jovem da periferia vive num 
mundo de desigualdades e 
com pouco acesso à cultura 
quando comparado ao jovem 
de classe média", destacou. 

"Se um jovem negro 
vem correndo na rua, logo 
dizem que ele está fugindo 
da polícia e se o jovem negro 
está parado na esquina, logo 
ele é visto como suspeito. 
O que precisamos é mudar 
esse estereótipo que a mí-
dia passa para a sociedade", 
disse Janaína, afirmando que 
o Governo do Estado vem 
trabalhando com políticas 
intersetoriais com a perspec-
tiva de resgatar e aprimorar 
o meio em que os jovens qui-
lombolas e periféricos vivem.

"O Governo do Estado, 
através de suas políticas 
públicas, está ouvindo os jo-
vens nas escolas, buscando 
o diálogo com a juventude e 
com a educação, observou. 

José Alves
zavieira2@gmail.com

Juventude e vulnerabilidade 
são tema de debate na UFPB

Levantamento do Caop

117 municípios sem política de resíduos sólidos
Um levantamento que 

está sendo realizado pelo 
Centro de Apoio Opera-
cional às Promotorias de 
Justiça de Defesa do Meio 
Ambiente do Ministério 
Público da Paraíba (Caop 
Meio Ambiente), junto 
com os municípios do Es-
tado da Paraíba, revela 
que 117 das 223 cidades 
paraibanas não cumpri-
ram a Política Nacional de 
Resíduos Sólidos (PNRS), 
aprovada pela Lei Federal 

nº 12.305/10, em 2010, a 
qual institui ferramentas 
que impedem a deposição 
inadequada dos resíduos 
sólidos (lixo orgânico/do-
méstico/industrial) a par-
tir de atividades humanas, 
no meio ambiente. O prazo 
estipulado inicialmente, 
para que os governos mu-
nicipais acabassem com 
os lixões, era até agosto de 
2014. 

Dos 223 municípios 
paraibanos, 185 (83%) 

responderam ao questio-
nário enviado no início 
deste mês pelo Caop do 
Meio Ambiente, e, desse 
total, apenas 13 (7,03%) 
afirmam ter implantado a 
PNRS em sua totalidade; 
55 (29,73%) implantaram 
parcialmente; enquanto 
que 63% dos municípios 
afirmam não ter implanta-
do as medidas necessárias. 
O levantamento aponta 
também que 73% dos mu-
nicípios que responderam 

ainda depositam o lixo de 
forma inadequada e pouco 
mais de 23% depositam 
em aterros sanitários. Cer-
ca de 38 (17%) municípios 
ainda não responderam o 
questionário.

“O levantamento dará 
um panorama geral do 
Estado no que se refere à 
questão dos resíduos só-
lidos, considerando que 
o Caop já encaminhou o 
manual de atuação para 
os promotores do meio 

ambiente para que tomem 
as providências cabíveis”, 
ressalta a promotora de 
Justiça e coordenadora do 
Caop do Meio Ambiente, 
Cláudia Cabral Cavalcante.

A PNRS prevê o pla-
nejamento adequado por 
município contemplando 
desde inventário de resí-
duos gerados, implantação 
de coleta seletiva, inclusão 
social dos catadores de 
materiais recicláveis, sis-
tema de logística reversa, 

encerramento dos lixões, 
e deposição de rejeitos em 
aterros sanitários. 

Dos 223 municípios 
paraibanos, 185 

(83%) responderam ao 
questionário enviado 

no início deste mês pelo 
Caop do Meio Ambiente

A União participou do evento
O editor geral do jornal A 

União, Felipe Gesteira, parti-
cipou do debate e frisou que o 
mais importante no evento foi 
mostrar como a geração jovem 
se reconhece na mídia e como as 
concessões públicas estão dando 
visibilidade a eles, às minorias, às 
populações LGBT, aos quilombolas 
e aos negros. 

Ainda segundo Gesteira, a 
população tem que se sentir re-
presentada pela grande mídia e 
questionar se a mídia está cum-
prindo seu papel. "Aqui destaco 
que o jornal A União por ser talvez 
a única empresa de comunicação 
do país que tem um caderno dedi-
cado à diversidade. Trata-se de um 
caderno que publica diariamente 
questões de visibilidade trans, 
população LGBT e populações 
afro, entre outras, buscando dias 
melhores para todas as camadas 
sociais".

Mês da Juventude
O debate,  que fez parte da 

programação do Mês da Juventude 
2017, mostrou como a temática da 

juventude é transmitida no jorna-
lismo paraibano e na grande mídia 
e buscou a construção de novas 
narrativas para minimizar a vul-
nerabilidade social que os jovens 
estão suscetíveis.

Com o tema “Sem rótulos: 
quem me define sou eu”, o Mês 
da Juventude tem como objeti-
vo apresentar o protagonismo e 
participação juvenil, construção e 
avanço, trabalhando pela garantia 
dos direitos adquiridos e sua apli-
cabilidade, além da ampliação e 
efetivação das necessidades das 
juventudes do Estado.

A mesa-redonda contou com 
as participações de Junior Pinheiro 
(UFPB) como mediador; Janaina 
Santos, gerente de Equidade Ra-
cial da Secretaria de Estado da 
Mulher e da Diversidade Humana; 
Aline Oliveira, subeditora do G1 
Paraíba; Tulhio Serrano, diretor 
de Desenvolvimento Estudantil da 
Secretaria de Estado da Educação; 
Julio Silva, subeditor de Cidades 
do jornal Correio da Paraíba; e 
Felipe Gesteira, editor geral do 
jornal A União.

O debate sobre o tema “Juventude, Vulnerabilidade Social e Cobertura Midiática” aconteceu na sala do Cine Aruanda, no Centro de Comunicação, Turismo e Artes da Universidade Federal da Paraíba 

"Nosso objetivo é aumentar 
o número de escolas entre 
as comunidades quilombo-
las e o Governo do Estado 
vem abrindo espaço para 
que esses jovens se sobres-
saiam. Um grande exemplo 
é o Empreender Jovem, que 
estimula o jovem a sonhar 
com oportunidades a fim de 
se tornarem adultos e autô-
nomos", completou Janaína.

Compromisso
Em sua explanação no 

evento, o diretor executivo de 
Desenvolvimento da Secreta-
ria de Educação, Túlhio Serra-
no, afirmou que o Governo do 
Estado, por meio da Secreta-
ria da Juventude, quando traz 
visibilidade para a política da 
juventude com debates como 
este, reafirma o compromisso 
com essa faixa etária que não 
é apenas o futuro do Estado, 
ela é o presente. 

Para Túlhio Serrano, a 
mídia atual vem divulgando 
o jovem como um problema 
da sociedade, mas o governo 
traz à tona debates como esse 
para mostrar que o jovem 
não é um problema, mas sim 
uma solução. "Nesse debate 
a gente analisou como a mí-
dia trata o jovem e o que ele 
representa realmente para a 
sociedade. Acredito que a mí-

dia tem que rever esse con-
ceito e tratar o jovem como 
solução e futuro da nação".

Júnior Pinheiro, media-
dor do debate e representan-
te da UFPB, observa que a 
mídia trabalha com dois tipos 
de perspectivas sobre os jo-
vens, "primeiramente o jovem 
classe média (hétero, cristão 
e branco), e tem feito uma ou-
tra narrativa sobre os jovens 
periféricos. Nesse ponto acho 
que a mídia deveria ensinar o 
respeito pelas diferenças". 

O problema é que quando 
se fala da juventude em vulne-
rabilidade social, esse jovem, 
segundo Pinheiro, é visto 
como um problema, como um 
criminoso em potencial. "Já vi 
em alguns shoppings centers 
jovens de periferia sendo re-
vistados para poderem entrar. 
Quando indaguei o segurança 
porque eles estavam sendo 
revistados, a resposta foi que 
eles chegam ao shopping com 
intenção de roubar. Casos 
como esses eu culpo a mídia 
que reforça esse valor, mas 
acho que a grande mídia pode 
mudar e passar a valorizar 
essas diferenças, ensinar o 
respeito mostrando as dife-
renças, e também que existe 
uma juventude educada que 
não pertence ao padrão ma-
lhação", concluiu.

Foto: Evandro Pereira
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Mostra que reúne mais de 20 obras de três artistas 
paraibanos pode ser visitada até o dia 31 deste mês 

Três artistas parai-
banos - Carlos Djalma, 
Mirabeau Menezes e 
Denise Costa - integram 
a exposição intitulada 
Trilhas da Visão, que a 
Galeria Gamela, locali-
zada na cidade de João 
Pessoa, mantém aberta 
em sua sede, instalada 
no bairro de Tambaú. A 
coletiva - que também 
poderá ser vista no Sho-
wroom da Newsedan, 
concessionária da Mer-
cedes-Benz situada no 
nº 3397 da Avenida Epi-
tácio Pessoa, também 
na capital, a partir das 
18h desta quinta - reú-

ne mais de 20 obras, en-
tre pinturas, objetos em 
madeira e desenhos. As 
duas mostras poderão 
ser visitadas até o dia 31 
deste mês. 

A marchand da Ga-
mela, Roseli Garcia, in-
formou para o jornal 

A União que a coletiva 
está sendo realizada 
em parceria pelo in-
teresse demonstrado 
pela Newsedan, no in-
tuito de marcar o lança-
mento do novo modelo 
GLA. Na concessionária 
de automóveis de luxo 
vão estar expostas seis 
obras, em razão do es-
paço físico. A maioria 
das peças se encontra 
na sede da galeria, que 
se localiza na Avenida 
Nossa Senhora dos Na-
vegantes, no bairro de 
Tambaú, onde pode ser 
apreciada pelo público 
de segunda a sábado, 
das 9h às 19h. Aos do-
mingos, é preciso agen-
damento pelo número 

de telefone (83) 99962-
7969.

“O título da coletiva 
é como se tivesse alguma 
coisa a ver com trilha, 
caminhada. Pensamos 
numa junção cabível 
para o evento”, justificou 
Roseli Garcia, lembran-
do não ser a primeira vez 
que realiza exposição 
com uma empresa. “Essa 
iniciativa é importante, 
porque é um multiplica-
dor da produção dos ar-
tistas paraibanos, o que 
é sempre bom”, disse ela.

Nesse sentido, a 
marchand da Gamela 
observou que, no caso 
das obras de Carlos Djal-
ma, as pinturas sobre 
tela, objetos em madeira 

com aplicação de resina 
e desenhos a nanquim 
retratam cenas urbanas, 
com carros pelas ruas. 
“É um trabalho muito 
interessante e bonito”, 
comentou ela. Quanto a 
Mirabeau Menezes, res-
saltou que os trabalhos 
mesclam as formas abs-
tratas com as figurativas, 
cuja característica são as 
cores vibrantes. 

Roseli Garcia tam-
bém ressaltou a beleza e 
a qualidade das pinturas 
da artista Denise Costa. 
“São obras que encan-
tam pela variedade e 
criatividade, com cores 
bem trabalhadas. Além 
de rios e pássaros, outro 
exemplo dessa diversi-

dade é uma obra que re-
trata um plantio de eu-
caliptos”, disse ela.

Fundada em 1980, a 
Galeria Gamela, além de 
vir cumprindo sua mis-
são de divulgar a produ-
ção artística, sobretudo 
a dos paraibanos, ao lon-
go dos anos, também se  
mantém antenada com 
a evolução tecnológica 
no campo virtual. Por 
isso, mantém à disposi-
ção do público algumas 
ferramentas, a exemplo 
do site - pelo qual são 
postadas informações a 
respeito das exposições 
que são realizadas - e do 
Instagram, onde se pode 
cadastrar para ver fotos 
e vídeos.

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Coletiva Trilhas 
da Visão está 
em cartaz na 
Galeria Gamela

Cinema
Parque gráfico de A União servirá de cenário para gravação 
de cenas de curta-metragem. As filmagens para o filme O azul 
indiferente do céu acontecem hoje. Página 12
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Fotos: Edson Matos

A Galeria Gamela, 
além de vir cumprindo 

sua missão de divulgar a 
produção artística, 
sobretudo a dos 

paraibanos, ao longo dos 
anos, também se mantém 
antenada com a evolução 

tecnológica

Pintura sobre tela de Carlos Djalma que retrata uma cena urbana é uma das atrações da exposição coletiva A variedade de cores pode ser percebida na tela de Denise Costa, que retrata a natureza de forma subjetiva 

Mirabeau Menezes (lado) e 
suas obras que mesclam as 
formas abstratas com as 
figurativas, cuja característica 
são cores vibrantes



Através de projeto Housing First, a cidade de Lisboa já 
conseguiu retirar mais da metade dos moradores de rua.

Uma iniciativa que começou há quatro anos e tem apoio 
da Prefeitura e da Câmara Municipal de Lisboa e da comuni-
dade, conseguiu proporcionar moradia e ajudou a recuperar 
a vida como trabalhadores autônomos a mais de duas deze-
nas de pessoas.

A Associação Crescer, que coordena o projeto, revela que 
“cerca de 90% dos beneficiários não voltaram a viver na rua 
graças a este modelo de intervenção inovador”.

No programa Housing First as pessoas são integradas 
em habitações preferencialmente individuais e não em al-
bergues coletivos e temporários, e têm um acompanhamento 
por profissionais da saúde, como médicos, psicólogos, assis-
tentes sociais e administradores que os ensinam como gerir 
uma casa tendo em vista a sua integração social.

Margarida morava na rua há 25 anos e há sete meses 
está em seu apartamento individual na Rua da Alcântara, 
145 no centro de Lisboa concedido pela Associação Crescer.

“É extremamente positivo” que 87,5% das pessoas 
integradas neste modelo de intervenção, e que se encontra-
vam em situação crítica de morador de rua, com uma média 
de 16 anos literalmente sem abrigo, não tenham voltado à 
situação anterior, afirma o diretor da associação, Américo 
Nave.

Tudo começou a 1 de fevereiro de 2013, quando sete 
pessoas sem moradia, com mais de dez anos de vida na rua, 
iriam receber uma casa como ponto de partida para a sua 
reabilitação e reintegração social.

No âmbito do Plano de Desenvolvimento Comunitário 
do bairro de Lisboa, Mouraria, foi assim implementado o 
projeto “É uma casa, Mouraria Housing First”, cujos resulta-
dos positivos levaram a um rápido crescimento.

“Hoje, abrange toda a cidade de Lisboa e conta com 
um total de 30 casas, contribuindo para a erradicação das 
situações crônicas de sem-abrigo da cidade, através da sua 
inclusão na comunidade”, salienta a associação.

O projeto - atualmente denominado “É uma casa, Lisboa 
Housing First” - tem como prioridade “oferecer estabilidade 
habitacional a estas pessoas, considerando que, para a pessoa 
aderir a qualquer projeto de saúde ou projeto social, tem de 
ter, primeiro que tudo, uma casa”.

“As habitações são alugadas em toda a zona de Lisboa, 
proporcionando desta forma a inclusão dos beneficiários e 
negando a ‘guetificação’ dos sem moradia”, destaca a Asso-
ciação Crescer.

Segundo dados do Núcleo de Planejamento e Interven-
ção dos Sem Abrigo (NPISA), de 2015 e o final de 2016, foi 
reduzido de 700 para menos de 400, o número de morado-
res de rua em Lisboa. O objetivo inicial era tirar 200 pessoas 
das ruas por ano, e portanto com estes dados foi plenamente 
alcançado.

“Uma casa significa recuperar a identidade como pessoa 
e cidadão e poder libertar-se do estigma do sem-teto”, afirma 
Américo Nave, adiantando que, para a maioria destas pessoas, 
“é recuperar um sonho e concretizar uma necessidade senti-
da como impossível”.

Segundo Américo Nave, este modelo não só apresenta 
valores próximos dos envolvidos nos abrigos existentes, 
como em alguns casos consegue “ser mais barato, chegando 
a custar metade do valor das soluções habituais”.

“Mas mais do que a redução de custos, o nosso foco é ir 
à raiz do problema: tirar as pessoas da rua e proporcionar-
lhes uma verdadeira inclusão na sociedade”, sublinha.

Para ampliar o projeto, a associação tem “batido à porta 
da sociedade civil” e de várias entidades e a Câmara de Lis-
boa já se comprometeu em atingir as 180 casas até 2018.

“A meta é atingirmos 300 casas e com isto terminar com 
as situações crônicas dos sem abrigo da cidade de Lisboa”, 
ressalta o diretor da Crescer.

“Nunca vamos eliminar o problema, que é da condição 
humana, mas agora temos ferramentas para reduzir ao míni-
mo o número de moradores de rua”, comemora João Afonso, 
vereador dos direitos sociais da Câmara de Lisboa. 

É uma façanha não muito 
comum. Infelizmente, poucos 
conseguem receber aplausos unâ-
nimes.   Todavia, no auditório da 
Assembleia Legislativa, quando da 
entrega da Medalha Pedro Gon-
dim (foto) ao procurador Pedro 
Adelson, ocorreu tal fenômeno, 
ou seja, houve tais manifestações 
solidárias. 

Alguém poderá argumentar: a 
soma do prestígio dos dois home-
nageados, Pedro Adelson e Pedro 
Gondim, titular da Medalha, originou 
essa plenitude de aplausos, diante 
dos relevantes serviços prestados 
por ambos à Paraíba.

Essa hipótese recebeu, igual-
mente, a unanimidade de todos 
os presentes, e até dos ausentes, 
involuntários, certamente, o que 
empresta uma desusada dimensão 
à referida solenidade, que contou 
com a aprovação até dos que não 
puderam comparecer à importante 
Sessão Legislativa.

Concordo com a hipótese. Mas 
houve uma evidência que não foi 

Artigo Evaldo Gonçalves 
Membro da APL e do IHG

Artigo Rogério Almeida 
Jornalista de turismo

Não sou uma grande conhecedora/ consumido-
ra/ apreciadora do malte escocês. Inclusive, para o 
escândalo dos ortodoxos bebedores de whisky, quan-
do eventualmente tomo uma dose, é temperada com 
gelo e água de côco, o que os escandaliza demais. Mas 
é assim que gosto do seu paladar e tomo sem a menor 
culpa. Aliás, eu gosto muito de whisky com água de 
côco, bem fraquinho, só temperando, um verdadeiro 
suquinho com um leve sabor de malte escocês. 

As bebidas da minha preferência são o vinho e a 
cerveja. Só vario dessas por pura diversão.

Eis que as minhas finanças não me permitem 
mais comprar um bom whisky, mas na minha casa 
não faltava um Joãzinho Caminhador, Red. Mas agora 
falta. E estava me fazendo falta. Tentei comprar uma 
garrafa num supermercado em Campina Grande, mas 
só achei caixas vazias. O moço do Caixa tentou arru-
mar uma de 700ml para mim, mas não encontrou. Aí 
ele me revelou que as caixas ficam vazias nas prate-
leiras porque os gatunos levam as garrafas e deixam 
só as caixas se as deixarem dando sopa nas pratelei-
ras. Achei estranho, mas fazer o quê?

Chegando a um supermercado em João Pessoa, 
achei um Ballantine’s exposto à venda pela razoával 
quantia de quarenta reais. Mais do que depressa ad-
quiri uma de 700ml, sem atentar para o detalhe do 
rótulo que se tratava de um Ballantine’s BRASIL!

Quando fui beber, estranhei o gosto. Nem a mi-
nha indefensável água de côco disfarçava o paladar 
adocicado e perfumado da bebida. Só então fui ler a 
descrição no rótulo que dizia que a bebida era “Impor-
tada da Escócia” e temperada com casca de “lime” do 
Brasil, que meu Michaelis traduz como limão-galego. 
Ora, eu já tinha adicionado todos os disfarces possíveis 
e aceitáveis ao meu scotch, no caso, a água de côco e o 
gelo, mas acrescentar casca de limão, foi demais para 
mim! Limão combina com vodka, pinga, ou rum e acho 
que é isso que os escoceses quiseram imitar, a nossa 
tão apreciada caipirinha,  mas com scotch, não combi-
na não! É o mesmo que tomar whisky com guaraná, o 
que já tomei na juventude, mas depois daquele bolero 
de João Bosco, passei a abominar, juntamente com “a 
ponta do torturante band aid no calcanhar”...

Ofereci uma dose ao meu irmão que estava de 
passagem me visitando e ele ficou tão indignado com 
aquela bebida exótica que lhe oferecia que ameaçou 
nunca mais voltar à minha casa.

Sei que tem gente que quando está na pior bebe 
até perfume, mas não é esse o nosso caso.

O resultado é que tenho aqui meia garrafa de Bal-
lantine’s e não aguento nem olhar para ela. Se alguém 
se habilitar... fique à vontade, é toda sua. 

Moral da história: Leiam com atenção o que está 
escrito no rótulo antes de adquirir o produto! De re-
pente você compra um scotch honestamente falsifica-
do, sem nem se dar conta... 

Projeto de Lisboa retira mais da 
metade dos moradores de rua

Em torno de uma
garrafa de Ballantine’s

Aplausos unânimes

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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anotada, nem referida: muitos dos 
que ali estiveram, e por natural eco-
nomia de tempo, imposta pela rigidez 
do cerimonial, quiseram e não pude-
ram falar agradecendo a participação 
dos homenageados ao desenvolvi-
mento do Estado.

Fizeram-se representados pelos 
inúmeros oradores que usaram da 
Tribuna, que, em curtos pronuncia-

Fotos: Divulgação

mentos, manifestaram sua gratidão 
e reconhecimento  a Pedro Adelson 
e a Pedro Gondim, dividindo e so-
mando os aplausos para que fossem 
verazes e unânimes.

Igualmente, muitos dos presen-
tes que ali estiveram, e não falaram, 
como desejavam, por se submete-
ram às exigências do Tempo.  Fui um 
deles, embora distinguido pela Mesa 
para integrá-la como ex-presidente 
da Casa. 

Convivi com os dois: Pedro 
Adelson e Pedro Gondim. Através 
deste recebi uma bela Lição de 
Vida: perguntado por mim, quando 
o acompanhei em campanha polí-
tica, ao Brejo da Paraíba, quais as 
razões que o faziam falar em todas 
as Casas da Estrada, ele respondeu: 
o prestígio da Igreja Católica, há 
séculos, reside na Palavra Falada. 
Certo!

Ao companheiro  Pedro Adel-
son devo inestimável apoio, quando 
fui secretário de Administração do 
Estado, e pela solidariedade irrestri-
ta recebida nas lides eleitorais.

Moradores de rua de Lisboa estão sendo assistidos pelo projeto Housing First, que vem conseguindo mudar a realidade de pessoas em situação de risco



• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Iguatemi [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

A Escola de Dança do Teatro Santa 
Roza prorrogou para 31 de agosto o 
prazo de matrículas para o período 
2017.2 dos cursos regulares. As turmas 
são divididas por faixas etárias e níveis 
de aprendizado crianças, jovens e 
adultos. O custo mensal é de R$ 70,00. 
Alunos de escola pública têm desconto 
de 50% nas mensalidades. As turmas 
oferecidas são de ‘Baby Class’, ‘Balé 
iniciante para jovens e adultos’, ‘Balé 
intermediário’, ‘Balé avançado’ e ‘Dança 
do Ventre iniciante’.

A Escola de Dança do Teatro 
Santa Roza contribui para forma-
ção de bailarinos há mais de cinco 
décadas. Uma das mais tradicionais 
escolas de dança do Estado. O alcan-
ce do seu ensino não se limita ao ter-
ritório paraibano, pois a escola por 
meio dos seus alunos representada 
a dança, em grandes competições e 

companhias no cenário nacional e 
internacional. 

Turmas
Neste semestre, a opção ‘Baby 

Class’ vem com duas turmas e é 
destinada a crianças na faixa etária 
que varia de 4 e 5 anos. Já a turma 
‘Pré-Balé’ é para crianças de 6 a 8 
anos, a turma de ‘primeiro ano de 
balé’ para crianças a partir de 9 anos, 
a turma ‘Iniciantes Jovens e Adultos’ 
é para alunos acima de 13 anos. Na 
modalidade de Dança do Ventre temos 
uma turma de iniciantes para alunas a 
partir dos 14 anos.

As matrículas podem ser feitas até o 
dia 31 de agosto, presencialmente junto 
à secretaria da Escola de Dança do Teatro 
Santa Roza, das 8h às 11h e das 14h às 
18h, de segunda a sexta-feira. Mais infor-
mações pelo telefone 3218-4383.

Capacitação

Tias, como é bom tê-las. Elas sempre estiveram na-
quela confortável fronteira do parentesco, onde não se 
fez necessário arcar com o peso das incômodas respon-
sabilidades imputadas aos que tiveram a atribuição de 
nos gerar. O Criador as incumbiu de nos fazer as vonta-
des que o jugo materno (paterno também) nos tolhia. 
Não cabe a elas o árduo dever de nos colocar nos trilhos, 
não vem delas as reprimendas, os castigos... Não que elas 
sejam omissas na missão de nos educar, mas são, no mí-
nimo, mais pacientes. Seus puxões de orelhas, quando 
ocorrem, são metafóricos, nada que nos faça arder aurí-
culas ou fundilhos. Assim foram minhas quatro tias e aqui 
as referencio num preito de eterna gratidão por terem 
presenteado minha existência com momentos que me 
fizeram a cada vez que as encontrava, inaugurar a vida. 
       A militância política de meu pai acarretava alguns  
perrengues pelos quais a família iria se sujeitar. Só quem 
lá passou por esses sustos, necessidades e até algumas 
tragédias saberá do que estou dizendo aqui. Não é fácil. 
Mas mesmo diante desses desencontros da vida, eu e 
meus irmãos tivemos um antídoto para combater es-
sas peçonhas que o destino é capaz de nos inocular em 
tempos de desesperanças: minhas tias! Três irmãs de 
meu pai e outra que chegou para completar a confra-
ria depois de devidamente recrutada graças ao poder 
de uma leve borrifada de lança-perfume atirada so-
bre ela por aquele nosso tio-galã num baile de carna-
val em Campos do Jordão. Aquele tio era um danado! 
      O que dizer delas? Não caberia aqui neste curto espaço, 
mas quero registrar inicialmente o encanto dos encontros, 
a euforia das duas mais novas assim que nos viam, quan-
do chegávamos para passar as férias na casa dos avós, lá 
nas montanhas. Não sabiam o que fazer para nos alegrar. 
Minha  avó recomendava: “Nada de brincar de luta com 
o Luiz!” Qual nada, lutava-se, armavam-se tendas na sala 
com  lençóis.”Nada de  ir no porão para pegar friagem”. Mas 
íamos ao porão pegar friagem na hora do esconde-esconde. 
Passeios de bondinho, de Capivari a São Cristóvão, de São 
Cristóvão a Capivari. Caminhadas pelas trilhas daquelas 
montanhas enfeitiçadas. Das duas, a morena, mais espevi-
tada, tinha o gênio do meu avô, intensa, comandava os fol-
guedos. A mais nova, a loira,  era a contadora de histórias, 
doce e gentil. Até hoje essas duas têm o poder de me fazer 
menino sempre que as vejo. Ainda me recebem com aque-
la mesma euforia, os abraços ainda os mesmos tão afetuo-
sos que são. Só não mais fazemos cabanas com os lençóis. 
      Agora a tia compenetrada, era guia em nossos passeios e 
naqueles tempos já era professora. Quando terminei o curso 
primário, foi ela que me pegou de jeito para fazer o “Exame 
de Admissão” ao ginásio. Um mês todinho de janeiro com 
aulas pela manhã lá no Ginásio, onde ela ministrava o curso. 
À tarde em casa com seus alunos particulares e à noite era a 
hora de “tomar os pontos”, conferir a aprendizagem. Apren-
di fazer “contas com vírgulas”, usar parênteses, colchetes e 
chaves. Fiquei sabendo na ponta da língua os afluentes do 
Amazonas e todas as capitais, dos Estados e dos Territórios 
e por aí fui. Fiz o  exame e fui classificado entre os primeiros 
colocados. Essa minha tia resgatou minha autoestima que 
andava capenga naqueles dias.                                                                                                                                           

Está faltando a “que chegou depois”. Tínhamos 
inicialmente ciúmes dela, pois andava dividindo co-
nosco a atenção de nossas fadas, mas o tempo se en-
carregou de nos aproximar e quando vieram aqueles 
dias tenebrosos durante e após 64 ela pode revelar o 
lado gentil e solidário que mantinha dormente naque-
le coração generoso. Foi quando meus tios, tias e avós, 
a despeito de qualquer risco, se uniram para nos prote-
ger. Muito eu teria aqui o que relatar da bravura des-
sa gente. Eles sabem do que estou aqui escrevendo.  
     Enfim minhas tias, queria hoje poder cercá-las com um 
arco-íris para devolver um pouco do colorido que empres-
taram à minha vida. É uma pena que eu não tenha esse 
poder. Uma pena mesmo!

Tias, tias, ah se 
não fosse por elas...

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com

Em cartaz

Serviço
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Santa Roza prorroga inscrições 
para cursos regulares de dança

Alunas da Escola de Dança do Teatro Santa Roza durante performance na praça em frente ao equipamento cultural que nomeia a entidade de ensino

ANNABELLE 2 - A CRIAÇÃO DO MAL -  (EUA 
2017) Gênero: Terror. Duração: 113 minutos. 
Classificação 14 anos. Direção: David F. Sandberg. 
Com Anthony LaPaglia,Miranda Otto,Stephanie 
Sigman. Sinopse: Anos após a trágica morte de 
sua filha, um habilidoso artesão de bonecas e sua 
esposa decidem, por caridade, acolher em sua casa 
uma freira e dezenas de meninas desalojadas de 
um orfanato. Atormentado pelas lembranças 
traumáticas, o casal ainda precisa lidar com um 
amendrontador demônio do passado: Annabelle, 
criação do artesão. CinEspaço1:  14h, 19h (DUB) e 
16h30, 21h30 (LEG). CinEspaço2: 14h, 19h (DUB) e 
16h30, 21h30 (LEG). CinEspaço3: 14h, 19h (DUB) e 
16h30, 21h30 (LEG). Manaíra5/2D: 13h20, 15h45, 
18h15, 20h50 (LEG) . Manaíra6: 14h, 16h30, 19h, 
21h30 (DUB). Manaíra9: 12h, 14h30, 19h30 (DUB 
e 17h, 22h (LEG). Mangabeira1: 12h, 14h30, 17h, 
19h30, 22h (DUB). Mangabeira5: 13h15, 15h45, 
18h15, 20h45 (DUB). Tambiá1: 20h40 (DUB). 
Tambiá6: 14h20, 16h30, 18h40, 20h50 (DUB). 

O FILME DA MINHA VIDA - (BRA 2015). Gênero: 
Drama. Duração: 112 minutos. Classificação: 14. 
Com: Selton melo, Vicent Cassel, Johnny Massaro. 
Sinopse: O jovem Tony (Johnny Massaro) decide 
retornar a Remanso, Serra Gaúcha, sua cidade natal. 
Ao chegar, ele descobre que Nicolas (Vincent Cassel), 

seu pai, voltou para França alegando sentir falta dos 
amigos e do país de origem. Tony acaba tornando-se 
professor, e vê-se em meio aos conflitos e inexperiên-
cias juvenis. CinEspaço1: 15h, 17h10, 19h30, 21h40 
(NAC). Manaíra8/2D: 17h45, 20h30 (NAC). 

VALERIAN E A CIDADE DOS MIL PLANETAS 
-  (FRA2017) Gênero: Ação,Aventura,Ficção cientí-
fica. Duração: 129 minutos. Classificação: 12 anos. 
Direção: Luc Besson. Com Dane DeHaan,Cara Dele-
vingne,Clive OwenSinopse: Século XXVIII. Valérian 
(Dane DeHaan) é um agente viajante do tempo e 
do espaço que luta ao lado da parceira Laureline 
(Cara Delevingne), por quem é apaixonado, em 
defesa da Terra e seus planetas aliados, conti-
nuamente atacados por bandidos intergaláticos. 
Quando chegam no planeta Alpha, eles precisarão 
acabar com uma operação comandada por grandes 
forças que deseja destruir os sonhos e as vidas 
dos dezessete milhões de habitantes do planeta. 
CinEspaço2: 16h50 (LEG). Manaíra4: 13h50, 19h40 
(DUB) e 16h40, 22h30 (LEG). Mangabeira3: 18h30, 
21h30 (DUB). Tambiá3: 15h50, 18h15, 20h30 
(DUB). Tambiá5: 17h50 (DUB). 

PLANETA DOS MACACOS: A GUERRA - (EUA 
2017) Gênero: Ação, Aventura, Ficção Científica. 
Duração: 140 minutos. Classificação 12 anos. Di-

reção Matt Reeves. Com GAndy Serkis,Woody Har-
relson,Steve Zahn. Sinopse: Humanos e macacos 
cruzam os caminhos novamente. César e seu grupo 
são forçados a entrar em uma guerra contra um 
exército de soldados liderados por um impiedoso 
coronel. Depois que vários macacos perdem suas 
vidas no conflito, César luta contra seus instintos e 
parte em busca de vingança. Dessa jornada, o fu-
turo do planeta poderá estar em jogo. CinEspaço2: 
21h20 (LEG). Manaíra7: 16h (DUB e 13h, 19h10, 
22h10 (LEG). Manaíra10: 14h15, 17h30, 20h40 
(LEG). Mangabeira4: 13h, 16h, 19h, 22h15 (DUB). 
Tambiá4: 14h50, 17h30, 20h10 (DUB). Tambiá5: 
15h, 20h30 (DUB). 

CORPO ELÉTRICO - (BRA 2017). Gênero: Dra-
ma. Duração: 94 minutos. Classificação 16 anos. 
Direção: Marcelo Caetano. Com Kelner Macêdo, 
Lucas Andrade e Welket Bungué. Sinopse: Elias 
(Kelner Macêdo) é o jovem criador de uma fábrica 
de confecção roupas no centro de São Paulo. Ele 
mantém pouco contato com a família na Paraíba, 
e passa seus dias entre o trabalho e os encontros 
com outros homens. Enquanto reflete sobre as 
possibilidades de futuro, começa a ficar cada vez 
mais próximo dos colegas da fábrica, e vê os amigos 
seguirem caminhos diferentes dos seus. CinEspaço: 
14h40, 17h, 19h, 21h (NAC). 

Destaque

Projeto Quartas Acústicas 
terá a Camerata Sonoryah

O Teatro Municipal apresenta hoje o grupo Camerata So-
noryah, dentro da programação do Projeto Quartas Acústicas.

Criado em 2015 e composto por Felipe Oliveira (flauta 
doce, flauta transversal, compositor e arranjador), Felipe Vi-
larim (clarinete) e Robson Macêdo (contrabaixo acústico), o 
grupo pretende mostrar a importância das diversidades so-
noras dos determinados períodos da música clássica e seus 
compositores, assim como suas contribuições para a história 
da música ocidental.

A apresentação acontece na Sala Paulo Pontes do Teatro 
Municipal Severino Cabral, em Campina Grande-PB, às 20 ho-
ras. Os ingressos estão à venda aos preços de R$ 10,00 (meia- 
entrada) e R$ 20,00 (inteira). Este mês, dentro do Projeto Quar-
tas Acústicas, ainda se apresenta Romero Coelho, no dia 30.

SERVIÇO 
n Evento: Inscrições para o 
curso regular 20 semestre 
Escola de Dança do Teatro 
Santa Roza
n Inscrições: Até o dia 31de 
agosto ou até durar as vagas;
n Total de vagas: 20 por turma
n Preço: R$ 70, alunos de 
escola pública tem um desconto 
de 50% nas mensalidades.
n Local: Escola de Dança do 
Teatro Santa Roza
n Inscrições: Secretaria da 
Escola de Dança do Teatro 
Santa Roza, Praça Pedro 
Américo – Centro, das 8h às 
11h e das 14h às 18, de 
segunda a sexta-feira.
n Informações: 3218-4383
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Música flamenca e ou-
tras mesclas de ritmos estão 
presentes no cardápio de se-
tembro do projeto Música do 
Mundo, que traz o grupo Mo-
sayco. A apresentação será no 
próximo sábado (2), às 21h, 
na Sala de Concertos Maestro 
José Siqueira, localizada no 
Espaço Cultural José Lins do 
Rego. O ingresso custa R$ 10 
(inteira) e R$ 5 (meia entrada) 
e a bilheteria abre com uma 
hora de antecedência. 

O grupo surgiu em 2009 
em João Pessoa, a partir da 
admiração pela cultura anda-
luza, em particular a flamen-
ca e ibérica, dialogando com 
as culturas musicais do mun-
do, sobretudo a brasileira. A 
diversidade musical intercul-
tural e formação instrumen-
tal diferenciada são os pontos 
mais marcantes do projeto.

A proposta é realizar um 
show com música instrumen-
tal e vocal envolvendo a força 
expressiva do flamenco tra-
dicional e jazzístico, além de 
obras de caráter ibérico e mú-
sicas autorais, estabelecendo 
diálogos interpretativos com 
intuição fraseológica de cará-
ter improvisado e exploratório.

Raízes
A palavra “mosaico” tem 

origem na palavra grega mou-
seîn, a mesma que deu origem 
à palavra música. A ideia é que 
cada integrante possa contribuir 
com suas diferentes influências 
musicais e enriquecer o grupo, 
formando um verdadeiro Mo-
sayco. No repertório, arranjos 
do grupo e composições típicas 
dos mais conhecidos artistas fla-
mencos e daqueles que dialogam 
com a linguagem, como Paco de 

Lucia, Gerardo Nuñez, Vicente 
Amigo, Chick Corea, e outros, 
além de músicas autorais.

A formação conta com 
Cyran Costa (coordenação e 
direção Musical, guitarra fla-
menca, viola caipira, alaúde 
árabe e baglama turco), Ra-
phael Funchal (acordeom e 
piano), Thallyana Barbosa 
(flauta transversal), João Vi-
tor Figueiredo (percussão/
bateria) e a cantora argentina 
Evangelina Etchebest (voz).

Música do Mundo
O projeto é uma ação pro-

movida pela Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba (Funesc) 
que tem como objetivo a valo-
rização dos artistas e da mú-
sica contemporânea. A cada 
edição, artistas brasileiros e de 
outros países ocupam o palco 
da Sala de Concertos. O lança-
mento aconteceu em agosto de 
2015. Uma das características 
do projeto é o preço popular do 
ingresso, de forma a permitir 
ao público acesso às atrações 
de qualidade internacional. 

Projeto Música do Mundo 
apresenta o grupo Mosayco

Sétima arte

Exibições de longas brasileiros 
em Sousa e em João Pessoa

O cinema brasileiro, que carrega 
uma resistência notória, se evidencia, 
ainda mais, no desejo que os cineastas 
do país têm de revelar a sua arte. Em 
solo paraibano, numa parceria firma-
da entre o Fest Aruanda e a Academia 
Brasileira de Cinema, a 16º edição da 
Mostra Grande Prêmio do Cinema Bra-
sileiro, considerada a mais importante 
premiação da sétima arte nacional, está 
sendo sediada pela primeira vez, especi-
ficamente nas cidades de João Pessoa e 
Souza. Os aclamados filmes “Aquarius”, 
do Pernambucano Kleber Mendonça 
Filho, e “Elis”, de Hugo Prata, marcam 
o primeiro dia da mostra na cidade de 
Souza, com horário marcado às 15h e às 
19h, respectivamente. 

Ao todo, 18 longas-metragens fina-
listas, entre sete documentários, cinco 
filmes de ficção e seis estrangeiros cons-
tituem uma programação que pode ser 
apreciada desde a última segunda-feira, 
na capital e, a partir de hoje em Souza. 
A escolha das melhores películas é feita 
mediante voto popular. 

No interior do Estado, as exibições 
acontecem no Centro Cultural Banco do 
Nordeste (CCBNB), no Teatro Multifun-
cional Ariano Suassuna até o dia 2 de 
setembro com duas sessões, às 15h e 
às 19h. Em João Pessoa, as sessões es-
tão sendo realizadas no Cine Aruanda, 
localizado do Centro de Comunicação 
de Turismo e Artes (CCTA-UFPB) até o 
dia 29 de agosto, e estão sendo exibi-
das duas sessões diárias, uma às 16h30 
e outra às 19h. Todas as sessões serão 
gratuitas e têm a chancela do Fest-A-
ruanda através do Projeto de Extensão 
‘Aruandando no Campus’ (Demid-U-
FPB) em parceria com o curso de Cine-
ma e apoio do CCTA.

No circuito, o público pode assistir 
gratuitamente longas e curtas-metra-
gens que acontecem em seis estados, 
dentre eles a Paraíba. Os filmes já es-
tão sendo exibidos em salas de cinema, 

em diferentes regiões do país: Rio de 
Janeiro, Minas Gerais, Pernambuco, 
Santa Catarina e São Paulo. Essa é a 
primeira vez que o Centro Cultural 
Banco do Nordeste - Sousa participa 
da edição deste prêmio. 

Programação cinematográfica 
Entre os filmes finalistas de fic-

ção, e que estão concorrendo estão 
os longas-metragens nacionais “Aqua-
rius”, do pernambucano Kléber Men-
donça Filho, “Boi Neon”, do também 
pernambucano Gabriel Mascaro. O 
drama biográfico que retrata a his-
tória da cantora Elis Regina, no filme 
que se chama “Elis”, de Hugo Prata. 
“Mãe Só Há Uma”, de Anna Muylaert, e 
um drama que narra a história de uma 
psiquiatra que, em 1950, se posiciona 
contrária aos tratamentos conven-
cionais de esquizofrenia da época, no 
longa “Nise - O Coração da Loucura”, 
de Roberto Berliner. 

Na lista de melhores longas estran-
geiros estão “A Chegada”, dirigido por 
Denis Villeneuve, “A Garota Dinamar-
quesa”, de Tom Hooper, um drama que 
conta a história de uma das primeiras 
pessoas transgêneras a fazer a cirurgia 
de mudança de sexo. “Animais Notur-
nos”, de Tom Ford também está na lista.  

Votação popular 
A votação popular está aberta 

desde o dia 1 de agosto, nela o públi-
co vai poder eleger seus preferidos 
através do site www.academiabrasi-
leiradecinema.com.br nas categorias 
“Melhor longa-metragem ficção”, “Me-
lhor longa-metragem documentário” 
e “Melhor longa-metragem estrangei-
ro”. A votação pode ser realizada até 
até o dia da cerimônia de entrega dos 
prêmios, que acontece em 5 de setem-
bro, no Theatro Municipal do Rio de 
Janeiro, com transmissão ao vivo pelo 
Canal Brasil. 

As filmagens para o filme “O azul indiferente do céu”, dirigido por Carlos Dowling e Shiko, acontecem hoje, na capital

O parque gráfico do jor-
nal A União, instalado no 
Distrito Industrial da cidade 
de João Pessoa, vai servir, no 
dia de hoje - em virtude de 
parceria firmada entre a Supe-
rintendência da empresa com 
a equipe de produção - como 
cenário para a gravação de 
algumas cenas do filme intitu-
lado O azul indiferente do céu. 
Trata-se de um curta-metra-
gem baseado no livro homôni-
mo de história em quadrinhos 
(HQ) do ilustrador paraibano 
Shiko, que assina o roteiro e 
ainda o codirige com o cineas-
ta Carlos Dowling. Essa obra 
para o cinema também será 
o piloto da série para TV de-
nominada Anima Latina, cuja 
primeira temporada terá cin-
co episódios. A previsão é de 
que o lançamento de ambos 
ocorra em 2019. 

A 1ª edição de O azul in-
diferente do céu foi lançada 
em 2013, pela Marca de Fan-
tasia, cuja sede é em João Pes-
soa. Em 2014, a 2ª edição saiu 
pela Editora Mino (SP), que é 
especializada na publicação 
de quadrinhos. No mesmo 
ano, a obra rendeu a Shiko o 

prêmio na categoria de Me-
lhor Desenhista durante o 260 
Troféu HQMix, considerado 
um dos principais eventos 
na área da história em qua-
drinhos em âmbito nacional. 
O ilustrador produziu o livro 
inspirado no conto intitulado 
A vida profissional, do escritor 
e jornalista uruguaio Eduardo 
Galeano (1940 - 2015), que 
conta a história do assassina-
to do presidente da Comissão 
de Direitos Humanos da Co-
lômbia, Héctor Abad Gómez. 
Nesse sentido, o paraibano 
reproduziu, com seus traços, 
o registro fotográfico do cri-
me, ocorrido em 1987, que 
mostra o corpo de Héctor 
prostrado no chão e em cujo 
bolso interno do paletó que 
trajava guardava o poema 
Epitáfio, do escritor argenti-
no Jorge Luis Borges (1899 - 
1986), no qual está o seguin-
te trecho: “Sob o indiferente 
azul do céu, esta meditação é 
um consolo”. E é justamente 
essa cena que os diretores do 
curta-metragem pretendem 
retratar no parque gráfico de 
A União, já que a ideia, con-
forme antecipou o cineasta 
Carlos Dowling, é, também, 
retratar a impressão da pri-
meira página de jornal, que 
cobre o rosto do cadáver.                               

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Parque gráfico de A União 
servirá de cenário de filme

O cineasta Carlos Dowling durante a visita às locações onde serão gravadas cenas do curta-metragem baseado em livro de HQ do ilustrador Shiko

A atriz Sônia Braga é a protagonista do filme Aquarius, de Kleber Mendonça Filho

Foto: Edson Matos

SERVIÇO 
n Evento: Música do 
Mundo apresenta: 
Mosayco (Argentina/
Brasil)
n Data: Sábado 
(2 de setembro)
n Hora: 21h 
n Local: Sala de 
Concertos Maestro 
José Siqueira
n Preço: R$ 10 
(inteira) e 
R$ 5 (meia-entrada)
n Realização: Funesc
n Informações: 
3211-6228
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Ciclo de Debates Contemporâneos da Paraíba debate hoje “Ciência & Tecnologia, Conhecimento & Cidadania”

João Pessoa sedia, hoje, 
um debate sobre políticas 
científicas contemporâneas 
no Brasil e isso é democracia, 
segundo observa o professor 
da Universidade Federal da 
Paraíba e doutor em Física, 
Rubens Freire, que será o 
apresentador e mediador da 
terceira palestra do Pense - 
Ciclo de Debates Contempo-
râneos da Paraíba.

O evento acontece na 
sala de Concertos Maestro 
José siqueira, no Espaço Cul-
tural, a partir das 19h, com 
entrada gratuita. A pales-
trante da noite será a pes-
quisadora Helena Boncia-
ni Nader, ex-presidente da 
sociedade Brasileira para o 
Progresso da Ciência (sBPC), 
que dialogará sobre o tema 
“Ciência & Tecnologia, Co-
nhecimento & Cidadania: o 
‘admirável mundo novo’?”.

O professor Rubens 
Freire afirma que o Pense, 
evento que está sendo reali-
zado pelo Governo do Esta-
do, acontece em um momen-
to de extrema oportunidade, 
onde o debate político se 
tornou bastante intenso. O 
cientista espera que o even-
to tenha continuidade e que 
perdure. Ele acredita que, 
nesta quarta-feira, o público 
presente, certamente, vai ob-
ter informações e conteúdo 
que são importantes para o 
debate contemporâneo.

"Temos discutido muito 

sobre as questões contempo-
râneas e a conjuntura como 
um todo, e para que a nossa 
discussão adquira consis-
tência é momento de estu-
dar e se debruçar sobre as 
questões, para compreender, 
de maneira mais profunda, 
quais as raízes desse proces-
so que estamos vivendo ago-
ra, e a fim de que não fique-
mos a falar de forma vaga, 
externando apenas opiniões, 
às vezes desencontradas, 
às vezes contundentes, mas 
desprovidas de fundamenta-
ção", frisa.

O professor entende que 
há um nexo visível entre ciên-
cia, tecnologia, inovação e 
política. Ele afirma que, des-
de sempre, ciência, tecnolo-
gia e inovação são ingredien-
tes essenciais da atividade 
humana e que têm importân-
cia fundamental para a cons-
trução de uma nação. "C&TI 
torna-se política pública, em 
várias partes do mundo e em 
vários momentos da história.
No Brasil, em particular, um 
momento que demarca isso 
é o início dos anos 50, com 
a criação de organizações, 
de agências de Estado como 
o CNPq, Capes e outras mais 
que passam a implantar e 
implementar políticas públi-
cas em ciência, tecnologia e 
inovação", relata.

Rubens Freire acrescen-
ta que a sociedade Brasileira 
para o Progresso da Ciência 
(sBPC) é uma instituição da 
sociedade civil organizada 
que faz parte deste processo 

de construção de uma polí-
tica nacional de ciência, tec-
nologia e inovação. "Então 
a oportunidade de debate é 
inequívoca e também opor-
tuna, porque o sistema Na-
cional de Ciência, Tecnologia 
e Inovação (SNCTI) é algo 
extremamente frágil, inci-
piente, portanto, sem robus-
tez suficiente para enfrentar 
determinadas intempéries, 
conflitos, ou situações po-
líticas como a que estamos 
vivendo hoje", complementa. 

Rubens explica que tem 
sido recorrente, na história 
recente do Brasil, a tentativa 
de superar as crises econô-
micas com redução de re-
cursos para a ciência, para as 
universidades e para os insti-
tutos de pesquisa. "Estamos 
vivendo o outro momento 
desse ciclo, que às vezes é de 
prosperidade, outras vezes 
de decadência. Neste mo-
mento, estamos com uma si-
tuação de redução, de forma 
muito forte, de recursos para 
a ciência, tecnologia e inova-
ção, o que aponta para uma 
política global, uma política 
de governo, no que tange ao 
desenvolvimento econômico, 
social, científico e tecnológi-
co, político e cultural. Então, 
todo esse conjunto de possi-
bilidades, de esferas de de-
senvolvimento está sofrendo 
comprometimento por conta 
de uma visão política que é 
cíclica. Já houve momentos 
anteriores com situações se-
melhantes. O evento “Pense” 
coloca o debate, a sociedade 

Alexandre Nunes 
alexandrenunes.nunes@gmail.com

“Pense” traz pesquisadora 
Helena Nader à Paraíba

Lava Jato
Por unanimidade, a Segunda Turma do STF aceitou 
denúncia da Procuradoria-Geral da República contra 
o senador Fernando Collor.  Página 14
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Evento acontece na sala de concertos Maestro José Siqueira, no Espaço Cultural, e a entrada é gratuita

toma conhecimento e aí in-
terfere na política", analisa.

Quanto à palestrante 
convidada, Rubens Freire 
diz que Helena Nader é uma 
pesquisadora conceituada, 
detentora de prêmios impor-
tantes, e uma pessoa que tem 
conhecimento, por prática e 
por envolvimento político, 
das questões inerentes às 
políticas nacionais de ciên-
cia, tecnologia e inovação e 
não apenas de política como 
um todo. "O que eu sei é que 
Helena Nader já foi presiden-
te da sociedade Brasileira 
para o Progresso da Ciência 
(sBPC), uma instituição im-
portante na construção da 
política nacional da ciência, 

tecnologia e inovação, e não 
apenas nisso, mas importan-
te também no processo de 
redemocratização do país, 
porque formou fileiras com 
outras instituições do mes-
mo porte, como OAB, ABI e 
CNBB, em defesa da demo-
cracia, enfrentando inclusive 
situações de constrangimen-
to, de proibição, restrição de 
realização dos seus eventos, 
em particular o seu encontro 
nacional", ressalta.

O apresentador e me-
diador local do Pense, Ru-
bens Freire, na noite dedi-
cada à ciência, tecnologia e 
inovação, fará um comen-
tário breve sobre o tema 
da palestra e, em seguida, a 

apresentação e chamamento 
de Helena Nader, palestrante 
convidada. O professor Ru-
bens Freire tem graduação e 
bacharelado em Física pela 
Universidade Federal da Pa-
raíba (1973), mestrado em 
Geofísica pela Universida-
de Federal da Bahia (1979) 
e doutorado em Física pela 
Universidade de são Paulo 
(1990). Atualmente é profes-
sor adjunto IV da Universida-
de Federal da Paraíba. Ele tem 
experiência na área de Física, 
com ênfase em Física das Par-
tículas Elementares e Campos, 
com atuação principalmente 
nos seguintes temas: teoria 
quântica de campos, expansão 
1N, Teoria de Chern-Simons.

Foto: Reprodução

Helena Nader: uma vida dedicada à pesquisa e à ciência
O Brasil precisa decidir o que 

quer. Se quer de fato pautar a 
economia mundial, precisa fazer 
ciência. Porque sem ciência, não 
há tecnologia nem inovação. É o 
que afirma a biomédica Helena 
Nader, a terceira palestrante do 
Pense - Ciclo de Debates Con-
temporâneos da Paraíba que, 
na noite de hoje, vai fazer uma 
análise crítica da “Sociedade do 
Conhecimento” e da “Sociedade 
da Informação”. 

Ela também abordará as ver-
tigens, perspectivas e riscos das 
inovações científicas e tecnológi-
cas; o conhecimento sequestrado; 
os monopólios e desigualdades: a 
humanidade ameaçada. Ciência 
e crise civilizatória: narrativas em 
disputa; apropriação e demo-

cratização do conhecimento: os 
caminhos da resistência; a rede 
virtuosa da cidadania: a ação so-
cial de educadores, pesquisadores, 
cientistas, estudantes, cidadãos; 
um panorama dos debates no 
campo das observações e reflexões 
da Sociedade Brasileira para o Pro-
gresso da Ciência (SBPC), também 
serão assuntos do temário que 
será apresentado pela palestrante.

Helena Nader sempre tem 
afirmado que é preciso mudar a 
legislação, porque hoje o maior 
gargalo para o pesquisador bra-
sileiro é a lei vigente. Ela também 
diz que é importante mexer na 
estrutura administrativa das insti-
tuições, mas que isso precisa estar 
casado com um fluxo contínuo de 
financiamento. Segundo a cien-

tista, as flutuações no orçamento 
de pesquisa estão entre os fatores 
que mais prejudicam o avanço da 
ciência. Uma das preocupações 
vem das ameaças aos projetos 
estruturantes, cujo financiamento 
não tem continuidade.

A pró-reitora de Pós-Gra-
duação da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB), Maria Luiza 
Pereira de Alencar Mayer Feitosa, 
considera a professora Helena 
Nader uma pessoa com uma 
postura crítica muito grande. "Eu 
tive, recentemente, na abertura 
da 69a Reunião Anual da SBPC, 
a oportunidade de assistir a uma 
cobrança direta que Helena Nader 
fez à Coordenação de Aperfei-
çoamento de Pessoal de Nível 
Superior (Capes) e a outros órgãos 
do Governo Federal, com relação 
a essa política que está deixando 
de lado a questão da ciência. Achei 
uma intervenção extremamente 
oportuna", destaca.

Perfil da palestrante
Helena Bonciani Nader é 

titular na Academia Brasileira de 
Ciências e, nos últimos anos, foi 
uma voz importante na articulação 
de campanhas bem-sucedidas, 
como a que conseguiu derrubar 
um dispositivo da lei da carreira 
docente nas universidades federais 
que extinguia a exigência do título 
de doutor em concursos. Com gra-
duação e doutorado pela Unifesp, 
quando ainda se chamava Escola 
Paulista de Medicina, pós-doutora 

pela Universidade do Sul da Cali-
fórnia, a pesquisadora comanda 
o grupo que é referência mundial 
na pesquisa sobre a heparina, 
polissacarídeo conhecido por sua 
ação como anticoagulante.

O grupo foi criado por Carl 
Peter von Dietrich (1936-2005), 
orientador de doutorado de He-
lena, com quem ele mais tarde se 
casou e teve uma filha. A profes-
sora formou quase 100 pesquisa-
dores, entre mestres e doutores, e 
mantém com prazer o hábito de 
dar aulas na graduação, onde, 
segundo diz, é mais fácil passar 
valores para os alunos. Também 
é coordenadora da área de 
biologia da Fapesp e professora 
honorária da Universidade Fe-
deral do Rio Grande do Norte, 
onde ajudou a criar um grupo em 
pesquisa de bioquímica. 

Helena Bonciani Nader foi 
presidente da Sociedade Brasi-
leira para o Progresso da Ciência 
(SBPC), de 2011 a 2017; vice-pre-
sidente da SBPC, de 2007 a 2011. 
Ela também é membro da coorde-
nação de Biológicas da Fapesp e 
do Conselho Superior da Capes. 
É assessora de diversos periódicos 
nacionais e internacionais. Pro-
fessor visitante da Loyola Medical 
School (Chicago, USA), W. Alton 
Jones Cell Science Center (NY, 
USA), IstitutoScientifico G. Ronzoni 
(Milão, Itália) e OpocrinResear-
chLaboratories (Modena, Itália). 

Seus trabalhos envolvem gli-
coquímica e glicobiologia estando 

voltados para o estudo da estrutu-
ra e função biológica de proteogli-
canos, em especial de heparina e 
heparam sulfato, com especial ên-
fase a função desses compostos na 
hemostasia, no controle da divisão 
celular e na transformação celular. 
Durante a vida, Helena teve várias 
oportunidades de estudar e reali-
zar pesquisas fora do país. Sempre 
optou por permanecer no Brasil, 
e hoje se orgulha disso. “Talvez 
lá fora eu fosse mais uma. Aqui 
eu pude ajudar a construir algo 
significativo”, comenta.

Um traço característico de 
sua carreira foi, desde os anos de 
juventude, a rejeição à ideia de 
que há um muro, uma barreira 
entre ciência e sociedade. A mili-
tância política, sempre em defesa 
do desenvolvimento da ciência 
e da tecnologia, na perspectiva 
dos interesses nacionais, levou-a 
a filiar-se à SBPC, em 1969. Na 
condição de associada à entidade, 
participou da resistência à ditadu-
ra militar, implantada no país em 
1964. Atualmente, ela é a pre-
sidente de honra da entidade, e 
continua firme em suas propostas 
de defender com afinco a ciência 
e a educação de qualidade.

O Pense
Ciclo de Debates Contem-

porâneos da Paraíba, promoverá 
palestras até o mês de dezembro, 
também vai discutir assuntos como, 
por exemplo, A invenção e a ‘rein-
venção necessária’ do Nordeste.A palestrante Helena Bonciani Nader é titular na Academia Brasileira de Ciências

Foto: Reprodução
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Senador alagoano é acusado pelos crimes de corrupção, lavagem de dinheiro e organização criminosa

Por unanimidade, a Se-
gunda Turma do Supremo 
Tribunal Federal (STF) aceitou 
ontem denúncia apresentada 
pela Procuradoria-Geral da 
República (PGR) contra o sena-
dor Fernando Collor (PTC-AL) 
pelos crimes de corrupção, la-
vagem de dinheiro e organiza-
ção criminosa. Com a decisão, 
Collor vira réu nas investiga-
ções da Operação Lava Jato.

A PGR acusa o parlamen-
tar de receber R$ 29 milhões 
em propina pela suposta in-
fluência política na BR Distri-
buidora, empresa subsidiária 
da Petrobras. Segundo o pro-
curador-geral da República, 
Rodrigo Janot, além de Collor, 
estão envolvidos no suposto 
esquema a mulher do sena-
dor, Caroline Collor, e mais 
seis acusados que atuavam 
como “operadores particula-

André Richter
Da Agência Brasil

STF aceita denúncia da PGR 
e Collor vira réu na Lava Jato

Era do markecídio
A observação racional do ecossistema midiático (rá-

dio, TV, cinema, imprensa, Internet, impressos, pesquisas)  
sob a lógica do marketing político ideal pode captar algu-
mas novidades para a prática cotidiana de uma atividade, 
o marketing, destinada basicamente a gerar necessidades. 
É só se concentrar um pouquinho no que acontece à nossa 
volta para perceber. 

Entre as novidades, que não são poucas, destacaria a 
blogosfera, as redes sociais, os aplicativos para conexão 
interativa em tempo real, os canais de autopublicação, os 
algoritmos multiplataformas, as tecnologias cognitivas 
(busca semântica, smartphones, gerenciador de contatos, 
bancos de dados), os dispositivos comunicacionais inteli-
gentes popularmente chamados de robôs...Como afirmei, 
muita coisa. 

Isso num campo ideal, repito, em que tais processos 
e ferramentas estão disponíveis para pessoas ou grupos 
que pretendem se colocar num patamar especial. Um es-
paço-tempo em que a integração de tecnologias e proces-
sos acontece na perspectiva de fixação de novos métodos 
para abordagens do poder, suas práticas e principalmente 
conquistas. Conquistas de poder político para o bem ou 
para o mal.

E esses métodos incluem manejar, professar e expan-
dir conceitos a exemplo de comunicação linear e não-linear 
e de qualimetrias numa época, Idade Mídia,  também cha-
mada “Era dos conteúdos comunicacionais líquidos”. 

Mas a observação mal humorada desse mesmo ecos-
sistema vai nos indicar que a prática do marketing político 
nesses dias de rupturas e golpes até agora agrupa proces-
sos que nada têm de novo. Pior: já estão com o prazo de 
validade vencido. Entre eles, a disseminação do ódio entre 
adversários através da manipulação dos meios de comuni-
cação; a mudança dos nomes dos partidos, tentativa pueril 
de afastar seus integrantes do desgaste das legendas usa-
das para fins pouco republicanos; e a manipulação dos fa-
tos de forma a depredar os adversários.

Mas essa manipulação desemboca muitas vezes na-
quilo que há alguns anos venho chamando de markecídio, 
neologismo que agrupa as palavras marketing, suicídio e 
homicídio.

O mais recente caso de markecídio político entre nós 
traz a assinatura dos grupos e políticos paraibanos que se 
opõem a tudo o que o Governo do Estado realiza. E diz res-
peito o tiro no pé da oposição ao racionamento de água em 
Campina Grande. 

A guerra pela água foi antecipada na Paraíba, e da pior 
forma possível. O viés eleitoreiro de uma oposição sem 
discurso pôs o dedo que acionou o sinal vermelho contra o 
verde do Governo do Estado que trabalhou para suspender 
e conseguiu encerrar o racionamento em Campina Grande. 
O fim começaria na próxima sexta-feira. 

Mas a Justiça entendeu, apesar do entendimento con-
trário das equipes de especialistas da Cagepa, do Departa-
mento Nacional de Obras Contra a Seca (Dnocs) e da Agên-
cia Executiva de Gestão das Águas do Estado (Aesa), que o 
racionamento deveria continuar, e acolheu ação da Defen-
soria Pública de Campina Grande nesse sentido.   

Incrível, mas é verdade que enquanto milhares de fa-
mílias campinenses sonhavam com o acesso permanente à 
água para restabelecer o direito ao abastecimento perma-
nente, um grupo minoritário buscava na Justiça impor à po-
pulação a continuidade do pesadelo que é o racionamento.

Na fornalha sempre crepitante das redes sociais o que 
se diz e ouve em meio à oposição é que o governador quer 
usar a água da transposição que chegou em Campina Gran-
de para turbinar a pré-candidatura ao Governo do secretá-
rio de Recursos Hídricos João Azevedo.

O antídoto aos efeitos positivos da ação governamen-
tal encontrado pelos estrategistas dos grupos opositores 
foi manter o racionamento. 

Caso típico de markecídio. A manutenção do raciona-
mento, ao contrário do que pretendem os grupos opositores, 
escancara a hipocrisia de quem se diz defensor da população 
campinense ao mesmo tempo em que trama a continuidade 
do racionamento, um desconforto bastante agressivo contra 
justamente quem se quer supostamente defender.

Além de provocar a continuidade de um problema da 
população que o governo pode resolver imediatamente, a 
liminar que suspendeu o fim do racionamento caracteriza 
o teor politiqueiro da ação da Defensoria Pública de Cam-
pina Grande. 

É até constrangedor explicitar a situação levando em 
conta a óbvia inteligência de leitoras e leitores. Tod@s já 
perceberam o quanto é simplória e até risível essa aposta 
na continuidade do racionamento como uma forma de ten-
tar desgastar a imagem do Governo ou de bloquear o livre 
evoluir de uma pré-candidatura.

Simplesmente porque o que se faz é nada mais do que 
adiar o fim do racionamento; e das consequências do processo, 
entre as quais a consciência popular da positividade do ato. De 
resto, fica o ímpeto do Governo no desmascaramento da iniqui-
dade da oposição. Vítimas que são os opositores, mais uma vez, 
de markecídio, doença infantil da politicagem.

res” e “testas de ferro” no rece-
bimento dos valores.

Os ministros  Gilmar 
Mendes, Dias Toffoli, Ricardo 
Lewandowski e Celso de Mello 
seguiram o voto do relator, Ed-
son Fachin. Sem entrar no mé-
rito das acusações, que serão 
analisadas ao fim do processo, 
Fachin entendeu que a denún-
cia contém os indícios legais 
que autorizam a abertura de 

ação penal contra o senador.
A denúncia afirma que o 

senador comprou carros de 
luxo com o dinheiro da suposta 
propina. Entre os veículos es-
tão um Lamborghini, avaliado 
em R$ 3,2 milhões, uma Ferrari 
(R$ 1,4 milhão), um Bentley e 
duas Land Rover. Em julho de 
2015, os carros de luxo foram 
apreendidos na residência par-
ticular do senador em Brasília, 

conhecida como Casa da Dinda.
Na semana passada, du-

rante a primeira parte do 
julgamento, os advogados de 
Collor defenderam a rejeição 
da denúncia. O defensor de 
Collor sustentou durante o jul-
gamento que não há provas de 
que o parlamentar teria rece-
bido dinheiro desviado. Para 
o advogado Juarez Tavares, 
não há ato de ofício que possa 
comprovar contrapartida por 
parte do senador para receber 
a suposta propina.

“Não há prova efetiva de 
que o senador Collor de Mello 
tivesse recebido dinheiro des-
tas entidades às quais estaria 
vinculado, ou seja, a BR Distri-
buidora, os postos de gasolina 
ou as empresas privadas às 
quais fazia contrato. Não há 
uma prova de que o ingresso 
nas contas do senador advém 
dessas empresas ou de atos 
vinculados à realização desses 
contratos”, disse o advogado.

Raquel anuncia nomes de sua equipe

A futura procuradora-ge-
ral da República, Raquel Dod-
ge, divulgou ontem 12 nomes 
que integrarão sua equipe a 
partir do dia 18 de setembro, 
quando tomará posse substi-
tuindo Rodrigo Janot. Segun-
do a PGR, Raquel Dodge levou 
em consideração a especiali-
zação jurídica, a experiência 
profissional e o conhecimento 
dos problemas do país, consi-
derando a lotação geográfica 
dos integrantes da equipe ao 
longo de suas carreiras.

O vice-procurador-geral 
da República será Luciano 
Mariz Maia e o vice-procura-
dor-geral eleitoral será Hum-
berto Jacques de Medeiros. 
Os dois são subprocurado-
res-gerais da República.

Pela primeira vez, os car-
gos da Secretaria-Geral do 
Ministério Público da União e 
da Secretaria de Cooperação 
Jurídica Internacional serão 
ocupados por mulheres: Zani 
Cajueiro e Cristina Romanó, 
respectivamente. Também 
será mulher a titular da Secre-
taria da Função Penal Originá-
ria junto ao Supremo Tribunal 
Federal (STF), pasta que será 
criada por Raquel Dodge. Nes-
se caso, o posto será ocupado 
pela procuradora-regional da 
República Raquel Branquinho.

Nos próximos dias, se-
rão definidos os nomes dos 
titulares da Secretaria de Di-
reitos Humanos e Tutela Co-
letiva, Secretaria de Análise 
Constitucional e Secretaria 
da Função Penal Originária 
junto ao Superior Tribunal 
de Justiça (STJ).

Sabrina Craide
Da Agência Brasil

Mariana Jungmann
Da Agência Brasil

ConFiRa oS nomES ESCoLhidoS PaRa 
a nova EquiPE dE RaquEL dodGE

n vice-procurador-geral da República: Luciano 
Mariz Maia

n vice-procurador-geral eleitoral: Humberto Jac-
ques de Medeiros

n Secretária-Geral do mPu: Zani Cajueiro

n Secretária de Função Penal originária no STF: 
Raquel Branquinho

n membros da Secretaria de Função Penal ori-
ginária no STR: Lauro Cardoso e Marcelo Ribeiro 
Oliveira

n Grupo de Trabalho Lava Jato: Alexandre Espi-
nosa e José Alfredo de Paula Silva

n Secretário-Geral Jurídico: Alexandre Camanho

n Secretária de Cooperação Jurídica internacio-
nal: Cristina Schawnsee Romanó

n Secretaria de Pesquisa e análise e Secretaria 
Pericial: Pablo Coutinho Barreto

n Coordenador do Grupo Executivo nacional da 
Função Eleitoral: Sidney Pessoa Madruga

Senado Federal

Caiado quer recursos do horário 
eleitoral gratuito para campanhas

O plenário do Senado 
aprovou dois requerimentos 
do senador Ronaldo Caiado 
(DEM-GO) que acelera a 
tramitação do projeto que 
acaba com o horário elei-
toral obrigatório em rádio 
e televisão e redireciona os 
recursos para um fundo des-
tinado ao financiamento das 
campanhas.

Pelo projeto do senador, 
apenas as emissoras públi-
cas permaneceriam obriga-
das a transmitir a progra-
mação eleitoral obrigatória. 
Assim, os recursos oriundos 
das isenções fiscais que são 
concedidas aos canais priva-
dos para transmitir as pro-
pagandas dos candidatos e 
partidos seriam realocados 
no fundo especial.

A expectativa do sena-
dor é gerar uma economia 
de R$ 1 bilhão, fazendo com 
que o financiamento público 
das campanhas não tivesse 
impacto orçamentário. O 
número é baseado em da-
dos da Receita Federal sobre 
a isenção fiscal referente às 
propagandas obrigatórias 
de 2014. O valor inicial alo-
cado no fundo poderia che-
gar a R$ 2 bilhões com a in-
clusão, também, do dinheiro 
obtido por meio das multas 
aplicadas pelo Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) e seria 
corrigido anualmente pelo 
Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor (INPC).

“A partir daí vamos ter 
uma eleição mais enxuta, 
que não vai ter tanto gasto 
com essas equipes de mar-
quetagem, porque esse gas-
to ocupa mais da metade do 

gasto da campanha eleitoral. 
Vai ser uma campanha mais 
modesta, onde vai preva-
lecer a capacidade de co-
municação dos candidatos, 
principalmente nas redes 
sociais”, avalia Caiado. Para 
ele, a proposta é um contra-
ponto à ideia de criação de 
um fundo de R$ 3,6 bilhões, 
que tem tido muita rejeição 
social e representa um “ata-
que ao Orçamento”.

O projeto também pre-
vê que a distribuição dos re-
cursos seria feita de acordo 
com a proporção dos parti-
dos na Câmara e com a esco-
lhas dos próprios eleitores 
ao partido ou candidato de 
sua preferência.

“Vamos supor que esse 
dinheiro chegue a R$ 2 bi-
lhões, e nós tenhamos 100 
milhões de eleitores regis-
trados no TSE. Cada eleitor 

terá direito a optar para 
onde ele quer encaminhar 
R$ 20 [para qual partido ou 
candidato] durante 30 dias, 
até o dia 30 de agosto. Se 
até lá ele não se posicionar, 
aí o dinheiro retorna para 
o Tribunal Superior Elei-
toral e será distribuído aos 
partidos dentro das regras 
existentes na legislação”, ex-
plicou Caiado.

A antecipação do Sena-
do ao debate se deve ao fato 
de que as novas regras elei-
torais precisam ser apro-
vadas até o próximo mês 
para valerem nas eleições 
de 2018. Até o momento, os 
parlamentares estão preo-
cupados com o fato de que 
o financiamento privado de 
campanhas já está proibido, 
mas o formato do financia-
mento público ainda não foi 
definido pelo Congresso.

Collor é acusado de receber R$ 29 milhões em propina da BR Distribuidora

Foto: Fabio Robrigues Pozzebom/Agência Brasil
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Os chilenos também elegerão 23 senadores, 155 deputados e 278 conselheiros regionais no pleito de novembro

Oito candidatos concor-
rerão à Presidência do Chile 
nas eleições de 19 de novem-
bro, após expirar na segunda-
feira (21) o prazo legal para a 
inscrição de candidaturas. Na 
mesma votação, os chilenos 
também elegerão 23 senado-
res, de um total de 50 cadeiras 
da Câmara Alta, 155 depu-
tados e 278 conselheiros re-
gionais, segundo números do 
Serviço Eleitoral (Servel). 

Até um mês atrás, os can-
didatos presidenciais eram 
15, mas sete renunciaram por 
não terem conseguido juntar 
as 33.500 assinaturas neces-
sárias para confirmar suas 
candidaturas.

Entre os nomes que con-
correm à presidência estão o 
ex-presidente Sebastián Piñera 
(2010-2014), que ganhou em 
julho as primárias da coalizão 
direitista Chile Vamos e que, 
como favorito nas pesquisas, 
busca um segundo mandato.

Já a coalizão governista 
Nova Maioria chega dividida. 
Seu candidato formal é o sena-
dor independente Alejandro 
Guillier, que rejeitou concor-
rer pelos partidos que o esco-
lheram como porta-voz e op-
tou por reunir as assinaturas 
requeridas para candidaturas 
independentes.

A Democracia Cristã (DC) 
decidiu lançar como candida-
ta sua líder, a senadora Caro-
lina Goic, que quase abando-
nou o partido após uma crise 
interna.

A jornalista Beatriz Sán-
chez, de 46 anos, é a candidata 
da esquerdista Frente Ampla 
(FA), após derrotar nas pri-
márias o sociólogo Alberto 
Mayol, que posteriormente se 
apresentou como candidato a 
deputado, em uma polêmica 
decisão que gerou uma crise 
nesta emergente coalizão in-
tegrada por 12 partidos.

Outros candidatos são 
Marco Enríquez-Ominami, 
com baixos índices nas pes-
quisas e que concorre pela 
terceira vez em uma eleição 
presidencial à frente do Par-
tido Progressista, e o senador 
Alejandro Navarro, um ex-so-
cialista próximo ao movimen-
to bolivariano.

Por sua vez, o deputado 
José Antonio Kast renunciou 
à União Democrata Indepen-
dente (UDI), na qual militou 
durante muitos anos, para ser 
candidato em nome de grupos 
ultraconservadores, círculos 
de militares reformados e par-
tidários da ditadura de Augus-
to Pinochet.

No outro extremo do es-
pectro político está o professor 
Eduardo Artés, candidato do 
partido de extrema-esquerda 
União Patriótica (UPA), clas-
sificado como stalinista por 
alguns setores. Antigo admi-
rador de Mao Tse-Tung e da 
Revolução Cultural, Artés hoje 
é defensor do regime norte-co-
reano e considera o Partido Co-
munista do Chile como traidor.

Após a confirmação das 
candidaturas, o Serviço Elei-
toral deve agora revisar a do-
cumentação para confirmar se 
cumprem com os requisitos 
legais. No próximo dia 2 de 
setembro será divulgado se 
as candidaturas presidenciais, 
parlamentares e de conselhei-
ros regionais serão aceitas ou 
rejeitadas.

Da Agência EFE

Oito candidatos concorrerão às 
eleições presidenciais no Chile

O diplomata Ju Yong 
Chol se pronunciou du-
rante a Conferência sobre 
Desarmamento promovi-
da pela Organização das 
Nações Unidas (ONU) de-
pois que o embaixador dos 
Estados Unidos, Robert 
Wood, disse que a “prio-
ridade máxima” do pre-
sidente Donald Trump é 
proteger seu país e aliados 
contra a “crescente amea-
ça” da Coreia do Norte. 

“As medidas tomadas 
pela Coreia do Norte para 
fortalecer a sua capacidade 
nuclear e desenvolver fo-
guetes intercontinentais são 
justificáveis e uma opção le-
gítima para autodefesa em 
face das ameaças tão apa-
rentes e reais” disse Ju ao 
fórum em Genebra, fazen-
do referência a “constantes 
ameaças nucleares” por 
parte dos Estados Unidos. 

Coreia do Norte e EUA 
viram a tensão entre os 
dois países aumentar após 
o progresso rápido do país 
asiático no desenvolvi-
mento de armas nucleares 
e mísseis capazes de atin-
gir o território continental 
norte-americano. 

Em julho, a Coreia do 
Norte realizou testes de 

mísseis intercontinentais, 
que repercutiram em todo 
o mundo. Dias depois, 
Trump afirmou que o país 
vai responder com “fogo e 
fúria” caso Pyongyang faça 
novas ameaças. 

Apesar das declara-
ções, Pyongyang não se 
intimidou e detalhou pla-
no para atacar a ilha de 
Guam, no Pacífico. O pro-
jeto foi posteriormente 
suspendido pelo ditador 
Kim Jong-Un, que advertiu 
que a sua execução depen-
deria do comportamento 
de Washington. 

“Enquanto a política 
hostil e a ameaça nuclear 
dos EUA continuarem sem 
contestação, a Coreia do 
Norte nunca colocará sua 
capacidade nuclear de au-
todefesa na mesa de nego-
ciações”, afirmou o diplo-
mata Ju. 

Nessa segunda (21), 
EUA e Coreia do Sul ini-
ciaram exercícios milita-
res conjuntos. Segundo o 
o presidente sul-coreano, 
Moon Jae-in, as atividades 
são defensivas e não al-
mejam elevar a tensão na 
península coreana. Para 
Pyongyang, entretanto, as 
manobras são provoca-
ções e um teste para inva-
são de seu território. 

Coreia não entrega 
armas nucleares
Da Folha de São Paulo

Maduro pede para a Interpol 
prender ex-procuradora-geral 

O presidente venezuela-
no Nicolás Maduro afirmou 
que pedirá à Interpol um aler-
ta vermelho para a captura da 
ex-procuradora-geral Luisa 
Ortega Díaz e seu marido, o 
deputado Germán Ferrer, que 
deixaram o território vene-
zuelano e estavam em Bogotá 
desde sexta-feira (18). 

“Diga-me com quem an-
das e te direi quem és”, decla-
rou Maduro ao ser informado 
por uma repórter da viagem 

de Ortega ao Brasil durante 
uma coletiva para a imprensa 
internacional na tarde de on-
tem. Afirmando que a ex-pro-
curadora estava se aliando à 
“oligarquia colombiana” e aos 
“golpistas brasileiros”, o presi-
dente disse nunca ter imagina-
do “uma traição tão grande”. 

“São pessoas que estão en-
volvidas em delitos graves na 
Venezuela”, justificou Maduro. 

A vinda de Ortega ao Bra-
sil foi informada pela agência 
colombiana de migração em 
comunicado oficial na tarde 
de ontem. O presidente da 

Colômbia, Juan Manuel San-
tos, disse na segunda-feira 
(21) que dará asilo a Ortega 
caso ela solicite. 

Luísa Ortega foi desti-
tuída da Procuradoria-Geral 
pela Assembleia Constituin-
te no dia 5 agosto. Na véspe-
ra da fuga da semana passa-
da, o Tribunal Supremo de 
Justiça (TSJ) havia decretado 
a prisão de Ferrer, acusado 
de liderar uma rede de ex-
torsão a empresários. Tanto 
a Constituinte quanto o tri-
bunal são controlados pelo 
governo chavista.

Luis Robayo
Da AFP

ONU denuncia que crianças  
são usadas como bombas

Pelo menos 83 crianças 
foram usadas como “bom-
bas humanas” este ano no 
nordeste da Nigéria, alertou 
o Fundo das Nações Unidas 
para a Infância (Unicef). Em 
nota publicada ontem, em 
Genebra, a agência revela que 
o uso de menores pelo grupo 
terrorista Boko Haram subiu 
quatro vezes em 2017 em 
comparação com o total do 
ano passado. A informação é 
da ONU News.

A nota revela que o uso 
de crianças para esse tipo de 
explosão  é “uma atrocida-
de e que estas são, acima de 
tudo, vítimas, e não respon-
sáveis pelo crime”. O Unicef 
oferece apoio psicossocial 
às crianças raptadas pelos 
rebeldes e atua junto das co-
munidades para facilitar que 
as vítimas sejam aceitas no 
seu retorno.

As meninas compõem 
dois terços do total das crian-
ças que se fizeram explodir 
este ano, em comparação as 

19 de 2016. São 55 crianças 
de sexo feminino, na maio-
ria das vezes menores de 15 
anos. Os menores usados in-
cluem 17 meninos e até um 
bebê que estava amarrado a 
uma criança.

O conflito causado pelo 
Boko Haram já deslocou 1,7 
milhões de pessoas, sendo 
85% somente no Estado de 
Borno. O grupo terroris-
ta atua principalmente no 
nordeste da Nigéria e em 
países vizinhos, como Ca-
marões e o Chade.

Da ONU News

Inteligência artificial

Cientistas pedem fim de robôs assassinos

Cientistas e líderes tec-
nológicos de todo o mundo 
pediram na segunda-feira 
(21), na Conferência Con-
junta Internacional sobre 
Inteligência Artificial, rea-
lizada em Melbourne, na 
Austrália, que o desenvol-
vimento de armas usando 
inteligência artificial fosse 
interrompido pois “uma 
vez que esta caixa de Pan-
dora for aberta, será difícil 
de fechar.” 

Numa carta aberta às 
Nações Unidas (ONU), os 
cientistas e líderes empre-
sariais presentes ao evento 
pediram a proibição do uso 
de armas autônomas letais 
ou “robôs assassinos”, assim 
como armas químicas e bio-
lógicas no campo de batalha.

A Conferência Conjunta 
Internacional sobre Inteli-
gência Artificial (IA), que teve 
sua primeira edição em 1969, 
reuniu nesta edição especia-
listas de renome internacio-
nal, como Toby Walsh,  pro-
fessor de IA na Universidade 
de New South Wales (Austrá-
lia), o empresário Elon Musk, 
da Tesla e SpaceX, e o execu-
tivo James Chow, da Ubtech, 
empresa de robótica baseada 
na China.

Preocupação global
Assinado por muitas 

das principais mentes re-
lacionadas à IA do mundo, 
a carta foi encabeçada  por 
Walsh, que recentemen-
te disse à Xinhua que está 
preocupado com o que ele 
sente ser uma “corrida ar-
mamentista” que ocorre em 
torno do mundo.

“Estou muito preocu-
pado com o impacto que a 
autonomia (robótica) terá 
nos campos de batalha. Há 
uma corrida de armamen-
tos desse tipo acontecen-
do hoje, que você pode ver 
no Exército dos EUA, nas 
Forças Armadas do Reino 
Unido, no Exército russo, é 
basicamente uma corrida 
armamentista.

Acabaremos em um 
mundo muito perigoso e 
desestabilizado se nos per-
mitirmos lutar a guerra com 
esses tipos de armas,” aler-
tou Walsh.

O professor da Univer-
sidade de New South Wales 
e seus coordenadores estão 
pedindo que as Nações Uni-
das intercedam e proíbam 
armas autônomas. Ele  disse 
que já houve algum movi-
mento positivo da ONU nes-
se sentido, esperando que 
esta carta estimule ainda 
mais ações.

Uma das maiores preo-
cupações dos líderes tec-
nológicos é que um Estado 
desonesto, ou regime tirâni-

Da Agência Xinhua

co, seja capaz de usar essas 
armas para reprimir sua po-
pulação. “É certamente uma 
preocupação que eu tenho, 
de estes robôs autônomos 
de guerra serem utilizados 
para submeter uma nação 
inteira, e será muito mais 
fácil do que costumava ser,” 
disse Walsh.

O problema com a tec-

nologia autônoma é, de 
acordo com Walsh, o fato de 
que possui um duplo uso, o 
que significa que exatamen-
te os mesmos processos que 
são realizados por criações 
artificiais benéficas também 
são usados nos armamentos 
inteligentes.

Walsh disse que, em-
bora seja importante que 

continuemos a desenvol-
ver essa tecnologia, já que 
os benefícios para toda a 
humanidade serão apa-
rentemente infinitos, os 
controles e os equilíbrios 
devem ser acordados para 
garantir que a seguran-
ça das pessoas em todo o 
mundo seja considerada 
primordial.

Foto: Wu Hong/EFE

A tecnologia da robótica foi discutida na Conferência Conjunta Internacional sobre Inteligência Artificial, na Austrália
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Madri (Reuters) - Um su-
posto membro de um grupo 
jihadista que realizou o ataque 
com uma van em Barcelona 
disse a uma corte espanho-
la ontem que o grupo estava 
planejando uma ação muito 
maior com o uso de explosi-
vos, disse uma fonte judiciária. 

O depoimento foi feito na 
Suprema Corte espanhola por 
Mohamed Houli Chemlal, um 
dos quatro suspeitos detidos 
levados a Madri para depor 
pela primeira vez sobre o pla-
no. Chemlal foi preso após ter 
se ferido na explosão em uma 
casa em Alcanar, no sudoeste 
de Barcelona, um dia antes do 
ataque com uma van na Aveni-
da de Las Ramblas, em Barce-
lona, que deixou 13 mortos.

Segundo uma fonte fami-
liarizada com o assunto, dois 
dos quatro suspeitos disse-
ram ao juiz que um imã local 
foi quem instigou o plano.

Abdelbaki Es Satty, um 
antigo imã na cidade de Ri-
poll, local de origem da maio-
ria dos membros da célula, 
morreu em uma explosão em 
uma casa na noite anterior 

Da Reuters 

Em audiência na Espanha, um dos quatro presos confirmou que o grupo planejava uma ação com uso de explosivos

Célula terrorista tinha plano de 
ataque com bomba a Barcelona 

Roma (AFP) - Dois 
mortos, 42 feridos e 2.600 
deslocados. Este é o balanço 
do terremoto de magnitude 
4.0 que fez tremer a turísti-
ca ilha de Ischia, em frente 
ao Litoral de Nápoles, infor-
maram nessa terça-feira as 
autoridades italianas.

Após 16 horas de tra-
balho intenso, as equipes 
de resgate retiraram nes-
sa terça-feira três crianças 
que estavam presas sob os 
escombros de sua casa em 
Casamicciola, no noroeste 
da ilha.

“Ciro é o menino he-
rói: salvou a vida de seus 
irmãos”, comentaram os 
bombeiros que elogiaram 
sua valentia por proteger 
seus irmãos mais novos sob 
cama e usar um pedaço de 
pau para chamar a atenção 
dos socorristas.

Durante a noite, as 
equipes de emergência re-
tiraram o pai e, depois, os 
outros dois filhos, Pasqua-
le de 7 meses e Mattias, até 
culminar com o terceiro 
resgate após 16 horas.

O pai das crianças 
contou à imprensa que 
estava na cozinha quando 
aconteceu o desabamento.

Os meninos estavam 
em seu quarto, enquanto 
a esposa, grávida de cinco 
meses, estava no banheiro 
e conseguiu sair por uma 
janela. Ela foi a responsável 
por alertar as autoridades. 
Toda a família se salvou. 

As autoridades de saú-
de informaram que as duas 
pessoas que morreram são 
mulheres, uma ao ser atin-
gida pelo material que caiu 
de uma igreja e a outra so-
terrada sob as pedras que 
desmoronaram na casa em 
que vivia. 

Terremoto na Itália 
deixa dois mortos

ao ataque com a van.
Os quatro detidos são os 

únicos supostos membros do 
grupo ainda vivos, depois que o 
motorista da van que atropelou 
pedestres em Barcelona, You-
nes Abouyaaqoub, de 22 anos, 
foi morto a tiros pela polícia na 
segunda-feira (21). 

A van avançou contra pe-

destres em Las Ramblas na 
última quinta-feira, deixando 
um rastro de 13 mortos e 120 
feridos de 34 nacionalidades 
diferentes. 

O Estado Islâmico assu-
miu a responsabilidade pelo 
ataque com a van e por outro, 
ocorrido horas depois, na cida-
de litorânea turística de Cam-

brils, no sul de Barcelona.
Em Cambrils, um carro 

atropelou pedestres, e seus 
ocupantes saíram e tentaram 
esfaquear pessoas. Os cinco 
agressores, que estavam usan-
do cinturões com explosivos 
falsos, foram mortos a tiros 
pela polícia, enquanto uma es-
panhola morreu no ataque. 

Da AFP

Mohamed Houli Chemlal, que integra a célula terrorista de Barcelona, depôs na Suprema Corte espanhola

Foto: J.J. Guillen/Lusa
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Inadimplência
O desemprego, pelo terceiro ano seguido, é a principal causa 
da inadimplência no Brasil, diz o SPC.  Maioria das dívidas 
em atraso se deve a juros elevados. Página 19
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Estado e sociedade não conseguiram construir garantias mínimas de bem-estar social, afirma Instituto Ethos

As desigualdades estão 
se aprofundando na socie-
dade brasileira por falta 
de políticas que garantam 
acesso a direitos básicos, 
afirmou ontem o presiden-
te do Instituto Ethos, Caio 
Magri.

“Estamos em um mo-
mento e fluxo global de 
concentração de renda e 
aprofundamento de desi-
gualdades, com uma socie-
dade, um Estado que não 
conseguiu construir garan-
tias mínimas de bem-estar 
social”, disse, ao participar 
de debate promovido pelo 
movimento Todos pela Edu-
cação e pela Fundação Santil-
lana, em São Paulo.

“É muito contraditó-
rio tudo isso. Reduzimos 
algumas desigualdades no 
Brasil. Ampliamos o aces-
so aos serviços básicos, 
como educação, em alguns 
momentos, como saúde, 
mas a gente continuou 
com os indicadores muito 
ruins. Aprofundamos as 
desigualdades econômicas 
de uma maneira absoluta-
mente sem precedentes”, 
acrescentou.

Magri relacionou a si-
tuação do Brasil a tendên-
cias de aumento das dife-
renças entre pobres e ricos 
identificada pelo economis-
ta francês Thomas Piketty 
na Europa e América do 
Norte. Entre os problemas 
que destacou está a falta 
de medidas que apoiem os 
atendidos por programas 
de transferência de renda, 
para superar a pobreza.

“Não temos medidas. 
Várias regiões do Brasil, es-
trategicamente necessárias 
para uma reforma agrária, 
não conseguiu, nesses qua-
se 15 anos de Bolsa-Famí-

lia, estruturar uma diferen-
ça de processos e meios de 
produção”, disse o presi-
dente do instituto. Membro 
do Núcleo de Consciência 
Negra da Universidade de 
São Paulo (USP), Maria José 
Menezes concordou com a 
avaliação de Magri. Apesar 
de acreditar na importância 
dos movimentos da socie-
dade civil, Maria defendeu 
que certos graus de mudan-
ça só podem ser promovi-
dos pelo Estado.

“A sociedade civil con-
tribui, mas, em um país com 
mais de 5 mil municípios, 
uma instituição não con-
segue, de forma equânime, 
fazer com que as interven-
ções das organizações da 
sociedade civil sejam de 
fato importantes em todo o 
território”, ressaltou.

A professora de Ciên-
cia Política da USP Marta 
Arretche, por outro lado, 
disse que a expansão do en-
sino básico é uma conquista 
importante para reduzir as 
desigualdades sociais e ra-
ciais no país.

“Não é trivial ter ocor-
rido massificação. E a nossa 
esperança é que o processo 
de massificação se estenda 
para outras áreas e níveis 
escolares. Tivemos massifi-
cação no Ensino Fundamen-
tal. E esta massificação, ou 
o que chamamos de univer-
salização, reduziu substan-
cialmente as desigualdades 
de acesso entre brancos e 
não brancos”, disse.

Daniel Mello 
Da Agência Brasil

Falta de garantia de direitos 
básicos eleva a desigualdade

Caio Magri: “Aprofundamos as desigualdades econômicas de uma maneira absolutamente sem precedentes”

Foto: Instituto Ethos

O Programa Cisternas, 
financiado desde 2003 pelo 
governo Federal, ganhou o 
segundo lugar no Prêmio 
Internacional de Política 
para o Futuro (Future Po-
licy Award, no original, em 
inglês), promovido pela 
organização sem fins lucra-
tivos World Future Council. 
Os vencedores foram anun-
ciados ontem.

O projeto é executado 
pelo Ministério do Desen-
volvimento Social e tem 
o objetivo de promover o 
acesso à água para consumo 
humano e para a produção 
de alimentos pela agricultu-

ra familiar. Para isso, utiliza 
tecnologias de baixo custo e 
simples manuseio. São usa-
das principalmente as cis-
ternas de placa, que arma-
zenam a água para uso na 
época em que não chove na 
região do Semiárido brasi-
leiro. O público do programa 
são famílias rurais de baixa 
renda. A meta era construir 
1 milhão de cisternas, objeti-
vo alcançado em 2014.

“Agora, muito menos 
pessoas deixam a região de-
vido à seca e, apesar de, des-
de 2012, a região ter expe-
rimentado uma das piores 
secas já registradas, relató-
rios indicam que não há inci-
dência dos piores efeitos da 
seca - mortalidade infantil, 

fome, migração em massa - 
que costumava ser generali-
zada no Semiárido”, afirma a 
organização. A meta já foi ul-
trapassada em mais de 250 
mil unidades desde então.

“A vitória do Brasil no 
Prêmio Prata de Política 
para o Futuro 2017 está en-
viando uma mensagem forte 
e empoderadora: eles mos-
tram como um país vulne-
rável à desertificação e às 
mudanças climáticas pode 
encontrar uma maneira in-
teligente e altamente eficaz 
de enfrentar com sucesso 
um desafio global “, afir-
mou a diretora e vice-pre-
sidente do Conselho de Ad-
ministração da entidade, 
Alexandra Wandel.

Programa do Semiárido 
ganha prêmio internacional

Repensar o papel da 
mulher na publicidade é 
uma discussão mundial. 
Mas o machismo come-
ça antes das campanhas 
serem veiculadas, ainda 
dentro das agências. Para 
ampliar o debate, a agência 
paraibana TagZag realizou 
uma pesquisa nos 9 esta-
dos do Nordeste, com 200 
publicitárias. Entre outros 
números, o resultado é que 
71% das profissionais da 
área já sofreram assédio no 
trabalho. Os dados comple-
tos estão no hotsite www.
essecaseefoda.com.br

A campanha marca o 
Dia Mundial da Igualdade 
Feminina que ocorre no 
próximo dia  26. Para res-
ponder aos formulários, a 
pesquisa foi divulgada or-
ganicamente, de publicitá-
ria para publicitária, numa 
espécie de “boca a boca 
virtual”. “As agências são 
vistas como ambiente de 
vanguarda e mente aberta, 
mas nós ouvíamos relatos 
de uma realidade bem di-
ferente. Quisemos medir 
isso e fazer o mercado se 
atentar sobre o assunto,” 
afirma Mariana Craveiro, 
COO da TagZag. 

Para Carol Crozara, 
head of digital da TagZag, 
“é necessário criar gatilhos 
para evitar o assédio e, por 
tabela, reduzir o machis-
mo nas agências. Não é fá-
cil, sempre tem muita coi-
sa envolvida. Mas ficar em 
silêncio só ajuda a manter 
o ambiente confortável 
para os assediadores.”

Pesquisa 
registra 
assédio em 
agências

Sumaia Villela
Da Agência Brasil

Pessoa: “Não sei o que o amanhã trará”
nnn Reproduzo parte 
de depoimento de Walde-
mar José Solha, postado 
no Facebook, sobre seu 
filho primogênito, Alexei 
Dmitri. O grande intelec-
tual cita a primeira tela 
que pintou (ao lado), 
“assim que me vi aposen-
tado do Banco do Brasil”, 
em que aparece tocando 
Dmitri, falecido há pouco 
mais de dois meses, em 
Fortaleza, um mês antes 
de completar 51 anos.
nnn Dmitri, segundo 
seu pai, tocou baixo acús-
tico na Sinfônica Jovem 
da Paraíba, depois nas 
sinfônicas da prefeitura 
de Goiânia e do Estado 
de Goiás, e ainda baixo 
eletrônico acompanhan-
do os guitarristas Alex 
Madureira e Washington 
Espínola, “dois de seus 
grande amigos”.
nnn Deixou tudo e  foi 
morar com sua mulher 
Nayah, e seu filho, Érick 
Zarco, em Fortaleza, onde 
se fascinou pela fotomani-
pulação computadorizada.
nnn ”Fez capas de 
CDs de dois grandes 

compositores eruditos 
locais, Eli-Eri Moura e 
Marcíio Onofre”.
nnn Solha conta que deu 
trabalho refazer o rosto 
de Dmiti várias vezes. 
“Por que não se trata de 
captar a aparência física, 
mas o espírito do retrata-
do, com a complexidade 
que pressenti ao lhe dar 
os nomes de dois dos 
irmãos Karamázovi, Alexei 
(Aliocha) e seu contraste, 
Dmitri (Mítia).

Solha e Dmitri

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Decidi anteontem escrever para hoje sobre 
glauber Rocha. Novamente, pois várias vezes 
abordei vida e obra de glauber em meus es-
critos durante os últimos trinta anos. Desisti 
no meio da tarde de ontem.
     Não é pesado lembrar que os cronistas, ar-
ticulistas, escritores em geral, não são seres 
de supremo equilíbrio, imunes às armadilhas 
da vida, sorridentes em tempo integral como 
se a Terra fosse um gigantesco globo de ale-
gria. Eles são seres humanos, que adoecem, 
pagam contas, fazem trabalhos domésticos, 
têm fome de comida e de amor. Não importa: 
alegres ou tristes estão aqui, formando as po-
pulações, falando línguas diferentes, dividi-
dos em sistemas políticos seguindo regras de 
economias, em religiões mono e politeístas, 

fingidor. Finge tão completamente que chega 
a fingir que é dor a dor que deveras sente”. 
Na língua portuguesa, Pessoa foi o autor que 
mais demonstrou que sem filosofia não há 
poesia e vice-versa.
    Cá estou, pilotando o avião, dando uma 
aula, prendendo um ladrão, fazendo uma 
cirurgia no esôfago de um paciente grave. É 
assim meu exercício de escrever. Às vezes, 
nele não importa o que aconteceu ontem, 
por mais doloroso que tenha sido. E como 
são grandes as dores do afeto...
     Já que citei Fernando Pessoa e cá estou 
um pouco a fingir, lembro a última frase que 
ele escreveu. Foi em inglês: “I know not what 
tomorrow will bring”. Ou seja: “Não sei o que 
o amanhã trará”.

em direção à hora final da aventura humana.
Mas, nós, escritores de textos diários, temos 
de proceder como médicos, professores, poli-
ciais, pilotos de avião. Não importa a sinusite, 
a gastrite, a tendência depressiva, nem se o di-
nheiro do mês acabou antes de pagar todas as 
contas. Não interessa se, na noite da véspera 
de escrever o próximo texto, estabeleceu-se a 
impossibilidade de uma plena relação afetiva 
ou se o casamento acabou depois de anos tu-
multuados, com o saldo de três filhos meno-
res. São “bronca safada” os telefonemas anô-
nimos com ameaças de violência e os emails 
com o mesmo teor enviados por “fakes”.
     Os escritores cotidianos são os profissionais 
que mais intuitivamente colocam em prática 
os versos de Fernando Pessoa: “O poeta é um 

Entendi porque Nabokov escreveu “Lolita”
O namorado da areia é o mar. 
A gente vai lá, se deita, pisa, cor-
re, joga bola, cospe, briga, escuta 
música, toma cerveja e sol, faz 
tudo o que é de possível direito, e 
a areia não sente nada disso. Vale 
somente o mar, que a acaricia dia 
e noite, às vezes com calma, ou-
tras exercitando a violência explí-
cita da natureza.  Eram reflexões 

de noite do último dia útil da sema-
na. Desejei conversar com botos. 
Há anos não os vejo. Na ausência 
deles, veio o inesperado. Os cabe-
los como a cauda de um cavalo, 
muito negros, assim como sobran-
celhas e olhos bem definidos, blusa 
branca, short classicamente jeans, 
pois surrado, pés descalços, entre 
16 e 18 anos de idade, ela sentou, 

junto a mim, na calçada. Não pediu 
licença, apesar de minha cara de 
idade de ser seu pai. Mas, licença 
numa noite atípica e pouca gente 
ao redor, a não ser ciclistas e pes-
soas em “cooper” noturno?
   Ela olhou para lugar nenhum e 
disse: “Não gosto de andar com 
gente da minha idade. gosto de 
gente mais velha. Vem sempre 

aqui?”.  “Às vezes”.  Eu não quis 
alongar a conversa. “Eu moro bem 
perto. Três esquinas. Se a gente 
voltar a se ver, tudo bem?”. “Tudo”. 
Fiquei olhando o horizonte notur-
no do Atlântico. Entendi que quan-
do Nabokov escreveu “Lolita” não 
foi mera ficção. Escritores e perso-
nagens são todos iguais. Na Rússia, 
na Paraíba, tanto faz.

Essas coisas

Estamos em 
um momento e 
fluxo global de 
concentração de 

renda e profundamento 
de desigualdades 
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Novo presidente da estatal afirma que a PBGás tem grande potencial nas áreas residencial, comercial e automotiva

O novo presidente da 
Gaspetro,Tomaz Coutinho e 
o diretor Técnico Comercial, 
Luiz Celso Andrade, visita-
ram na última sexta -feira 
(18), a  Companhia Paraiba-
na de Gás (PBGás)  e conhe-
ceram a estrutura,  os resul-
tados e o plano de expansão 
da companhia. 

O executivo Tomaz Couti-
nho declarou que existe uma 
perspectiva de crescimento 
do consumo do gás natural no 
país este ano nos segmentos 
residencial e comercial e auto-
motivo. “Vamos viver um mo-
mento em que o gás natural 
entrará na matriz energética 
com mais capacidade de subs-
tituir outros energéticos”.  

O presidente da Gaspe-
tro afirmou que a PBGás é um 
exemplo bastante interessan-
te de uma empresa que tem 
um mercado com grande pos-
sibilidade de expansão da sua 
rede de distribuição, tendo em 
vista o crescimento da partici-
pação dos segmentos residen-
cial e comercial e automotivo.  

O engenheiro mecânico 
Tomaz Coutinho é funcionário 
de carreira da BR Distribuido-
ra e assumiu a presidência da 
Gaspetro em julho deste ano. 
Ele iniciou este mês um calen-
dário de visitas às distribui-
doras de gás natural do país e 

Gaspetro prevê aumento do 
consumo do gás natural na PB 

É hoje

Moreira 
iurimoreira.imprensa@gmail.com

Iúri 

Acontece, a partir das 19h no Shopping Sebrae, a 
palestra “Como fazer sua empresa decolar nos meios digitais”, 
ministrada pela especialista em marketing e diretora 
executiva da agência NA Comunicação, Nancy Assad. O evento 
será promovido pelo Centro de Integração Empresa-Escola 
(CIEE). Segundo pesquisa feita pela Bain & Company, ao 
final de 2016, o investimento em publicidade das empresas 
brasileiras em mídias digitais foi de 18%, um número ainda 
pequeno quando comparado com Reino Unido, 51%, e Estados 
Unidos, 33%. Em 2015 foi investido cerca de oito bilhões, 
sendo a expectativa chegar a 16 bilhões até 2020. Além disso, 
o relatório de Impacto Econômico, da Google, divulgado em 
2015, em parceira com a Deloitte, aponta que as empresas que 
utilizaram os serviços da plataforma de pesquisa arrecadaram 
cerca de 37 bilhões de reais para a economia brasileira. Essa 
atividade garantiu a manutenção de, pelo menos, 430 mil 
empregos em setores variados.

“O cenário do Marketing digital é promissor e vem se 
afirmando como uma forte tendência, principalmente no Brasil, 
onde boa parte da população e das empresas está conectada. 
Assim, esta é uma ferramenta de extrema importância para 
qualquer empresa, mas para usá-la da forma correta e explorar 
suas potencialidades é preciso saber a forma correta e com 
maior alcance”, comenta Nancy Assad. Jornalista, empresária 
de comunicação, pós-graduada em Marketing pela FGV, e 
especialista em Comunicação Estratégica, a palestrante é autora 
de diversos livros sobre comunicação e gestão corporativa, 
entre eles, “Marketing de Conteúdo – Como Fazer Sua Empresa 
Decolar no Meio Digital”, da editora Atlas. A entrada é franca, 
mediante inscrição pelo e-mail dayse.fmeneses@ciee.org.br, ou 
pelo telefone 2107-0456.

Encontro
O Networking Academy, programa de responsabilidade 

social corporativa da Cisco, promove nesta sexta (25) mais 
uma edição do Academy Day no Centro Universitário de João 
Pessoa (Unipê). Dedicado a toda a comunidade, o evento é 
uma oportunidade de troca de conhecimento e atualização 
de instrutores e profissionais de Tecnologia. Entre os temas 
do evento estão internet das coisas (IoT), empreendedorismo 
e computação em nuvem; painel sobre casos de estudo 
no Brasil, além da atualização do portfólio Cisco e das 
certificações CCNA 6.0 e do simulador pedagógico Packet 
Tracer 7.0. Outra atração será o Hackaton de IoT e painéis 
de estudo no Centro de Tecnologia na UNIPÊ. Criado para o 
desenvolvimento de habilidades e carreiras com foco no social 
e na empregabilidade, a Cisco disponibiliza material didático, 
planos de aula, ferramentas, treinamentos e certificações para 
parceiros reconhecidos pelo MEC, escolas, fundações e ONGs, 
entre outras instituições. O Networking Academy já ajudou 
mais de seis milhões de pessoas em todo o mundo. No Brasil, 
está presente em todos os estados, já formou mais de 190 mil 
alunos e registrou crescimento de 84% na região nordeste 
no ano passado. Presente em 170 países, o programa ajuda a 
melhorar as condições em comunidades ao redor do mundo, 
por meio da educação, fornecendo aos estudantes de diversas 
classes sociais o acesso ao ensino das TICs (Tecnologias 
da Informação e Comunicação) com as mesmas linhas de 
conhecimento e informações atuais oferecidas ao mercado.

Robótica
Alunos da Rede Municipal de Ensino de João Pessoa 

começaram, nesta semana, a aprofundar conhecimentos 
em robótica, desenvolver jogos e aplicativos, além de terem 
que desenvolver uma solução para problemas do dia a dia 
de suas comunidades. O curso tem duração de dois anos e, 
no primeiro módulo, os alunos irão aprender a desenvolver 
a programação e trabalhar a ferramenta chamada de 
‘Brooklin’, desenvolvida pela Google, e irão aprender 
os conceitos das Ciência da Computação como laços de 
repetição, condicionais, incrementando suas capacidades 
cognitiva e de raciocínio lógico. As bolsas de estudo para os 
alunos foram possíveis graças a uma iniciativa da Secretaria 
de Educação e Cultura de João Pessoa em parceria com a 
Escola SuperGeeks e a Câmara Municipal (CMJP).

Malhação
Aplicativos de atividade física são uma maneira 

prática e moderna de se exercitar para 28% dos internautas 
brasileiros. É o que mostra a pesquisa realizada no CONECTAí 
Express, em todo Brasil. O Google Fit (7%) é o mais presente 
nos smartphones dos internautas, seguido do Runtastic (5%), 
Nike+ Run Club (5%) e Strava (3%).

já passou pela Copergás (Per-
nanbuco), Cegás (Ceará) e ago-
ra a PBGás, onde foi recebido 
pelos diretores George Morais 
(Presidente), Carlos Vascon-
celos (Técnico Comercial) e 
Giovane Rosa (Administração 
e Finanças). 

De acordo com o presi-
dente da Gaspetro, o momen-
to é estratégico para as com-
panhias que foram criadas 
há pouco mais de 20 anos e 
que se expandem no merca-
do com novos fornecedores, 
mais geração de energia elé-
trica a gás e a possível en-
trada de novos supridores 
para as companhias. “É um 
cenário de grande opor-
tunidade para aumentar a 

competitividade e expandir 
o mercado de gás no país”, 
completou Tomaz Coutinho. 
Durante reunião, o diretor 
técnico comercial da PBGás, 
Carlos Vasconcelos, e o geren-
te de Mercado Industrial e Au-
tomotivo, Alairson Gonçalves, 
apresentaram os resultados 
e a visão de futuro da PBGÁS 
para a conquista dos merca-
dos urbano e varejista com 
sustentabilidade econômica e 
ambiental.

Carlos Vasconcelos des-
tacou as perspectivas de 
crescimento dos mercados 
residencial, comercial e au-
tomotivo, mas com atenção à 
recuperação da economia que 
refletirá no consumo indus-

trial.  “Nos segmentos residen-
cial e comercial fica evidente 
a economia propiciada pelo 
Gás Natural nos processos 
térmicos como aquecimento 
de água, fornos, na cocção, na 
geração de energia em horário 
de ponta, não só pela eficiên-
cia energética, como também 
pela facilidade da logística de 
fornecimento, através de ga-
sodutos, sem necessidade de 
armazenagem em botijões”.

Ainda segundo Carlos 
Vasconcelos, o GNV tem se 
mostrado extremamente eco-
nômico propiciando uma eco-
nomia de até 50%, imprescin-
dível para quem depende do 
carro para desenvolver as suas 
atividades profissionais.    

IFPB apresenta o Lanano à comunidade
Resultado de um projeto 

que começou há quatro anos, o 
Laboratório de Caracterização 
e Desenvolvimento de Nano-
materiais (Lanano) do Insti-
tuto Federal da Paraíba (IFPB) 
foi apresentado oficialmente à 
comunidade acadêmica, par-
ceiros e sociedade, na última 
sexta-feira. O laboratório, que 
funciona como uma central 
analítica multiusuário, foi 
criado com o objetivo de para 
fortalecer o ensino, a pesquisa 
e a extensão no IFPB. A sole-
nidade aconteceu na unidade 
da Reitoria na Avenida das 
Trincheiras, prédio onde está 
situado o laboratório, e parti-
ciparam gestores, professores, 
parceiros e estudantes.

O Lanano já funciona des-
de fevereiro de 2016 e conta 
com equipamentos capazes de 
caracterizar materiais em esca-

la atômica e molecular, e pode 
ser usado para pesquisas em 
diversas áreas como Química, 
Engenharia, Meio Ambiente, 
Construção Civil, Saúde, Agri-
cultura, Indústria, entre outras.

O laboratório é coordena-
do pelo professor do curso de 
Licenciatura em Química do 
Campus João Pessoa, Jailson 
Machado. “Temos mais de 54 
grupos de pesquisa cadastra-
dos no CNPQ e certificados pelo 
IFPB nas áreas de Ciências Exa-
tas e da Terra, Ciências Agrárias 
e Engenharias que serão direta-
mente beneficiados”, destacou.

Os participantes conhece-
ram as instalações do labora-
tório e alguns equipamentos 
como: Difratômetro de Raio 
X; Fluorescência de Raio X; 
Espectrômetro de Ultravioleta 
Visível, com esfera de integra-
ção; Espectrômetro de Infra-

vermelho por Transformada 
de Fourier (FT-IR); Analisador 
de Área Superficial (BET); e 
Analisador Térmico Simultâ-
neo. Atualmente a cotação do 
valor desses equipamentos 
chegaria a quantia de cerca de 
R$ 4 milhões. O laboratório foi 
construído com recursos pró-
prios da Reitoria e destina-se 
a toda comunidade científica 
através de uma central analíti-
ca multiusual.

Com cerca de 120 metros 
quadrados, o espaço conta com 
vários ambientes como local 
para preparação de amostras, 
sala de equipamentos de aná-
lise, sala de aula e reuniões. O 
regulamento prevê que todo 
servidor pesquisador do IFPB 
poderá fazer uso do laborató-
rio desde que o projeto ao qual 
a amostra se relaciona esteja 
cadastrado no Sistema Único 

do IFPB. Também podem ser 
analisadas amostras de pes-
quisadores parceiros, desde 
que apresentem contraparti-
da. O laboratório também fará 
prestação de serviços de aná-
lise de amostras, respeitando 
o limite legal estabelecido no 
regulamento.

“Não conheço um labo-
ratório com uma estrutura 
como essa no Nordeste e até 
no país. Há alguns similares, 
mas não tão completo como 
o Lanano”, afirmou doutor em 
Química, Tiago Renovato, di-
retor de negócios da Tennes-
sine Analytical Instruments.

O Lanano está pondo em 
prática o conceito de laborató-
rio aberto por meio das parce-
rias que vem sendo desenvolvi-
das há cerca de dois anos, como 
a estabelecida com a Universi-
dade Federal da Paraíba.

Conteúdo da internet

Seminário discute a garantia 
do respeito aos direitos humanos 

Em 2014, o Brasil apro-
vou o Marco Civil da Internet, 
regra que estabelece direitos 
e deveres dos usuários da 
rede, que passou a ter como 
fundamentos legais o respei-
to à liberdade de expressão e 
aos direitos humanos, entre 
outros princípios. Enquanto 
a efetividade do direito à in-
ternet ainda depende da su-
peração de obstáculos como 
a garantia do acesso, outros 

problemas emergiram, a 
exemplo da ampliação da pre-
sença de discursos violadores 
de direitos na rede. Apenas 
em 2016, a ONG Safernet re-
cebeu denúncias contra 39,4 
mil páginas virtuais. 

Do total, 17,6 mil foram 
acusadas de pornografia; 
11,4 mil de racismo e 5,2 mil 
de ter conteúdos com inci-
tação a crimes contra a vida. 
Para discutir a situação dos 
direitos na rede, o Conselho 
Nacional de Direitos Huma-
nos (CNDH) realizou, ontem, 

em Brasília, o Seminário Li-
berdade de Expressão e Di-
reitos Humanos na Internet: 
em busca do equilíbrio. “Não 
são poucos os episódios que 
nós vivenciamos atualmente 
que mostram o quanto esse 
ambiente é bastante elitizado 
e excludente e o quanto tem 
gerado, muitas vezes, a repro-
dução do discurso de ódio e 
até episódios dramáticos de 
incitação à violência”, disse 
a representante da Defenso-
ria Pública da União (DPU) 
no CNDH e vice-presidenta 

do Conselho, Fabiana Seve-
ro. Para ela, “a questão que 
se coloca é como conciliar o 
direito fundamental à liber-
dade de expressão, que nos 
é tão caro à democracia, com 
uma forma de exercício desse 
direito que leve à promoção 
de outros direitos humanos”. 
Liberdade de expressão

A discussão em questão 
tem relevância particular no 
Brasil, onde mais de 100 mi-
lhões de pessoas estão pre-
sentes no Facebook, segundo 
dados da empresa, de 2016. 

Helena Martins 
Repórter da Agência Brasil

Gestores da Gaspetro conheceram a estrutura, os resultados e o plano de expansão da companhia paraibana

Foto: Secom-PB
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Governo quer 
vender a Eletrobras

PIB agropecuário 
vai crescer 10,9%

Estoques do 
comércio melhora 

Em renovado esforço para 
dar mais eficiência e trans-
parência à gestão pública, o 
Governo Federal vai propor 
ao conselho do Programa 
de Parceria de Investimen-
tos (PPI) a privatização da 
Eletrobras. A operação tem 
o objetivo de modernizar e 
deixar a empresa mais com-
petitiva. “Estamos entregan-
do ao setor de infraestrutura 
e ao sistema elétrico bra-
sileiro uma nova empresa. 
Muito mais ágil e moderna, 
com capacidade de enfren-
tar os desafios de um cená-
rio ainda mais competitivo, 
de empresas e corporações 
globalizadas”, afirmou o 
ministro de Minas e Energia, 
Fernando Bezerra Coelho 
Filho, em entrevista coletiva. 
A exemplo do que já foi feito 
na Vale e Embraer, a pro-
posta da pasta é reduzir o 
papel de acionista do gover-
no federal na companhia. 

O Produto Interno Bruto 
(PIB) Agropecuário deverá 
ter um crescimento de 10,9% 
em 2017, de acordo com pre-
visão do Instituto de Pesquisa 
Econômica Aplicada (Ipea). O 
número faz parte da seção 
de Economia Agrícola, da 
Carta de Conjuntura nº 36, 
lançada nessa terça-feira 
(22). A seção traz dados e 
análises de diversos segmen-
tos da economia agrícola. 
Segundo o estudo, embora 
apresente uma participação 
relativamente modesta no 
Produto Interno Bruto (PIB) 
do país, que foi de 4,7% em 
2016, o setor agropecuário 
se caracteriza por um alto 
nível de encadeamento com 
outros setores produtivos. O 
Indicador Ipea de PIB Agro-
pecuário apontou uma alta 
de 13,5% acumulada no ano 
até o mês de junho.

O Índice de Estoques (IE) do 
comércio varejista na Região 
Metropolitana de São Pau-
lo registrou ligeira alta de 
1,2% em agosto, passando 
de 105,8 pontos para 107,1 
pontos. Os dados, divulgados 
ontem, são da Federação do 
Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo do Estado de São 
Paulo (FecomercioSP), e 
mostram a percepção dos 
comerciantes sobre o volu-
me de mercadorias estoca-
das nas lojas. A pontuação 
varia de zero (inadequação 
total) a 200 pontos (ade-
quação total). Em relação a 
mesmo mês de 2016, houve 
um aumento de 5,4% na 
pontuação. No entanto, a 
proporção de empresários 
com estoques classificados 
como adequados em agosto 
de 2017 alcançou 53,5%.

Curtas

Entre os consumidores, 48% não têm condições de pagar nem ao menos uma parte da dívida, diz pesquisa do SPC

Pelo terceiro ano segui-
do, o desemprego é a princi-
pal causa da inadimplência no 
Brasil, de acordo com levanta-
mento realizado pelo Serviço 
de Proteção ao Crédito (SPC 
Brasil) e pela Confederação 
Nacional de Dirigentes Lojistas 
(CNDL) em todas as capitais. 
Dos consumidores que têm 
contas em atraso, mais de um 
quarto (26%) culpa a perda do 
emprego, percentual que sobe 
para 27% quando considera-
do somente os indivíduos das 
classes C, D e E.

Em anos anteriores, o de-
semprego respondia por 33% 
(2015) e 28% (2016) como 
principal causa da inadim-
plência, o que representa es-
tabilidade em relação ao dado 
deste ano, segundo o SPC. Para 
a economista-chefe da entida-
de, Marcela Kawauti, os dados 
refletem as dificuldades do 
atual cenário macroeconômi-
co, com perda de dinamismo 
do mercado de trabalho e ren-
da mais curta.

Outros motivos que leva-
ram os brasileiros à situação 
de inadimplência são a dimi-
nuição da renda (14%), falta 
de controle financeiro (11%) 
e o empréstimo de nome a ter-
ceiros (5%) . O levantamento 
da inadimplência no Brasil 
mostrou que as mulheres são 
maioria entre os devedores en-
trevistados: 56% contra 44% 
dos homens. Quanto à faixa 
etária, a concentração é mais 
elevada entre os adultos de 25 
a 49 anos, que juntos represen-
tam 65% da amostra. Nove em 
cada dez (93%) inadimplentes 
entrevistados são das classes C, 
D e E, e 7% pertencem às clas-
ses A e B. A pesquisa revelou 
também que 75% dos inadim-

plentes têm, no máximo, o se-
gundo grau completo.

Pagamento da dívida
Entre os consumidores 

com contas em atraso, 48% 
não têm condições financeiras 
de pagar nem ao menos uma 
parte da dívida nos próximos 
três meses. O cenário é similar 
ao do segundo semestre do ano 
passado, quando o índice ficou 
em 46% . De acordo com o es-
tudo, o valor médio do total das 
dívidas do brasileiro é de quase 
R$ 2.980, mas 43% não sabem 
ao certo o quanto devem.

Apenas 20% das pessoas 
acreditam que vão pagar a dí-
vida integralmente nos próxi-
mos três meses e 26% preten-
dem pagar ao menos parte do 
que devem.

A renegociação é a princi-
pal estratégia para o pagamen-
to da dívida, com 42% de cita-
ções. Outros meios devem ser 
a geração de renda extra por 
meio de atividades precárias 
– os chamados bicos (23%) –, 
cortes no orçamento (22%) 
, recebimento de dívidas de 
terceiros (14%) , utilização de 
recursos dos saques das contas 
do FGTS (13%) ou uso do déci-
mo terceiro salário (13%) .

Cortes no orçamento
Entre os inadimplentes 

que vão fazer cortes no orça-
mento e economizar para pa-
gar as dívidas (22%) , a maior 
parte deixará de comprar rou-
pas e calçados (44%). Para 
51%, a maior dificuldade para 
quitar a dívida em atraso é o 
fato de o valor total da pendên-
cia superar em muitas vezes a 
renda. Há ainda 26% de entre-
vistados que enfrentam difi-
culdades para economizar em 
despesas básicas e 16% que 
resistem em economizar com 
itens supérfluos, abandonando 

Desemprego é o principal 
motivo da inadimplência
Camila Boehm
Repórter da Agência Brasil

velhos hábitos de consumo.
Segundo o educador finan-

ceiro José Vignoli, é importante 
fazer uma reflexão sobre o que 
originou a dívida e manter o 
foco na resolução do problema. 
“Relutar em eliminar despesas 
e em alterar o padrão de consu-
mo são alguns dos erros mais 
comuns para quem precisa 
‘sair do vermelho’. A primeira 
atitude para organizar as fi-
nanças pessoais é reconhecer a 
necessidade de mudar hábitos 
que colocam o bolso em risco”, 
disse. Os compromissos que os 
inadimplentes mais pagam em 
dia são aqueles considerados 
básicos, como plano de saúde 
(93% dos que têm esse com-
promisso), condomínio (89%) 
, aluguel (84%) , internet e TV 
por assinatura (83%) e conta 
de água e luz (80%) .

“A iminência de corte de 
serviços de primeira necessi-
dade quando há atraso no pa-

gamento pode ser um motivo 
para que essas contas tenham 
menor percentual de atraso em 
relação às dívidas bancárias. 
Como a pessoa não tem recur-
sos para pagar tudo de uma 
vez, acaba elegendo priorida-
des como o aluguel e o plano 
de saúde, por exemplo”, disse 
a economista Marcela Kawauti.

O SPC apontou que as dí-
vidas que mais estão em atraso, 
mesmo sem ter gerado o nome 
sujo, são aquelas ligadas ao cré-
dito de instituições financeiras 
ou ao comércio, cuja incidência 
de juros é maior, como cartão de 
loja (84% entre os que têm essa 
conta), empréstimo em banco 
ou financeira (74%) , cartão de 
crédito (74%) , cheque especial 
(72%) e crediário (67%) . Que-
rer aproveitar uma promoção 
levou quase um terço dos consu-
midores à inadimplência. Levan-
do em consideração os devedo-
res que admitiram o descontrole 

financeiro ou acesso ao crédito 
fácil como causa da inadimplên-
cia, 32% afirmou que quis apro-
veitar uma promoção e acabou 
fazendo uma compra sem ava-
liar o próprio orçamento – per-
centual que cresce para 46% 
entre pessoas de 18 a 34 anos.

Controle das contas
Entre os entrevistados que 

alegaram descontrole nas com-
pras e falta de planejamento, 
53% tentaram mudar algo em 
sua atitude para resolver esses 
problemas, como anotar as des-
pesas e gastos (27%) , diminuir 
as saídas com amigos gastado-
res (18%) e até evitar sair com 
o cartão de crédito na carteira 
(16%). O restante (47%) admi-
tiu não ter mudado qualquer 
conduta, principalmente por 
acreditar que a dívida não é um 
grande problema para o seu dia 
a dia (20%) ou que a situação 
não os incomoda (11%) .

O Fundo de Garantia do 
Tempo de Serviço (FGTS) 
registrou, no ano passado, 
lucro de R$ 14,55 bilhões, 
o melhor resultado da sua 
história. Com isso, o pa-
trimônio líquido do fundo 
chegou a R$ 98,17 bilhões. 
Os números constam do Re-
latório de Gestão do FGTS, 
apresentado ontem na reu-
nião do Conselho Curador, 
em Brasília.

O documento mostra 
também dados da reparti-
ção do lucro de 2016, que 
designou R$ 7,27 bilhões, 
que corresponde à metade 
do rendimento, para quem 
tinha contas com saldo em 
31 de dezembro. A me-
dida é resultado da Lei 
nº 13.446, de 25 de maio 
deste ano, que fez com que 
a remuneração dos traba-
lhadores ficasse acima da 
inflação anual pela pri-
meira vez em nove anos. A 
última vez que isso ocor-
reu foi em 2007.

Para o ministro do 
Trabalho, Ronaldo Noguei-
ra, que preside o Conse-
lho Curador, o resultado é 
consequência da “gestão 
responsável” do conselho e 

dos demais órgãos e entida-
des que gerem o fundo. “O 
resultado de 2016 mostra 
que estamos administran-
do com seriedade os recur-
sos do FGTS, o que permite 
remunerar devidamente os 
trabalhadores e também 
disponibilizar crédito para 
habitação, saneamento e 
infraestrutura do nosso 
país”, disse.

“O Fundo de Investi-
mentos do FGTS (FI-FGTS) 
também bateu recorde em 
2016, com lucro de R$ 2,63 
bilhões. O dinheiro aplica-
do no FI, que financia gran-
des obras de infraestrutura 
como geração de energia, 
saneamento, ferrovias, ro-
dovias e portos, cresceu 
8,3% no ano. Foi o maior 
rendimento desde a cria-
ção da operação, em 2007”, 
diz a nota do Ministério do 
Trabalho.

O FGTS é a maior fonte 
de financiamento em sane-
amento, habitação e infra-
estrutura do país. Em 2016, 
foram contratados R$ 81,48 
bilhões, sendo R$ 80,86 bi-
lhões para habitação, prin-
cipalmente para habitação 
popular. Em saneamento fo-
ram contratados R$ 226,64 
milhões e em infraestrutu-
ra R$ 386,32 milhões.

FGTS registra lucro 
de R$ 14,55 bilhões

Setor industrial

Indicador da CNI mostra 
estabilidade na produção

  O índice de evolução 
da produção industrial do 
país subiu para 50,5 pon-
tos em julho e ficou acima 
da linha divisória dos 50 
pontos. Segundo a Confe-
deração Nacional da Indús-
tria (CNI), o resultado in-
dica estabilidade. O índice 
de evolução do número de 
empregados alcançou 48,2 
pontos. Embora ainda indi-
que retração no emprego, 
o índice é o maior desde 
março de 2014, informa a 
Sondagem Industrial, di-
vulgada ontem, pela CNI. Os 
indicadores da pesquisa va-
riam de zero a 100 pontos. 
Quando ficam abaixo dos 
50 pontos mostram queda 
na produção e no emprego.

O levantamento mos-
tra também que as gran-
des empresas registraram 
aumento da produção. Na 
indústria de grande porte, 
o indicador de evolução da 
produção subiu para 53,3 
pontos. Já o índice de evolu-
ção do número de emprega-

dos alcançou 49,5 pontos, 
próximo da linha divisória. 
O dado indica que as gran-
des empresas praticamente 
interromperam os cortes de 
pessoal em julho.

“A CNI observa, no en-
tanto, que há dados negati-
vos em julho: há um peque-
no excesso de estoques e a 
ociosidade continua eleva-
da. O índice de evolução de 
estoques em relação ao pla-
nejado ficou em 51 pontos, 
o maior valor desde dezem-
bro de 2015”, diz o estudo. 
O indicador varia de zero a 
cem pontos. Quando está 
acima dos 50 pontos mos-
tra que os estoques estão 
acima do planejado pelas 
empresas. O indicador de 
utilização da capacidade 
instalada ficou em 65%, o 
mesmo percentual registra-
do em julho de 2016.

Apesar disso, segun-
do a CNI, os empresários 
mantêm as perspectivas 
favoráveis para os próxi-
mos seis meses e esperam 
o aumento da demanda, da 
compra de matérias-pri-
mas e das exportações. “O 

indicador de expectativas 
de demanda, por exemplo, 
aumentou para 56,4 pon-
tos e atingiu o maior valor 
desde abril de 2014”.

A entidade destaca que 
a boa notícia é que, depois 
de 27 meses, a indústria es-
pera encerrar as demissões. 
“O indicador de expectati-
va em relação ao número 
de empregados subiu para 
49,4 pontos em agosto e fi-
cou muito próximo da linha 
divisória dos 50 pontos, 
mostrando que as perspec-
tivas em relação ao empre-
go melhoraram”. Com isso, 
os empresários estão mais 
propensos a investir, diz o 
levantamento.

Aécio Amado
Repórter da Agência Brasil

Aécio Amado
Repórter da Agência Brasil

Índice também 
mostra que as 

grandes empresas 
praticamente 

interromperam os 
cortes de pessoal 

Dívidas que mais estão em atraso são aquelas ligadas ao crédito de instituições financeiras que têm juros maiores

Foto: Arquivo/Marcello Casal/Agência Brasil
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Diversidade

EntrE nós
QuEm está em João Pes-
soa é a  bioquímica pa-
raibana Salomé Espinola, 
filha do professor Silvino 
Espinola e Gilete Queiroz 
Bezerra. Radicada em 
Roma,  a bioquímica é 
pesquisadora do Policli-
nico Umberto I, da Uni-
versità di Roma. Salomé 
- que na foto está acom-
panhada de seu pai -, 
aproveitou as férias para 
rever amigos e familiares.

Turma de alunos e professores do Sesquicentenário

Rodrigo Hilbert e Eduardo Nóbrega na tarde de ontem

Na tarde dessa terça (22), arquiteto e profes-
sor universitário Eduardo Nóbrega conseguiu 
fazer uma foto com o apresentador da GNT 
Rodrigo Hilbert, que estava em João Pessoa 
para lançar seu mais recente livro,  “As de-
liciosas receitas do Tempero de Família 2”. 
Coincidentemente, Eduardo levou seus alunos 
para uma aula extraclasse de Cinema vs. Ce-
nografia no Cinépolis do Manaíra Shopping.

Gal Costa, Gilberto Gil e Nando Reis, uma 
verdadeira “trinca de ases”, como ratifica a mú-
sica de Gilberto que batizou o show que chega 
à capital paraibana no dia 13 de outubro, na 
casa de shows Domus Hall. Os ingressos já estão 
sendo vendidos para quem quiser testemunhar 
o encontro desses três grandes nomes da música 
brasileira. Os valores variam de R$ 40 a R$ 300.

Depois de chamar atenção nas redes sociais com 
declarações picantes sobre sexo e de ser suspeita 
de usar lança-perfume, a atriz Cleo Pires volta a 
repercutir por deixar de seguir sua mãe, a também 
atriz Glória Pires, no Instagram.  Em uma entrevis-
ta, ela se justificou dizendo que “só“  tinha  parado 
“de seguir um monte de gente”. “Nada pessoal. 
Não tenho nenhum problema com a minha mãe. 
Vejo todo dia”, completou. O melhor foi como Cleo 
se saiu no final das perguntas: “Contato real. Pa-
rem de achar que rede social é vida real”. Fica aí 
um bom questionamento. As pessoas conseguem 
separar a vida real do que acontece na internet?

João Pessoa se prepara  para sediar o 1o Congresso 
Nacional do IAB. O encontro, que será o primeiro rea-
lizado pelo IAB em seus 174 anos de existência, acon-
tece entre 31 de agosto e 2 de setembro. O tema é “O 
papel do Direito na construção de um novo Brasil”.

O juiz Adhailton Lacet Porto do TJPB vai palestrar na 
quarta e na quinta-feira no II Seminário Protagonismo 
Juvenil: Violência, Direitos Humanos e Políticas Públicas, 
que acontece das 8h às 17h, no Auditório 211 do CCSA 
da Universidade Federal da Paraíba. 

o restaurante Dubistrô está de cara nova e os res-
ponsáveis pela reforma são os arquitetos amarianna 
silveira e Eduardo nóbrega. mas mudanças não fo-
ram só estruturais. o cardápio também passou por 
uma reformulação e agora está ainda mais comple-
to. além de comida saudável, no Dubistrô você en-
contra um ambiente descolado. 

Encontro

música 

fim Do poço

raCionamEnto

Visita

Aldo Freitas Menezes, 
Ana Clara M. Duarte, 
Gláucia Maria de Car-
valho, Goretti Coelho 
Mesquita Duarte, Gui-
lherme Bastos Motta e 
Silva, Socorro Motta, 
Lieide Nicácio Freire, 
Marcelo Pessoa de 
Aquino Franca e Mar-
garida Vasconcelos.

parabéns

furacão Cleo
foto: Reprodução/ Instagram

foto: Reprodução/ Instagram

foto: Reprodução/ InstagramSilvino Espínola e sua filha Salomé, matando as saudades na Vinholada

A instagrammer Rayana Lucena curte viagem pelo México

Raquel Monte com os noivos e Pedro H. Monte Lays Souza

scosta.dandara@gmail.com

MARTHA STEwART STEVE JOBSmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Os loucos que acham que podem 
mudar o mundo, são os que 
efetivamente o fazem                                                                                                                                           

 Sem uma mente aberta, você 
nunca poderá ser um grande êxito 

                                                                                                                                          

sabEmos que algo está 
errado quando a vítima 
passa a receber mensagens 
de ódio. Foi que aconteceu 
com Marcia Friggi, de 51 
anos, em Santa Catarina. A 
professora relatou que, ao 
pedir a um aluno novato 
que colocasse o livro que 
tinha entre as pernas sobre 
a mesa, foi xingada e que, 
em seguida, o jovem de 15 
anos jogou o livro em sua 
direção. Ao encaminhar o 
aluno para a direção esco-
lar, a agressão passou de 
verbal para física. A situa-
ção piora. Juntamente com 
mensagens de solida-
riedade, Marcia recebeu 
inúmeras a culparem pelo 
incidente. Parece que para 
muitos é preferível que 
uma professora apanhe 
de um discente e a ter um 
pensamento feminista. 
“Estou estarrecida. Certas 
pessoas estão escreven-
do que eu merecia isso, 
por meu posicionamento 
político de esquerda, de 
feminista. Já atingiram o 
meu olho, mas não vão 
me calar”. O agressor já 
foi denunciado por lesão 
corporal contra a própria 
mãe e por ameaçar bater 
no conselheiro tutelar que 
acompanha seu desenvol-
vimento.   

apEsar de Agência Na-
cional das Águas (ANA) 
ter autorizado a Cagepa a 
captar 1.350 litros d’água 
por segundo do Açude 
de Boqueirão, o possibi-
litando a suspensão do 
racionamento d’água em 
Campina Grande,  justiça 
mantém racionamento. A 
decisão é da  juíza Ana 
Carmem Pereira de Jor-
dão, que deu provimento 
à ação da Defensoria 
Pública. Apesar dos da-
dos técnicos, que indicam 
que o volume atual de 
água no açude garante  
‘autonomia’ de 303 dias, 
a população continua 
sendo prejudicada.

o jornal a união 
recebeu uma agradavél 
visita nessa terça-feira 
(22) à tarde. A turma do 
8o do Centro Estadual de 
Ensino-Aprendizagem 
Sesquicentenário veio 
conhecer nossa editora, 
como funciona nossa re-
dação e a produção dos 
jornais. Voltem sempre.   

foto: Arquivo pessoal

foto: Arquivo pessoal

ui!
 

A musa fitness Ra-
yana Lucena -  dona 
de uma das contas de 
Instagram mais boni-
tas da cidade - está 
viajando pelo México 
com seu namorado 
Cris Silva.

 Depois de se en-
cantar com as paisa-
gens paradisíacas de 
Cancún e de conhecer 
as ruínas de Chichén 
Itzá, consideradas 
uma das sete maravi-
lhas do mundo moder-
no, o casal está des-
bravando as praias de 
Cozumel, no Caribe.  
Aproveitem! 
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Esportes
Copa do Brasil
Flamengo x Botafogo, no Maracanã; e Cruzeiro x 
Grêmio, no Mineirão, são os jogos que definem 
os finalistas da Copa Brasil. Página 24

Clube é o recordista de derrotas no Grupo A e terá novos desfalques no jogo de domingo contra o Confiança

Aproveitamento do Botafogo-PB 
na Série C é o pior desde 2014

O Botafogo iniciou ontem 
a preparação para o jogo con-
tra o Confiança, no próximo do-
mingo, às 16 horas, no Estádio 
Almeidão. Após a derrota para 
o Remo, no último domingo, 
as chances do Belo são remo-
tas de classificação, já o risco 
de rebaixamento passou a ser 
grande, porque equipes, como 
o próprio adversário de domin-
go e o Moto Clube, venceram e 
encostaram no campeão parai-
bano. Recordista de derrotas 
no Grupo A, o Botafogo precisa 
vencer no final de semana, e 
depois contra o ASA, ambos os 
jogos em casa, para afastar de 
vez o fantasma do rebaixamen-
to. A diferença do Belo para o 
Z2 é de apenas 1 ponto.

Esta é a pior campanha 
do Botafogo, desde o início 
de sua participação no Cam-
peonato Brasileiro da Série 
C, em 2014. O time chega na 
15ª rodada com apenas 17 
pontos, contra 24 pontos que 
somou em 2014 e 23 pontos 
em 2015 e 2016.

É bem verdade, que ma-
tematicamente, o time ain-
da tem condições de fazer 
9 pontos, e melhorar a sua 
participação como a segunda 
maior pontuação da sua his-
tória na Série C da primeira 
fase. Porém, para isto, teria 
de fazer o que não fez ainda 
no atual campeonato, ven-
cer seguidamente todos os 
adversários, inclusive o líder 
do campeonato, o Sampaio 
Corrêa, dentro do Maranhão. 
Desta forma, o Botafogo che-
garia a 26 pontos, e poderia 
até, caso os outros times à 
sua frente tropeçassem, con-
seguir a classificação para a 
próxima fase da competição. 
Não é impossível, mas nem o 
mais otimista torcedor acre-
dita nesta possibilidade.

A má campanha do clu-
be gerou muita especulação, 
sobre o que está havendo 
internamente, e ventilou-se 
até a possibilidade dos atle-
tas estarem com os salários 
atrasados, o que foi desmen-
tido pela diretoria. “Nós fi-
zemos o que podíamos, e o 
que não podíamos até, para 
manter os salários em dia e 
toda a logística necessária 
para que o time conseguisse 
atingir os objetivos. Agora, é 
com os jogadores, dentro de 
campo. Só eles podem sair 
desta situação. Temos que 
nos unir e evitar uma queda 
para a Série D, o que seria um 
desastre para o clube e para 
o próprio futebol paraibano”, 
disse Guilherme Novinho, em 
entrevista a Rádio Tabajara.

Neste clima de pressão, 
o técnico Ademir Fonseca 
tenta manter a calma no gru-
po, e corrigir os erros apre-
sentados em Belém, para que 
não se repitam, contra o Con-
fiança. Nesta partida, ele não 
poderá contar com o volante 
Magno, nem com o atacante 
Fernandinho, que foram ex-
pulsos contra o Remo, e vão 
cumprir suspensão. Por ou-
tro lado, os zagueiros Plínio 
e Bruno Maia, que estavam 
suspensos, retornam a equi-
pe neste jogo decisivo. 

“Temos que pensar jogo 
a jogo, e depois sim, ver onde 
podemos chegar. Não há mo-
tivos para desespero. Temos 
que ser valentes, disciplina-
dos taticamente, e ousados 
para conseguirmos vencer 
nossos adversários. Só de-
pendemos de nós, e temos 
dois jogos em casa, contra 
equipes que estão brigan-
do diretamente com a gen-
te para não cair. Fazendo a 
nossa parte, aí vamos para 
São Luís decidir a nossa sor-
te”, disse o treinador Ademir 
Fonseca.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Foto: G
ilvan de Souza/Fla

O São Paulo Crystal po-
derá se tornar hoje o primei-
ro time do grupo do Litoral, 
a garantir matematicamente 
a classificação, por antecipa-
ção, para a próxima fase do 
Campeonato Paraibano de 
Futebol da Segunda Divisão 
2017. O Tricolor de Cruz do 
Espírito Santo vai enfrentar 
o Miramar, às 20 horas, no 
CT Ivan Thomaz, em João 
Pessoa.  A equipe é líder do 
grupo, com 9 pontos, e 100 
por cento de aproveitamento, 
precisando apenas de 1 ponto 
para garantir a presença na 
segunda fase. Já o Miramar é 
o lanterna do grupo, sem mar-
car pontos até o momento. O 
jogo será válido pela quarta 
rodada, e terá a arbitragem de 
Adeilson Sales, auxiliado por 
Luis Filipe e Josiel Ferreira.

A rodada prossegue hoje 
no grupo do Agreste, com Pe-
rilima e Picuiense, também às 

20 horas, no Estádio Amigão, 
em Campina Grande, com 
arbitragem de Tiago Ramos, 
auxiliado por Tarcísio José e 
Felipe Messias. As duas equi-
pes se enfrentaram no último 
final de semana, e o Perilima 
levou a melhor, vencendo por 
4 a 3. O time de Seu Pedro 
tem 3 pontos, e precisa ape-
nas de 1 para se classificar, 
como segundo do grupo. O 
Sport Campina é o líder do 
grupo com 6 pontos, e já está 
garantido na próxima fase. O 
clube folga nesta rodada.

Pelo grupo do Sertão, 
Femar e Nacional de Pombal 
voltam a se enfrentar, des-
ta vez no Estádio Dorjão, às 
19h30. A arbitragem dessa 
partida será de Laurismar 
Alves, auxiliado por Tomaz 
Diniz e Wladimir Diniz. No 
primeiro encontro entre as 
duas equipes, domingo, em 
Pombal, o time local venceu 
por 3 a 1, e precisa agora ape-
nas de 1 empate, para garan-
tir a classificação. 

Segunda Divisão com 
mais três jogos hoje

Paraibano Sub-20

Ponte Preta e Fluminense vão decidir 
o título no sábado no CT Ivan Thomaz

Três meses depois de 
muita disputa, a Federação 
Paraibana de Futebol con-
clui, no próximo sábado, 
mais uma competição de 
base de seu calendário de 
atividades, edição 2017. No 
CT Ivan Tomaz (Tomazão), 
no Valentina Figueiredo, em 
João Pessoa, Ponte Preta e 
Fluminense decidem quem 
será o campeão do Campeo-
nato Paraibano de Juniores 
(Sub-20). A partida está 
programada para as 15h30. 
Será jogo único, sem favori-
tismo e se no tempo normal 
acabar empatados,  o vence-
dor será conhecido através 
de penalidades máximas.

"Estamos assim fina-
lizando esta categoria e já 
dando início a outras com-
petições, com destaque 
para o Sub-15", disse on-

tem Antônio Carlos, popu-
larmente conhecido como 
Baza, diretor técnico da 
FPF. Para chegar a grande 
decisão, a Ponte Preta pas-
sou pelo Íbis por 3 a 1, no 
último final de semana, en-
quanto o Fluminense ven-
ceu o União por 3 a 2, na co-
brança de pênaltis, após 1 a 
1 no tempo normal de jogo.

O Campeonato Paraiba-
no de Juniores (Sub-20) teve 
início no dia 13 de maio com 
a participação de 10 equipes, 
formando dois grupos de 5. 
Três times de cada grupo pas-
saram para a segunda fase, 
ficando seis equipes em dois 
grupos de três. A segunda 
fase foi disputada um grupo 
se confrontando com o outro, 
classificando-se dois times de 
cada chave para a semifinal. 
Os confrontos das semifinais, 
de acordo com o Departa-
mento Técnico da FPF foram 
conhecidos através de sorteio.

Infantil com 24 times
A Federação Paraibana de Futebol já fala em 

prorrogar, por mais uma semana, a abertura do 
Campeonato Paraibano Infantil (Sub-15), pro-
gramado para o próximo sábado. De acordo com 
Antônio Carlos, diretor técnico da FPF, o motivo 
seria a regularização de jogadores por parte dos 
clubes participantes juntos ao Departamento de 
Registros da FPF e da Confederação Brasileira 
de Futebol.

“Detectamos que algumas equipes estão com 
dificuldades para regularizar seus atletas, no en-
tão, estamos aguardando o retorno do presidente 
Amadeu Rodrigues, que está no Rio de Janeiro, 
para decidirmos o adiamento”, afirmou Baza. A 
competição terá a participação de 24 equipes 
legalmente filiadas a federação.

Por outro lado, Baza alegou que o Paraibano 
de Futebol Feminino deverá mesmo ser iniciado 
no mês de setembro. Edital de inscrição de clubes 
interessados já está elaborado, faltando apenas 
o presidente Amadeu Rodrigues se pronunciar 
sobre as datas. “Acredito que nos próximos dias 
teremos um desfecho sobre o assunto”, finalizou.

Jogadores retornaram às atividades na Maravilha do Contorno visando o jogo contra o Confiança, vital para as pretensões do clube na Série C deste ano

A Ponte Preta, que já foi campeã no ano passado, eliminou o Ibis com a vitória de 3 a 1 e está novamente na final do Paraibano Sub-20

Foto: Ortilo Antônio

Foto:Divulgação/FPF

Marcos Lima 
marcosauniao@gmail.com
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Gabriel Dantas termina em primeiro na prova de 100m peito e segundo nos 200m peito em disputa na Bolívia

Paraibano ganha ouro e prata 
na Copa Pacífico de Natação

O paraibano Gabriel Dan-
tas, que treina na equipe do 
AcquaR1 (Esporte Clube Cabo 
Branco), foi um dos principais 
nomes do Brasil na 37ª edição 
da Copa Pacífico de Natação, 
que se encerrou no último fi-
nal de semana, na cidade de 
Santa Cruz de La Sierra, na 
Bolívia. Ele conquistou duas 
medalhas - um ouro e outra 
prata-, ajudando a Seleção 
Brasileira a ficar na terceira 
colocação geral, entre os 13 
países participantes. O na-
dador e demais paraibanos 
Ana Beatriz Pereira, Vinicius 
Pedrosa e Guilherme Ayres já 
desembarcaram em João Pes-
soa e já treinam visando ou-
tras competições de caráter 
nacional e internacional.

Além do Brasil, a Copa 
Pacífico de Natação teve as 
presenças das seleções da Co-
lômbia, Chile, Equador, Peru, 
Bolivía, Paraguai, Uruguai e 
os convidados Panamá, Costa 
Rica, Guatemala, Nicarágua 
e El Salvador. O país esteve 
representado com uma de-
legação formada apenas por 
atletas do Norte-Nordeste, em 
convocação que gerou muita 
surpresa por parte da Confe-

deração Brasileira de Despor-
tos Aquáticos.

Gabriel Dantas foi a úni-
ca medalha de ouro conquis-
tada pelo Brasil no primeiro 
dia de competições na Bolí-
via, dia 17. Pela manhã, já ha-
via vencido a prova dos 100m 
peito na categoria Juvenil B 
com 1m04s13, na final, vol-
tou a vencer, 1m04s34 con-
quistando o ouro na competi-
ção na categoria absoluta. Na 
prova dos 200 metros peito, 
o paraibano foi desclassifica-
do. Ele era um dos favoritos a 
outra medalha.

Demais paraibanos 
que estiveram presentes à 
competição, não tiveram 
seus resultados divulgados 
oficialmente pela CBDA e 
também pela Federação de 
Esportes Aquáticos da Paraí-
ba.  Ana Beatriz Pereira do 
Brasil, uma das esperanças 
brasileiras na prova dos 400 
metros medley, acabou na 
sexta posição com o tempo 
de 5m28s25. Mesmo assim, 
o Brasil que participou com 
29 atletas, subiu ao pódio 
em todas as etapas. O tor-
neio deste ano foi a primeira 
vez que se disputou em pis-
cina de 25 metros. Colômbia 
foi a grande vencedora da 
competição. 

O Campeonato Brasileiro 
Caixa de Atletismo Sub-16 foi 
confirmado pela CBAt para os 
dias 30 de setembro e 1º de ou-
tubro no Centro de Formação 
Olímpica (CFO) do Nordeste, 
em Fortaleza, no Ceará. A com-
petição reúne atletas com até 
15 anos de idade e é a categoria 
de entrada em eventos nacio-
nais da modalidade.

Os clubes interessados 
devem inscrever seus atle-
tas a partir de sábado (dia 
26) pelo Sistema Extranet da 
CBAt. O prazo para garantir 
participação termina no pró-
ximo dia 31.

Para os clubes filiados 
ou vinculados ao Comitê Bra-
sileiro de Clubes (CBC), os 
custos de passagem e hospe-
dagem serão cobertos pela 
entidade. Desta forma, na 
inscrição deverá constar o 
número do CPF de todos os 
integrantes da equipe.

Na edição de 2016, rea-
lizada na Arena Caixa, em São 
Bernardo do Campo, a compe-
tição reuniu cerca de 700 atle-
tas de cem clubes, represen-
tando 16 Estados e o Distrito 
Federal.

Pelo programa-horário 
inicial, que pode ser alterado 
após a confirmação das ins-
crições, o Campeonato será 
aberto às 7h30 do dia 30, com 
a disputa da final masculina 
dos 5.000m marcha atlética, 
e encerrada às 18h20 do dia 
1º, com a prova final do reve-
zamento masculino 4 x 75m.

O Cento de Formação 
Olímpica do Nordeste fica 
na Avenida Alberto Craveiro, 
bem em frente à Arena Cas-
telão. A instalação esportiva 
foi gentilmente cedida pelo 
Governo do Estado do Cea-
rá, numa parceria entre a 
Secretaria do Esporte do Es-
tado do Ceará (Sesporte), e a 
CBAt, por meio de sua filiada 
Federação Cearense de Atle-
tismo.

“A parceria com a Ses-
porte é fundamental para a 
realização deste importante 
evento para o Ceará e para o 
Nordeste. Por isso, agrade-
cemos o apoio do secretário 
Euler Barbosa e do secre-
tário adjunto Wilame Alen-
car”, comentou Jerry Welton 
Barbosa Gadelha, presiden-
te da FCAt.

Brasileiro Sub-16 de 
Atletismo no Ceará

Em Hamburgo 

Álvaro participa hoje do Circuito
Mundial de vôlei na Alemanha

As duplas brasileiras 
terão o último desafio pelo 
Circuito Mundial 2017 nesta 
semana, com a etapa ‘Finals’ 
disputada em Hamburgo, na 
Alemanha. O torneio, que 
ocorre de hoje a domingo, 
conta com os oito melhores 
times da temporada e quatro 
duplas convidadas. Ágatha/
Duda (PR/SE), Larissa/Ta-
lita (PA/AL), Álvaro Filho/
Saymon (PB/MS) e Evandro/
André Stein (RJ/ES) serão os 
representantes do país em 
busca de medalhas.

O World Tour Finals é 
realizado desde 2015, com 
um formato especial, reunin-
do menos duplas que uma 
etapa convencional do Cir-
cuito Mundial, mas atraindo 
os melhores times do ran-
king e oferecendo a segunda 
maior premiação da tem-
porada: 800 mil dólares no 
total. Cada país pode ter no 
máximo duas duplas repre-
sentantes por naipe.

Os 12 times em cada 
naipe serão divididos em 
quatro grupos com três du-
plas, jogando entre si. Todos 
avançam à fase eliminatória, 
com primeiros colocados en-
frentando os times com pior 
colocação, seguindo em jo-
gos de ‘mata-mata’ até a fase 
semifinal e final.

O Brasil contará com os 
vencedores do Campeonato 
Mundial, Evandro e André, 
que aparecem no segundo 
lugar do ranking mundial, e 
Álvaro Filho/Saymon, que 
terminaram na sexta posi-
ção. No feminino, Larissa 
e Talita, líderes do ranking 
mundial, terão a companhia 

de Ágatha/Duda, que termi-
naram na terceira posição.

“Estamos muito mo-
tivados depois desse título 
do Campeonato Mundial. 
Tivemos pouco tempo para 
descansar e já voltamos aos 
treinamentos. Sabemos que 
chegamos com mais ‘moral’, 
mas que também seremos 
mais estudados. Vamos dar 
nosso máximo dentro da 
quadra, como sempre, e es-
peramos poder trazer uma 
medalha”, disse André Stein.

No naipe masculino, 
além dos brasileiros estarão 
no torneio os norte-ameri-
canos Dalhausser/Lucena e 
Brunner/Patterson, os ale-
mães Armin Dollinger/Erd-
mann e Bockermann/Schu-
mann, os italianos Nicolai/
Lupo, os poloneses Losiak/
Kantor, os russos Krasilni-
kov/Liamin, os austríacos 

Doppler/Horst, os espanhóis 
Herrera/Gavira e os cana-
denses Saxton/Schalk.

Já entre as mulheres, 
completam a lista das doze 
participantes as alemãs Ju-
lia Sude/Chantal Laboureur 
e Laura Ludwig/Kira Wal-
kenhorst, as canadenses 
Sarah Pavan/Melissa Pare-
des e Bansley/Wilkerson, 
as norte-americanas April 
Ross/Lauren Fendrick e 
Summer Ross/Brooke 
Sweat, as tchecas Herman-
nova/Slukova e Kolocova/
Kvapilova e as suíças Hei-
drich/Vergé-Dépré e Nina 
Betschart/Tanja Hüberli.

O Brasil possui bom re-
trospecto na competição, dis-
putada desde 2015. Alison e 
Bruno Schmidt (ES/DF) ven-
ceram as duas primeiras edi-
ções, mas neste ano, apesar 
de estarem entre os oito do 

ranking, acabaram fora pelo 
limite de duplas por país, já 
que Evandro/André e Álva-
ro Filho/Saymon estavam 
acima na pontuação. Quem 
também subiu ao lugar mais 
alto do pódio foi a dupla La-
rissa/Talita, em 2015.

Esta é a segunda vez 
que a cidade de Hamburgo 
recebe uma etapa do Circui-
to Mundial. No ano passado 
a cidade alemã sediou um 
Major Series com vitória 
das alemãs Laura Ludwig/
Kira Walkenhorst e dos 
norte-americanos Dalhaus-
ser/Lucena.

Os jogos são disputados 
no Am Rothenbaum, estádio 
de tênis que se transforma 
em arena de vôlei de praia. O 
World Tour Finals dará 100 
mil dólares aos times cam-
peões de cada naipe, mas não 
conta pontos ao ranking.

Gabriel Dantas no lugar mais alto do pódio na prova dos 100m peito, o único brasileiro a conquistar o ouro na Copa Pacífico em Santa Cruz de La Sierra

O paraibano Álvaro Filho (E) com o parceiro Saymon numa das etapas do Circuito Mundial de Vôlei de Praia

As provas serão disputadas entre os dias 30 de setembro e 1 de outubro

Foto: Divulgação / CBDA

Foto: Divulgação/CBAt

Foto: Divulgação/FIVB
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Jogo é válido pela 20a rodada do Campeonato Brasileiro e acontece hoje em Santa Catarina, na Arena Condá

Corinthians joga contra a Chape

A escalação do Corin-
thians para a partida contra a 
Chapecoense, hoje às 19h30, 
na Arena Condá, foi definida 
na fria manhã de ontem. Em 
treinamento realizado no 
CT Joaquim Grava, o técnico 
Fábio Carille ensaiou a sua 
equipe com o meia Marqui-
nhos Gabriel, o zagueiro Léo 
Santos e o lateral esquerdo 
Moisés como novidades. A 
Chape vem de uma vitória 
importante sobre o Palmei-
ras por 2 a 0 no Alianz Par-
que.

Do trio, quem menos 
estava cotado a ser escalado 
era Marquinhos Gabriel. O 
jogador, no entanto, agradou 
no segundo tempo da derro-
ta por 1 a 0 para o Vitória, no 
sábado, em Itaquera, e ga-
nhou a posição que perten-
ceu a Clayson.

Com a aposta de Carille 
em Marquinhos Gabriel, Jad-
son seguirá fora da equipe 
titular corintiana. O meia já 
está recuperado de fraturas 
em duas costelas, sofridas no 
mês passado, e até participou 
de parte da rodada passada 
do Campeonato Brasileiro, 
porém precisa readquirir 
condicionamento físico.

Ontem pela  manhã, 
Jadson nem sequer integrou 
uma rápida movimentação 
de reservas contra titulares, 
em campo reduzido, coman-
dada por Carille. O armador 

realizou um exercício com 
bola à parte, acompanhado 
dos atacantes Clayton e Car-
linhos e do volante Marciel, 
que vive a expectativa de vol-
tar a ser utilizado - está im-
pedido de jogar por causa do 
seu tratamento contra alope-
cia areata (queda repentina 
de cabelos), que configura 
doping.

Após o enfrentamento 
em campo reduzido, Carille 
separou o seu time titular 
para a tradicional ativida-
de sem a presença de uma 
equipe adversária, em que 
ajusta o posicionamento do 
Corinthians. Além de Mar-
quinhos Gabriel, seguiram 
com ele Léo Santos e Moisés, 
os substitutos de Balbuena e 
Guilherme Arana.

O paraguaio Balbuena 
precisará cumprir suspensão 
automática contra a Chape-
coense, porém corre o risco 
de ficar mais tempo afasta-
do. O jogador teve consta-
tada uma lesão no músculo 
posterior da coxa esquerda 
nesta terça-feira. Arana, por 
sua vez, contundiu o músculo 
reto femoral da coxa direita e 
já havia cedido lugar a Moi-
sés no intervalo da partida 
contra o Vitória.

O Corinthians, portanto, 
levará a seguinte equipe ao 
gramado da Arena Condá: 
Cássio; Fagner, Léo Santos, 
Pedro Henrique e Moisés; 
Gabriel, Maycon, Marquinhos 
Gabriel, Rodriguinho e Ro-
mero; Jô.

Gazeta Esportiva

Globo Esporte

Foto: Divulgação/PSG

Copa na Argentina e no Uruguai

Judô ganha medalhas na Universíade 

Torcida quer Cuca  
fora do Palmeiras

Paraibano Hulk volta a brilhar no Campeonato Chinês

O que era expectativa está muito pró-
ximo de se tornar oficial. No próximo 
dia 30 de agosto, os governos do 
Uruguai e Argentina irão se encontrar 
para discutir e quem sabe oficializar 
sua candidatura conjunta para sediar 
a Copa do Mundo de 2030. O anun-
cio foi feito pelo presidente uruguaio 
Tabaré Vázquez. “No próximo dia 
30 de agosto, o presidente Macri irá 
visitar o Uruguai e durante sua passa-

gem vamos nos reunir para debater a 
candidatura”, afirmou em depoimento 
à TV uruguaia. A cerimônia será ofi-
cializada em Anchorena, que fica a 
200km de Montevidéu e segundo o 
mandatário uruguaio, pode ocorrer 
algumas surpresas durante o evento. 
“Ainda não tem nada confirmado, 
mas podemos apresentar algumas 
surpresas no dia. Não posso adiantar 
muita coisa”, declarou.

O judô deu mais duas medalhas ao 
Brasil na Universíada. Nesta ter-
ça-feira, o país subiu ao pódio na 
cidade de Taipei, em Taiwan, com 
Eleudis Valentin, que levou a prata 
na categoria até 52kg, e Tamires 
Crude, bronze entre as lutadoras de 
até 57kg. Na final, Eleudis perdeu 
para a japonesa Rina Tatsukawa no 
golden score. Antes disso, a brasilei-
ra havia vencido a nigeriana Charity 

Jatau, Gantsetseg Ganbold, da Mon-
gólia, a chilena Judith Carla Gonzalez 
Jaque e a italiana Giulia Pierucci.
“Além de treinar muito, mantive o 
foco em meu objetivo. Eu sabia que 
teria lutas fortes, afinal esse é um 
mundial. Estou muito contente com 
meu desempenho hoje, pois tive 
lutas com tempos curtos. Só na luta 
final, que vacilei no chão, por um 
detalhe”, comentou Eleudis.

A Mancha Alviverde continua mos-
trando sua insatisfação com a má 
fase do Palmeiras. Nessa terça-fei-
ra, a organizada divulgou uma nota 
em suas redes sociais defendendo 
a saída do técnico Cuca. Há uma 
semana, um outro texto pedia a 
demissão do diretor de futebol do 
clube, Alexandre Mattos.
"Fora, Cuca. Infelizmente, um 
grande líder não pode se omitir em 
momentos importantes, deve mos-
trar sua opinião e agir. O pior erro 
de um ser humano é se esconder, 
se apequenar, e essa nunca será a 
postura da Mancha. Além do traba-
lho não ter rendido frutos, algumas 
incoerências mostram que o treina-
dor se perdeu na gestão do elenco e 
planejamento do time", diz a nota 
divulgada pela Mancha, que lista 
alguns argumentos da torcida para 
justificar a crítica 

Em grande duelo também fora de campo, com Luiz Felipe Scolari de um lado e André Villas-Boas do outro, o Shanghai SIPG 
recebeu o Guangzhou Evergrande pela ida das quartas de final da Liga dos Campeões da Ásia. E deu o time de Xangai, que 
contou com brilho de Hulk, sobretudo, para golear por 4 a 0. Apesar de ter pouco a bola no pé, o time de Villas-Boas criou mais 
oportunidades e soube aproveitá-las. Camisa 10, Hulk foi quem abriu o placar, na reta final da primeira etapa, de pênalti e 
fechou no segundo tempo. Ao lado do compatriota Oscar, Hulk ainda deu uma linda assistência para o gol de Wang Shenchao. 
O outro foi de Elkeson.

Curtas Foto: STR / AFP

Venda de Neymar

Barcelona entra com ação para que  
o brasileiro devolva R$ 31,2 milhões

O Barcelona publicou 
em sua conta oficial no 
Twitter nota oficial na qual 
aponta que enviou para a 
Real Federação Espanhola 
de Futebol uma ação contra 
Neymar. O clube reivindica 
o valor de € 8,5 milhões (R$ 

31,20 milhões) que o brasi-
leiro recebeu pela renova-
ção de contrato, alegando 
que o mesmo não cumpriu 
os termos acordados. Além 
de cobrar mais 10% sobre 
esse valor.

No documento, o clube 
catalão informa também 
que o Paris Saint-Germain, 
clube que pagou € 222 mi-

lhões (R$ 814 milhões) para 
contratar Neymar, assume 
o pagamento desse valor 
caso o jogador não possa 
pagar. O Barcelona informa 
que está defendendo seus 
interesses após uma deci-
são unilateral do jogador 
ao anunciar que não jogaria 
mais no clube, que levou em 
consideração a renovação 

de contrato assinado pe-
las partes até 2021. Maior 
contratação da história do 
futebol, a saída de Neymar 
do Barcelona para o PSG foi 
motivo de polêmicas entre 
os dirigentes catalães. Na 
temporada passada, o cra-
que brasileiro negociou e 
acertou a renovação com o 
clube até junho de 2021.

Líder absoluto do Campeonato Brasileiro, o Corinthians cumpre jogo que foi adiado da 20a rodada e terá alguns desfalques contra a Chapecoense

Negociação do brasileiro para o PSG continua rendendo no Barcelona

Foto: Divulgação/Corinthians
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Com um novo zero a zero, a decisão será nos pênaltis; empate com gols dá a vitória ao Alvinegro pelo critério gol fora de casa

Flamengo e Botafogo decidem
vaga para final da Copa do Brasil

Flamengo e Botafogo 
decidem hoje uma vaga para 
as finais da Copa do Brasil, 
às 21h45, no Maracanã. Este 
será o segundo jogo das se-
mifinais envolvendo os dois 
clubes. Na primeira partida, 
disputada no Estádio Nilton 
Santos, na semana passada, 
o placar terminou empatado 
em 0 a 0. Por este motivo, o 
Glorioso entra em campo 
com a vantagem de poder 
empatar com gols, para se-
guir na competição. A repe-
tição do placar do primeiro 
jogo leva a decisão da vaga 
para a cobrança de pênaltis. 
A vitória de qualquer um dos 
dois clubes classifica o vence-
dor. O jogo está sendo aguar-
dado com grande expecta-
tiva, e deverão ser vendidos 
todos os ingressos colocados 
a venda. A polícia montou um 
esquema especial, para evitar 
o confronto entre os torcedo-
res, como vem acontecendo 
nos últimos clássicos entre 
os dois clubes, culminando 
inclusive com uma morte de 
um torcedor do Botafogo. 

No Flamengo, o técnico 
Reinaldo Rueda faz misté-
rios na escalação. Há uma 
expectativa em relação a 
participação dos atacantes 
Guerreiro e Berrío, ambos 
se recuperando de contusão. 
Já o lateral esquerdo Renê, 
que se contundiu no jogo de 
sábado contra o Atlético-GO, 
pelo Campeonato Brasileiro, 
está fora do jogo, vetado pelo 
departamento médico. O chi-
leno Trauco deverá entrar 
em seu lugar, ou o zagueiro 
Rafael Vaz será improvisado, 
como aconteceu no final de 
semana no Brasileirão. 

O goleiro Muralha, ex-
pulso na primeira partida, 
está suspenso, e o jovem 
Thiago será o substituto. O 

goleiro Diego Alves, o zaguei-
ro Rodolfo, o meia Everton 
Ribeiro e o atacante Geovâ-
nio não estão inscritos na 
competição, e também não 
poderão ser escalados. Por 
outro lado, Reinaldo Ruedas 
terá o retorno do atacante 
Felipe Vizeu e do meia Ever-
ton, ambos recuperados de 
problemas musculares. Dian-
te de tantas dúvidas, o treina-
dor colombiano preferiu não 
revelar o time que começa a 
partida.

Pelo lado do Botafogo, o 
técnico Jair Ventura terá a vol-
ta do time titular, após ter es-
calado um time misto para en-
frentar a Ponte Preta, no final 
de semana, pelo Brasileirão. A 
dor de cabeça do treinador bo-
tafoguense está na zaga, por-
que Carli foi expulso no jogo 
anterior contra o Flamengo e 
terá de cumprir suspensão. 

Jair tem duas opções 
para escalar a zaga. Ou fará 
uma dupla com os jovens 
Marcelo e Igor Rabelo, ou 
promoverá o retorno do ex-
periente Emerson Silva, que 
não atuou no primeiro jogo 
contra o Flamengo, porque 
estava com uma inflamação 
no tornozelo. Nas demais 
posições, o time deverá ser 
o mesmo que está disputan-
do a Libertadores, mas assim 
como o técnico adversário, 
ele também não divulgou o 
time titular para esta decisão.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Foto: Gilvan de Souza/Fla

Botafogo não terá 
o zagueiro Carli e o 
atacante Rodrigão 

Pimpão e o Flamengo 
terá alguns desfalques 

também no 
jogo decisisvo

O volante Maicon par-
ticipou normalmente das 
atividades do dia de on-
tem e estar a disposição 
do técnico Renato Gaúcho 
para o jogo decisisvo pe-
las semifinais da Copa do 
Brasil, hoje no MIneirão, às 
21h45, diante do Cruzeiro. 
No primeiro jogo, dispu-
tado na Arena do Grêmio, 
o time gaúcho venceu por 
1 a 0 e joga pelo empa-
te. O jogador tem grandes 
possibilidades de iniciar a 

partida como titular e for-
mar a dupla com Michel. 
Assim, o garoto Arthur iria 
para o banco de reservas. 
Além dele, o equatoriano 
Miller Bolaños, que vem 
em situação desagradável 
no Grêmio, também esteve 
presente nos treinamen-
tos. Contudo, mais uma 
vez ficou fora da lista de 
relacionados. Os jogadores 
Douglas, Jael e Michael Ar-
royo trabalharam normal-
mente, mas, como ainda 
se recuperam de cirurgias, 
estão fora da partida.

Na zaga, o técnico Re-
nato Portaluppi mantém o 
mistério. Sem o zagueiro 
Pedro Geromel, lesiona-
do, o treinador pode optar 
pela escalação de Bressan 
ou Bruno Rodrigo. O pri-
meiro é o mais cotado para 
assumir a vaga, mas não 
está totalmente descartada 
uma oportunidade a Bruno 
Rodrigo. No treino do dia, 
os dois zagueiros fizeram 
apenas trabalhos regene-
rativos. O provável Grêmio 
que encara o Cruzeiro nes-
ta quarta-feira tem: Marce-

lo Grohe; Edílson, Bressan 
(Bruno Rodrigo), Walter 
Kannemann e Bruno Cor-
tez; Maicon (Arthur), Mi-
chel, Ramiro, Luan e Pedro 
Rocha; Lucas Barrios.

No Cruzeiro, o técni-
co Mano Menezes esbanja 
confiança no seu grupo que 
vem de uma vitória sobre 
o Sport, domingo passado, 
pelo Campeonato Brasileiro. 
Ele não poupou os titulares 
e acredita que vão estar cem 
por cento na decisão de logo 
mais por uma vaga nas se-
mifinais da Copa do Brasil. 

Grêmio precisa de um empate para chegar 
a mais uma decisão, hoje contra o Cruzeiro

Foto: Lucas Romero

Na Arena do Grêmio, o time gaúcho conseguiu uma vitória por 1 a 0 e hoje precisa apenas de um empate para disputar a final da Copa do Brasil

No primeiro jogo na semana passada, Botafogo e Flamengo empataram sem gols e hoje as duas equipes prometem um futebol ofensivo para chegar à decisão da Copa do Brasil contra o vencedor de Cruzeiro x Grêmio 

Globo Esporte



Câmara muniCipal de SouSa 
Comunicado sorteio nomes subcomissão técnica Tomada de preço n° 01/2017.

A CPL torna publico os nomes para realização de sorteio para composição da subcomissão 
para avaliação de proposta técnica dos licitantes participantes, cumprindo todos os efeitos legais, 
de acordo com art. 10 da lei 12.232/2010. O sorteioirá ocorrer na Câmara Municipal de Sousa, no 
dia 11 de setembro de 2017, às 8h00. Nomes a serem sorteados: Francisco George Abrantes da 
Silva; Eliseu dos Santos Dantas; ArnóbioBezerra da Silva Filho; IvonizioInacio; Jeferson Emanuel 
Estrela; Cicero Noaldo Fernandes Rocha; Afonso Welber Mendes Silva; Adelmo Gomes Vieira; 
José César Rodrigues Gonçalves.

Sousa, 21 de agosto de 2017.
Hidalgo lucena silva

presidente da Cpl/CmS

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de SÃo SeBaSTiÃo do umBuZeiro

 eXTraTo de ConTraTo - preGÃo preSenCial nº 00021/2017
OBJETO: Registro de Preços para futura e eventual contratação do fornecimento parcelado de 

medicamentos para distribuição gratuita na Farmácia Básica do Município de São Sebastião do 
Umbuzeiro. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00021/2017. DOTAÇÃO: As despesas 
decorrentes do objeto da presente licitação, correrão por conta da seguinte dotação: Decorrente da 
Lei nº. 380 de 29 de novembro de 2016, que dispõe sobre o Orçamento Público Municipal para o 
exercício financeiro de 2017, em:. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião do Umbuzeiro e: CT Nº 00036/2017 - 
04.07.17 - HELIOSMAN BIDO DA COSTA ME - R$ 140.582,66.

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de SÃo SeBaSTiÃo do umBuZeiro

 HomoloGaÇÃo - preGÃo preSenCial nº 00021/2017
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00021/2017, que objetiva: Registro de Preços 
para futura e eventual contratação do fornecimento parcelado de medicamentos para distribuição 
gratuita na Farmácia Básica do Município de São Sebastião do Umbuzeiro; HOMOLOGO o corres-
pondente procedimento licitatório em favor de: HELIOSMAN BIDO DA COSTA ME - R$ 140.582,66. 
São Sebastião do Umbuzeiro - PB, 04 de Julho de 2017. ADRIANO JERONIMO WOLFF - Prefeito.

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de SÃo SeBaSTiÃo do umBuZeiro

 eXTraTo de ConTraToS
OBJETO: Contratação de pessoa física especializada para prestação dos serviços de transporte 

de pessoas, servidores ou usuários do serviço público Municipal, em deslocamentos de interesse da 
Administração. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00016/2017. DOTAÇÃO: As despesas 
decorrentes do objeto da presente licitação, correrão por conta da seguinte dotação: Decorrente da 
Lei nº. 380 de 29 de novembro de 2016, que dispõe sobre o Orçamento Público Municipal para o 
exercício financeiro de 2017, em: 02.05 Secretaria Municipal da Educação 12 361 3007 2012 Manu-
tenção das Atividades do Trasporte Escolar - MDE 3390.36 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa 
Física 12 361 3007 2038 Manutenção das Atividades do Transporte Escolar - PNATE 3390.36 Outros 
Serviços de Terceiros - Pessoa Física. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de São Sebastião do Umbuzeiro e: CT Nº 00029/2017 - 07.06.17 - BENÍCIO 
GABRIEL DE OLIVEIRA TAVARES - R$ 18.560,00; CT Nº 0029A/2017 - 07.06.17 - CLAUDIO 
ROGERIO GOMES DA SILVA - R$ 50.680,00; CT Nº 0029B/2017 - 07.06.17 - FRANCISCO DE 
ASSIS DOS SANTOS - R$ 36.800,00; CT Nº 0029C/2017 - 07.06.17 - IGOR LIMA DOMINGOS - 
R$ 45.560,00; CT Nº 0029D/2017 - 07.06.17 - JOSÉ AFONSO MONTEIRO - R$ 18.000,00; CT Nº 
0029E/2017 - 07.06.17 - JOSÉ EDVAN BEZERRA FEITOSA - R$ 94.400,00; CT Nº 0029F/2017 
- 07.06.17 - MARCIO RODRIGO FREITAS DE CAMPOS - R$ 80.000,00; CT Nº 0029G/2017 - 
07.06.17 - MARIA JOSÉ BRITO DA SILVA - R$ 8.000,00; CT Nº 0029H/2017 - 07.06.17 - RUBEVANIA 
PEREIRA VENANCIO - R$ 12.480,00.

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de SÃo SeBaSTiÃo do umBuZeiro

 HomoloGaÇÃo - preGÃo preSenCial nº 00020/2017
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00020/2017, que objetiva: Contratação dos serviços 
para fornecimento de refeições, conforme descrição, objetivando o atendimento de servidores e 
pessoas a serviço da Administração. Processo Licitatório destinado exclusivamente à participação 
de MICROEMPREENDEDORES INDIVIDUAIS LOCAIS de acordo e com o Decreto 8.538/2015.; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ADRIANA ALVES DE OLI-
VEIRA 07370537471 - R$ 28.700,00; ALISSON ALESSANDRO LINS DA SILVA 08158535488 - R$ 
33.750,00; MARIA JOSE DE FREITAS NUNES 08864218459 - R$ 21.000,00. São Sebastião do 
Umbuzeiro - PB, 28 de Junho de 2017. ADRIANO JERONIMO WOLFF - Prefeito.

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de SÃo SeBaSTiÃo do umBuZeiro

 eXTraTo de ConTraToS - preGÃo preSenCial nº 00020/2017
OBJETO: Contratação dos serviços para fornecimento de refeições, conforme descrição, ob-

jetivando o atendimento de servidores e pessoas a serviço da Administração. Processo Licitatório 
destinado exclusivamente à participação de MICROEMPREENDEDORES INDIVIDUAIS LOCAIS 
de acordo e com o Decreto 8.538/2015.. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00020/2017. 
DOTAÇÃO: As despesas decorrentes do objeto da presente licitação, correrão por conta da seguinte 
dotação: Decorrente da Lei nº. 380 de 29 de novembro de 2016, que dispõe sobre o Orçamento 
Público Municipal para o exercício financeiro de 2017, em: 02.03 Secretaria Municipal da Adminis-
tração 04 122 3002 2007 Manutenção da Secretaria Municipal da Administração 041 3390.39 Outros 
Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de São Sebastião do Umbuzeiro e: CT Nº 10035/2017 - 28.06.17 - ADRIANA 
ALVES DE OLIVEIRA 07370537471 - R$ 28.700,00; CT Nº 20035/2017 - 28.06.17 - ALISSON 
ALESSANDRO LINS DA SILVA 08158535488 - R$ 33.750,00; CT Nº 30035/2017 - 28.06.17 - MARIA 
JOSE DE FREITAS NUNES 08864218459 - R$ 21.000,00.

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de SÃo SeBaSTiÃo do umBuZeiro

 HomoloGaÇÃo - preGÃo preSenCial nº 00019/2017
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00019/2017, que objetiva: Registro de preços 
para futura e eventual contratação para o fornecimento de material para decoração, artesanato e 
outros, em conformidade com as especificações descritas no termo de referência.; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: SILVANIA RAQUEL ALVES NOBERTO 
TEIXEIRA -ARMARINHO DAS FESTAS - R$ 149.978,50.

São Sebastião do Umbuzeiro - PB, 28 de Junho de 2017
ADRIANO JERONIMO WOLFF - Prefeito

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de SÃo SeBaSTiÃo do umBuZeiro

 eXTraTo de ConTraTo - preGÃo preSenCial nº 00019/2017
OBJETO: Registro de preços para futura e eventual contratação para o fornecimento de material 

para decoração, artesanato e outros, em conformidade com as especificações descritas no termo 
de referência. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00019/2017.VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2017. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião 
do Umbuzeiro e:CT Nº 00034/2017 - 28.06.17 - SILVANIA RAQUEL ALVES NOBERTO TEIXEIRA 
-ARMARINHO DAS FESTAS - R$ 149.978,50

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de SÃo SeBaSTiÃo do umBuZeiro

 HomoloGaÇÃo - preGÃo preSenCial nº 00022/2017
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00022/2017, que objetiva: Contratação para aquisição 
de mobiliário Escolar; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta. 
São Sebastião do Umbuzeiro - PB, 04 de Agosto de 2017. ADRIANO JERONIMO WOLFF - Prefeito.

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de SÃo SeBaSTiÃo do umBuZeiro

 eXTraTo de reVoGaÇÃo de liCiTaÇÃo
MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00022/2017. OBJETO: Contratação para aquisição de 

mobiliário Escolar. ABERTURA: 04/08/2017 as 09:00 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta. 
DATA: 04/08/2017.

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de SerTÃoZinHo

 aViSo de liCiTaÇÃo
preGÃo preSenCial nº 00045/2017

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, às 09:00 horas do dia 04 de Setembro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de medicamentos de uso 
injetável, com entrega parcelada, para atender as Unidades Básicas de Saúde e demais setores 
vinculados a Secretaria de Saúde. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 001/2006. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3685-1073. E-mail: prefeitu-
ra@sertaozinho.pb.gov.br. Sertãozinho - PB, 22 de Agosto de 2017. SIMONY PEREIRA FREITAS 
FERNANDES - Pregoeira Oficial.

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de SerTaoZinHo

 aViSo de liCiTaÇÃodeSerTa
preGÃo preSenCialnº 42/2017

Torna público através do Pregoeiro(a) Oficial, sediada na RUA DIRSON ANDRADE, 103, CEN-
TRO, CEP.: 58.268-000,  SERTAOZINHO - PB, que às 09:00horas do dia 22/08/2017, alicitação 
modalidade PREGÃO PRESENCIAL, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de esqua-
drias [em madeiras] e madeiramentos aparelhados, destinados a Secretaria de Infra-Estrutura e 
demais secretarias, mediante requisição diária e/ou periódica, devendo a entrega ocorrer nos locais 
determinados pelo Setor Competente, foi  DESERTA, pois, NÃO ACUDIRAM INTERESSADOS. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/2002. Informa-
ções: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (83) 3685-1073.
Email: prefeitura@sertaozinho.pb.gov.br

SERTAOZINHO- PB, 22de agostode 2017.
SimonY pereira FreiTaS FernandeS - preGoeira

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de SÃo JoSe doS ramoS

Nos termos do julgamento da licitação do PREGÃO PRESENCIAL REGISTRO DE PREÇO nº 
014/2017, feito pela Pregoeira através do Laudo apresentado e regido pela Lei Federal nº 10.520 e 
de conformidade com a Lei Federal n.º 8.666/93, Decreto n.º 7.892/13 e alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor das empresas: FERREIRA COMERCIO DE ESTIVAS LTDA ME/CNPJ: 

24.513.541/0001-81, no valor total de R$ 103.853,90 (Cento e três mil, oitocentos e cinquenta e 
três reais e noventa centavos); CAVALCANTI & LIMA COMERCIO DE VARIEDADES LTDA ME/
CNPJ: 22.924.189/0001-41, no valor total de R$ 15.940,00 (Quinze mil, novecentos e quarenta 
reais); XAND´S COMERCIAL DE ALIMENOS EIRELI ME/CNPJ: 04.949.494/0001-06, no valor total 
de R$ 4.630,00 (Quatro mil, seiscentos e trinta reais) e MULT-LIMP COMERCIO VAREJISTA DE 
PRODUTOS DE LIMPEZA EIRELI ME/CNPJ: 09.268.680/0001-01, no valor total de R$ 19.901,00 
(Dezenove mil, novecentos e um reais), pelas razões expostas no referido Laudo. 

Gab. Do Prefeito Municipal de São José dos Ramos - PB, 22 de agosto de 2017.
eduardo Gindre Caxias de lima

prefeito Constitucional

adJudiCaÇÃo
Nos termos do Laudo apresentado pela Pregoeira, quando do julgamento do PREGÃO PRE-

SENCIAL REGISTRO DE PREÇO N.º 014/2017, ADJUDICAMOS a Presente Licitação para as 
empresas: FERREIRA COMERCIO DE ESTIVAS LTDA ME/CNPJ: 24.513.541/0001-81, no valor 
total de R$ 103.853,90 (Cento e três mil, oitocentos e cinquenta e três reais e noventa centavos); 
CAVALCANTI & LIMA COMERCIO DE VARIEDADES LTDA ME/CNPJ: 22.924.189/0001-41, no valor 
total de R$ 15.940,00 (Quinze mil, novecentos e quarenta reais); XAND´S COMERCIAL DE ALIME-
NOS EIRELI ME/CNPJ: 04.949.494/0001-06, no valor total de R$ 4.630,00 (Quatro mil, seiscentos 
e trinta reais) e MULT-LIMP COMERCIO VAREJISTA DE PRODUTOS DE LIMPEZA EIRELI ME/
CNPJ: 09.268.680/0001-01, no valor total de R$ 19.901,00 (Dezenove mil, novecentos e um reais).

Gab. Do Prefeito Municipal de São José dos Ramos - PB, 22 de agosto de 2017.
maria Simone rodrigues da Silva

pregoeira

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de SÃo JoSe doS ramoS

Termo de ConVoCaÇÃo 
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 014/2017
A Pregoeira do Município de São José dos Ramos convoca as Empresas MILA COMERCIO 

E SERVIÇOS LTDA/CNPJ: 13.698.919/0001-42; FERREIRA COMERCIO DE ESTIVAS LTDA 
ME/CNPJ: 24.513.541/0001-81; OLIVEIRA & EULÁLIO PRODUTOS DE LIMPEZA LTDA ME/
CNPJ: 07.324.070/0001-44; OLIVEIRA & EULÁLIO PRODUTOS DE LIMPEZA LTDA ME/
CNPJ: 07.324.070/0001-44; CAVALCANTI & LIMA COMERCIO DE VARIEDADES LTDA/CNPJ: 
22.924.189/0001-41; LIDIANE DA SILVA ANDRADE05942556431/CNPJ: 24.238.856/0001-68; MULT-
-LIMP COMERCIO VAREJISTA DE PRODUTOS DE LIMPEZA EIRELI ME/CNPJ: 09.268.680/0001-
01; CAVALCATE & CIA LTDA – EPP/CNPJ: 10.655.938/0001-01, para reunião no dia 07 de Agosto 
de 2017, as 10:00 horas,  visando a Classificação das propostas, lances e análises de Habilitação 
do Pregão Presencial 014/2017. Maiores informações na Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n – 
Centro – São José dos Ramos-PB, no horário de expediente normal de 08:00 as 13:00 Horas ou 
pelo fone: (83) 3682-1086.

São José dos Ramos, 03 de Agosto de 2017.
maria Simone rodrigues da Silva

pregoeira 
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eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de areia

 eXTraTo de ConTraTo
OBJETO: Contratação de serviços para manutenção e instalação de computadores, impres-

soras, instalação de sistemas operacionais e configuração de ambientes, configuração de rede 
WI FI, cabeamento bem como suporte técnico para todas as secretarias e unidades do município. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00043/2017.
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Areia e:
CT Nº 00168/2017 - 22.08.17 - FERNANDO INACIO DA CRUZ 02612713425 - R$ 28.200,00

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de areia

 eXTraTo de ConTraTo
OBJETO: Contratação de serviços técnicos especializados em planejamento e gestão de orga-

nizações, para suporte técnico ao Executivo e Secretarias Municipais, na área de planejamento, 
com acompanhamento de sistemas de controles diversos e ações de controle interno, inclusive 
com treinamento de servidores para desempenho destas atividades, bem como realizar o acom-
panhamento da execução dos convênios do Município de Areia.

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00044/2017.
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Areia e:
CT Nº 00169/2017 - 22.08.17 - NANCI DE SOUSA SILVA PESSOA - R$ 34.680,00

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de alHandra

 aViSo de liCiTaÇÃo
preGÃo preSenCial nº 00048/2017

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Presidente João Pessoa, 66 - Centro - Alhandra - PB, às 12:00 horas do dia 04 de Setembro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 
CONSUMO E EQUIPAMENTOS PERMANENTE DIVERSOS .. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 0003. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3256-1078. 
E-mail: cpl@alhandra.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. Alhandra - PB, 21 de Agosto de 2017. 
ZIORETH RIBEIRO PLACIDO CASTRO - Pregoeira Oficial.

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de alHandra

 aViSo de liCiTaÇÃo
preGÃo preSenCial nº 00047/2017

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Presidente João Pessoa, 66 - Centro - Alhandra - PB, às 10:00 horas do dia 04 de Setembro 
de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Kit de 
Enxoval para Bebê para atender às necessidades da Secretaria Municipal Bem Estar Social.. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 0003. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3256-1078. E-mail: cpl@alhandra.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 
Alhandra - PB, 21 de Agosto de 2017. ZIORETH RIBEIRO PLACIDO CASTRO - Pregoeira Oficial.

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de alHandra

eXTraTo de ConTraToS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MADEIRAS, PORTAS E JANELAS PARA ATENDER DIVERSOS 

SETORES DESTA PREFEITURA.. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00042/2017. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Alhandra: 02002.04.122.2007.2031 - MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DA SEC. DE ADMINISTRAÇÃO 02007.10.301.2020.2091 - MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES ADM. DA SEC. DE SAÚDE 02005.12.361.1004.2013 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDA-
DES ENSINO FUNDAMENTAL MDE 02008.08.243.3002.2108 - MANUTENÃO DAS ATIVIDADES 
DO SCFV 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS-PESSOA JURIDICA. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2017. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Alhandra e: CT Nº 00103/2017 - 22.08.17 - GLOBAL COMERCIAL EIRELI - R$ 202.800,00; CT Nº 
00104/2017 - 22.08.17 - RENATO WELLEY SOARES PIMENTEL - R$ 530.950,00.

preFeiTura muniCipal de aGuiar
aViSo de liCiTaÇÃo

Tomada de preÇoS nº00027/2017
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna público 

para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS 
Nº 00027/2017, do tipo menor preço por item, para fornecimento de produtos hortifrutigranjeiros, 
cuja abertura será no dia 05.09.2017 às 08:30 horas, na sala de licitações deste órgão, situado na 
Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar-PB. O edital e demais informações encontram-se 
a disposição dos interessados no endereço acima citado, no horário das 08:00 às 12:00  horas, 
contatos pelo telefone (0**83) 3499 - 1180.

Aguiar-PB, 15 de Agosto de 2017
damiÃo linS de SouSa

presidente da Cpl

preFeiTura muniCipal de aGuiar
aViSo de liCiTaÇÃo

Tomada de preÇoS nº00028/2017
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS Nº 00028/2017, do tipo menor preço por item, para fornecimento de leite in natura, 
cuja abertura será no dia 05.09.2017 às 10:00 horas, na sala de licitações deste órgão, situado na 
Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar-PB. O edital e demais informações encontram-se 
a disposição dos interessados no endereço acima citado, no horário das 08:00 às 12:00  horas, 
contatos pelo telefone (0**83) 3499 - 1180.

Aguiar-PB, 15 de Agosto de 2017
damiÃo linS de SouSa

presidente da Cpl

preFeiTura muniCipal de aGuiar
reSulTado de HaBiliTaÇÃo

Tomada de preÇoS nº 00026/2017
Em cumprimento ao disposto no art. 109, inciso I, alínea “a”,Lei n.º 8.666, de 21 de junho de 1993, 

torna-se público que foram consideradas HABILITADAS as empresas JOSÉ NERGINO SOBREI-
RA – PJS DISTRIBUIDORA e APOGEU CENTER COMERCIAL DE PRODUTOS HOSPITALARES 
E MEDICAMENTOS ME e considerada INABILITADA a empresa FARMAGUEDES COMÉRCIO 
DE PRODUTOS FARMACEUTICOS, MÉDICOS E HOSPITALARES LTDA ME.  Abre-se vista do 
processo aos interessados para conhecimento do inteiro teor da decisão da comissão de licitação, 
não havendo interposição de recursos ficam convocadas as empresas habilitadas para abertura 
dos envelopes de propostas de preços no dia 31 de agosto de 2017 às 16:00 horas, no mesmo 
local e endereço do aviso. 

Aguiar-PB, 22 de Agosto de 2017.
damiÃo linS de SouSa

presidente da Cpl

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de Curral VelHo

 aViSo de liCiTaÇÃo
preGÃo preSenCial nº 00019/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Batista Sobrinho, 20 - Centro - Curral Velho - PB, às 09:00 horas do dia 06 de Setembro de 
2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
para realização dos serviços de concertos, reparações e manutenções das maquinas, tratores e 
veículos da frota municipal. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Fe-
deral nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº . Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Edital: http://www.curralvelho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 
Curral Velho - PB, 22 de Agosto de 2017. CLÁUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial.

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de Campina Grande

SeCreTaria muniCipal de aSSiSTÊnCia SoCial
raTiFiCaÇÃo do aTo de diSpenSa nº 2.05.033/2017/CSl/SemaS/pmCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 
Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05, considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 
2.05.033/2017/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à contratação com 
a pessoa jurídica:  LEÔNIDAS JOSÉ ALVERGA DE MEDEIROS – ME, com vistas a CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE EXTINTORES DE INCÊNDIO,  PLACAS 
DE SINALIZAÇÃO LUMINESCENTES  E SUPORTE PARA PISO E PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE CARGA E RECARGA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – até 31 de dezembro de 2017, embasada no art. 24, inciso II, da lei 
nº 8.666/93, alterada, em especial ao disposto no artigo 26 da Lei de Licitações, no valor total de 
R$  7.010,00 (sete mil e dez  reais), cujas despesas correrão á conta da Dotação Orçamentária: 
Funcional Programática: 08.244.1018.2193/ 08.243.1018.219/ 08.243.1018.2192/ 04.122.2001.2214/ 
08.244.1018.2199 (Ações do FMAS E SCFV e outros). Elemento da Despesa: 3390.39/ 4490.52/ 
3390.30, Fonte de Recursos: 029/ 000.

Campina Grande, 17 de Agosto de 2017.
eVa GouVeia

Secretária municipal de assistência Social

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de Campina Grande

SeCreTaria muniCipal de aSSiSTÊnCia SoCial
eXTraTo

Termo de ConTraTo nº 2.05.077/2017/CSl/SemaS/pmCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.077/2017/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMAS/SEMAS/PMCG E LEÔNIDAS JOSÉ ALVERGA DE MEDEIROS – ME. OBJETO CONTRA-
TUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE EXTINTORES 
DE INCÊNDIO,  PLACAS DE SINALIZAÇÃO LUMINESCENTES  E SUPORTE PARA PISO E 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE CARGA E RECARGA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL. PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 2017. 
FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.033/2017/CSL/SEMAS/PMCG, ART. 24, II 
LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 04.244.1018.2199/ 08.244.1018.2193/ 
08.243.1018.2191/ 08.243.1018.2192/ 04.122.2001.2214 ELEMENTO DE DESPESA: 3390.30, 
3390.39, 4490.52. FONTE DE RECURSOS: 029./000, SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E LEÔNIDAS 
JOSÉ ALVERGA DE MEDEIROS. VALOR GLOBAL: R$ 7.010,00 (SETE MIL E DEZ REAIS). DATA 
DE ASSINATURA: 18/08/2017.

eVa GouVeia
Secretária municipal de assistência Social

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de Campina Grande

ComiSSÃo permanenTe de liCiTaÇÃo
Tomada de preÇoS nº 2.08.005/2017

proCeSSo adminiSTraTiVo n° 2.08.005/2017
aViSo de reSulTado 

A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO, torna público para o conhecimento dos interes-
sados, que a licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS  Nº 2.08.005/2017, realizado às 08:00 
horas do dia 17 de agosto de 2017, que tem como OBJETO É A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA REALIZAR NIVELAMENTO DE POÇOS DE VISITA A SEREM EXECUTADOS APÓS A IM-
PLANTAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO ASFÁLTICA EM VIAS URBANAS NO MUNICÍPIO DE CAMPINA 
GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, conforme especificações do Edital, foi declarada DESERTO. 

A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO comunica aos interessados que será realizada 
nova licitação na Modalidade TOMADA DE PREÇOS Nº 2.08.006/2017,  às 08:00 horas do dia 11 
de setembro de 2017 com o mesmo OBJETO.

       Campina Grande, 21 de agosto de 2017.
Helder Giuseppe Casulo de araújo

presidente

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de CamalaÚ

 aViSo de liCiTaÇÃo
preGÃo preSenCial nº 00031/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Nominando Firmo, 56 - Centro - Camalaú - PB, às 08:30 horas do dia 04 de Setembro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Futura e eventual contratação de empresa para serviços 
de Remold/Cobertura/Recapagem de pneus da frota municipal. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33021013. E-mail: cplcamalaulicita@
gmail.com. Edital: www.camlau.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Camalaú - PB, 22 de Agosto de 2017.
marCiel alVeS da SilVa 

 Pregoeiro Oficial.
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eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de BaYeuX

ComiSSÃo permanenTe de liCiTaÇÃo
 eXTraTo de reSCiSÃo amiGÁVel ao ConTraTo adminiSTraTiVo n° 10001/2017 – 

pmBeX
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
CONTRATADO: SILANS E SILVA ADVOGADOS LTDA, CNPJ: 20.503.858/0001-86
PROCEDIMENTO LICITATÓRIO:INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO N° 001/2017 – PMBEX
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE ESCRITÓRIO DE ADVOCACIA PARA EXECUÇÃO DOS SER-

VIÇOS TÉCNICOS DE ASSESSORIA JURÍDICA, NO ÂMBITO ADMINISTRATIVO E JUDICIAL, 
EM TODAS AS SUAS ESFERAS RECURSAIS, COM TODAS AS MEDIDAS JUDICIAIS CABÍVEIS

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL – DOS TERMOS DA RESCISÃO:
O PRESENTE TERMO TEM POR OBJETO A RESCISÃO DO CONTRATO N° 10001/2017, DA 

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO N° 001/2017, NOS TERMOS DO ART. 79, INCISO II, DA LEI 
N° 8.666/93, BASEADO NA CLÁUSULA 11.3 DO CONTRATO.

POR FORÇA DA PRESENTE RESCISÃO, AS PARTES DÃO POR DETERMINADO O CONTRA-
TO N° 10001/2017 DE QUE TRATA A CLÁUSULA PRIMEIRA, NADA MAIS TENDO A RECLAMAR 
UMA DA OUTRA, A QUALQUER TÍTULO E EM QUALQUER ÉPOCA, RELATIVAMENTE ÀS OBRI-
GAÇÕES ASSUMIDAS NO AJUSTE ORA RESCINDIDO, A CONTAR DA DATA DA ASSINATURA 
DO PRESENTE TERMO.

A RESCISÃO AMIGÁVEL DO CONTRATO EM EPÍGRAFE SERÁ REALIZADA SEM ÔNUS 
DE QUALQUER NATUREZA PARA QUALQUER DAS PARTES, RENUNCIANDO AS PARTES 
O DIREITO SOBRE O QUAL SE FUNDOU A RELAÇÃO JURÍDICA DO QUE SE PACTUOU NO 
PROCESSO DE LICITAÇÃO.

AS PARTES EXONERAM-SE DE QUALQUER RECLAMAÇÃO FUTURA DECORRENTE DA 
PRESENTE RESCISÃO CONTRATUAL, NAS ESFERAS CÍVEIS, ADMINISTRATIVAS E CRIMINAIS.

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de Conde

 aViSo de liCiTaÇÃo
preGÃo preSenCial nº 00017/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rodovia 
Pb 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 01 de Setembro de 2017, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Kit Escolar para atender 
as necessidades das Unidades Municipais de Educação Infantil. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº 3.555. Informações: no 
horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Email: licita@conde.pb.gov.br
Conde - PB, 20 de Julho de 2017

JoSe eli BernardeS porTela
 Pregoeiro Oficial

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de eSperanÇa

 aViSo de liCiTaÇÃo
preGÃo preSenCial nº 00055/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 09h00min do dia 04 de Setembro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE FÓRMULAS 
INFANTIS EM PÓ E SUPLEMENTO ALIMENTAR PARA CRIANÇAS COM CARÊNCIAS NUTRI-
CIONAIS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 1.459/07. Informações: no horário das 08h00min Às 12h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3361-3801. E-mail: cpl@esperanca.pb.gov.br. Edital: 
https://portal.tce.pb.gov.br/aplicativos/sagres/. Esperança - PB, 22 de Agosto de 2017. JUVENCIO 
RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial.

preFeiTura muniCipal de GuaraBira/pB 
eXTraTo de ConTraToS

OBJETO: Aquisições de Mobiliários e Equipamentos diversos para as necessidades das unidades 
de ensino do Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00090/2017. DOTAÇÃO: 
RECURSOS PRÓPRIOS / TERMO DE COMPROMISSO PAR Nº 201601241 / OUTROS Dotação 
consignada no orçamento vigente 2017 Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material de Consumo 
4.4.90.52.01 - Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2017. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00337/2017 - 
21.08.17 - EQUIPAÇO MÓVEIS E ELETRODOMÉSTICOS LTDA - R$ 45.645,00; CT Nº 00338/2017 
- 21.08.17 - GERALDO VIDAL DA NÓBREGA - R$ 7.000,00; CT Nº 00339/2017 - 21.08.17 - M K 
DE AZEVEDO ARAÚJO DUTRA DANTAS - R$ 19.689,00; CT Nº 00340/2017 - 21.08.17 - THOMAS 
JOSÉ BELTRÃO DE ARAÚJO ALBUQUERQUE - R$ 7.117,00.

ZenÓBio ToSCano de oliVeira
prefeito

preFeiTura muniCipal de GuaraBira/pB 
eXTraTo de ConTraTo

OBJETO: Termo de Adesão a Ata de registro de preços nº 031/2016 do Pregão Eletrônico SRP 
nº 34/2016 Ministério Público do Distrito Federal e Territórios, conforme extrato da Ata de Registro 
de Preços publicada no Diário Oficial da União tudo em conformidade ao amparo contido no Decreto 
n.º 7892, de 23 de Janeiro de 2013, Decreto nº 34.986/2014 e das demais normas legais aplicáveis, 
para Contratação de empresa para prestação dos serviços de acesso móvel a internet, por 12 
meses objetivando melhor atender as necessidades do STTRANS – Superintendência de Trânsito 
e Transporte de Guarabira/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Termo de Adesão 04/2017/PMG. AMPARO 
LEGAL: Decreto n.º 7892, de 23 de Janeiro de 2013, Lei Federal n.º 10.520/2002. RECURSOS 
ORÇAMENTÁRIOS: RECURSOS PRÓPRIOS / FEDERAIS / OUTROS: Dotação consignada no 
orçamento vigente. Elemento de despesa: 3.3.90.39.01 – Outros Serviços de Terceiros – Pessoa 
Jurídica VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira 
e: CT Nº 00341/2017 – 21.08.2017 – TELEFÔNICA BRASIL SA - R$ 17.940,00.

ZenÓBio ToSCano de oliVeira
prefeito

preFeiTura muniCipal de GuaraBira
GaBineTe do preFeiTo

Termo de adeSÃo a aTa de reGiSTro de preÇoS
OBJETO: Termo de Adesão a Ata de registro de preços nº 031/2016 do Pregão Eletrônico SRP 

nº 34/2016 Ministério Público do Distrito Federal e Territórios, conforme extrato da Ata de Registro 
de Preços publicada no Diário Oficial da União tudo em conformidade ao amparo contido no Decreto 
n.º 7892, de 23 de Janeiro de 2013, Decreto nº 34.986/2014 e das demais normas legais aplicáveis, 
para Contratação de empresa para prestação dos serviços de acesso móvel a internet, por 12 meses 
objetivando melhor atender as necessidades do STTRANS – Superintendência de Trânsito e Trans-
porte de Guarabira/PB, a autorização do Órgão gerenciador e declaração de aceitação da empresa 
TELEFÔNICA BRASIL SA, todos partes integrantes deste instrumento contratual, independente de 
transcrição, tudo em conformidade ao que preceitua o Decreto nº 7892, de 23 de Janeiro de 2013. 
Com base nas informações constantes do Processo em referência, através de Adesão a ATA DE 
REGISTRO DE PREÇOS do referido Pregão Eletrônico, em cumprimento aos termos do artigo 43, 
inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores e competente parecer Jurídico, HOMOLOGO 
e ADJUDICO o objeto, em favor da empresa TELEFÔNICA BRASIL SA, inscrita no CNPJ sob o 
nº 02.558.157/0001-62, no valor de R$ 17.940,00 (Dezessete Mil Novecentos e Quarenta Reais).

Guarabira/PB, 18 de Agosto de 2017.
ZenÓBio ToSCano de oliVeira

prefeito

preFeiTura muniCipal de GuaraBira/pB 
HomoloGaÇÃo - preGÃo preSenCial nº 00090/2017

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00090/2017, que objetiva: Aquisições de 
Mobiliários e Equipamentos diversos para as necessidades das unidades de ensino do Município; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: EQUIPAÇO MÓVEIS E ELE-
TRODOMÉSTICOS LTDA - R$ 45.645,00; GERALDO VIDAL DA NÓBREGA - R$ 7.000,00; M K 
DE AZEVEDO ARAÚJO DUTRA DANTAS - R$ 19.689,00; THOMAS JOSÉ BELTRÃO DE ARAÚJO 
ALBUQUERQUE - R$ 7.117,00.

Guarabira - PB, 18 de Agosto de 2017
ZenÓBio ToSCano de oliVeira

prefeito

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de poÇo danTaS

 eXTraTo de Termo adiTiVo
TerCeiro Termo adiTiVo ao Termo de ConTraTo nº 00021/2015-Cpl

OBJETO: Contratação de empresa de engenharia para construção de uma escola do ensino 
fundamental na zona rural com 04 (quatro) salas de aula na localidade “SITIO GARRANCHO”, 
Município de Poço Dantas – PB, TC 29838/2014-FNDE. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preço 
nº 00002/2015. (DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação 
– FNDE do Ministério da Educação). OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação do prazo de vigência, 
previsto na Cláusula Sétima do Contrato, que será prorrogado para mais 130 (cento e trinta) dias, 
passando, portanto a vigorar até o dia 31 de dezembro do ano de 2017. Ficam as demais Cláusu-
las contratuais inalteradas. PARTES CONTRATANTES: MUNICIPIO DE POÇO DANTAS - PB E 
A EMPRESA CONSTRUTORA DIOS IRMÃOS LTDA. Data de Assinatura: 22 de agosto de 2017. 

JoSÉ GurGel SoBrinHo
prefeito municipal

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de pomBal

 reSulTado JulGamenTo reCurSo adminiSTraTiVo
preGÃo preSenCial Srp nº 042/2017

OBJETO: aquisição de equipamentos médico-hospitalar destinados as unidades básicas de 
saúde do Município.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE POMBAL torna público para conhecimento dos interessados que 
após análise do recurso administrativo manejado pela empresa K.C.R.S COM. DE EQUIPAMENTOS 
EIRELI-EPP. A pregoeira, DECIDIU. Pelo CONHECIMENTO e no Mérito pelo PROVIMENTO DO 
RECURSO. Com a decisão, fica modificada a decisão anterior e assim, considerar HABILITADA 
a empresa K.C.R.S COM. DE EQUIPAMENTOS EIRELI-EPP no Pregão Presencial n.º 042/2017. 
Maiores informações no departamento de licitações, no prédio sede da Prefeitura Municipal de 
Pombal situada na Praça Mons. Valeriano Pereira, 15, 1º andar, Centro, Pombal-PB, CEP.: 58.840-
000 no horário das 08h:00min as 13h:00min ou pelo fone: (83) 3431-2204 ramal: 205.

Pombal 18 de agosto de 2017.
Vivianni assis Galdino

Pregoeira Oficial

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de pauliSTa

 aViSo de liCiTaÇÃo
preGÃo preSenCial nº 00060/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB, às 10:00 horas do dia 05 de Setembro de 
2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Fornecimento parcelado de material esportivo 
destinado as atividades da secretaria de Educação do Município de Paulista. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 009/2009. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Te-
lefone: (083) 34451011. E-mail: paulistalicitacao@gmail.com. Edital: www.paulista.pb.gov.br ou 
www.tce.pb.gov.br. 

Paulista - PB, 22 de Agosto de 2017. 
dellannY luCena da SilVa SanToS

Pregoeiro Oficial.

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de pauliSTa

aViSo de liCiTaÇÃo
preGÃo preSenCial nº 00061/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB, às 13:00 horas do dia 05 de Setembro de 
2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Fornecimento parcelado de Peças de reposição 
para os veículos das linhas Leve, Pesada e Maquinas, dos veículos pertencentes e locados no 
Município de Paulista. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 009/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 34451011. E-mail: paulistalicitacao@gmail.
com. Edital: www.paulista.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. Paulista - PB, 22 de Agosto de 2017. 
DELLANNY LUCENA DA SILVA SANTOS - Pregoeiro Ofici

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de pauliSTa

 aViSo de liCiTaÇÃo
preGÃo preSenCial nº 00062/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB, às 14:00 horas do dia 05 de Setembro 
de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: A CONTRATAÇÃO DE UMA EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA PRESTAR SERVIÇOS DE ASSESSORIA TÉCNICA NA ELABORAÇÃO DE 
PLANOS, PROJETOS E GESTÃO DE SISTEMAS NO MUNICIPIO DE PAULISTA/PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº 009/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Telefone: (083) 34451011. E-mail: paulistalicitacao@gmail.com. Edital: www.paulista.
pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. Paulista - PB, 22 de Agosto de 2017. DELLANNY LUCENA DA 
SILVA SANTOS - Pregoeiro Oficial.

preFeiTura muniCipal de JoÃo peSSoa
inSTiTuTo Cândida VarGaS
a V i S o d e l i C i T a Ç Ã o

proCeSSo nº 074241/2017 – preGÃo eleTrÔniCo nº 23.027/2017
DATA DE ABERTURA: 05/09/2017 – ÀS: 14:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE 

LIMPEZA (PAPEL TOALHA, BORRIFADOR, ESPANADOR ENTRE OUTROS), MATERIAIS 
DESCARTÁVEIS (PRATO E FACA) E MATERIAIS PERMANENTES (CARRO FUNCIONAL DE 
LIMPEZA, LIXEIRA EM AÇO INOX, ENTRE OUTROS) PARA O INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS.

O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Ticiana Hercilia Chaves Cavalcanti 
torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo 
Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 
685561 e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a Pregoeira 
e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 17h00min, 
no Fone: (83) 3015-1580 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fonte de Recursos: AIH. Funda-
mentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005 e 7.892/2013, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 22 de Agosto de 2017. 
Ticiana Hercilia Chaves Cavalcanti 

pregoeira da Cpl

preFeiTura muniCipal de JoÃo peSSoa
inSTiTuTo Cândida VarGaS
a V i S o d e l i C i T a Ç Ã o

proCeSSo nº 076621/2017 – preGÃo eleTrÔniCo nº 23.023/2017
DATA DE ABERTURA: 05/09/2017 – ÀS: 09:00h.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA SERVIÇO DE MANU-

TENÇÃO E MONITORAMENTO NO SISTEMA DE TRATAMENTO DE ÁGUA DO INSTITUTO 
CÂNDIDA VARGAS.

O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Ticiana Hercilia Chaves Cavalcanti 
torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo 
Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 
685556 e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a Pregoeira 
e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 17h00min, 
no Fone: (83) 3015-1580 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fonte de Recursos: AIH. Funda-
mentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005 e 7.892/2013, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 22 de Agosto de 2017. 
Ticiana Hercilia Chaves Cavalcanti 

pregoeira da Cpl

preFeiTura muniCipal de JoÃo peSSoa
SeCreTaria de SaÚde

aViSo de liCiTaÇÃo
proCeSSo nº 10.333/2017 – Tomada de preÇo nº 10.002/2017

DATA DE ABERTURA: 11/09/2017 – ÀS: 09h:30min.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE 

REFORMA  DA ANTIGA SEDE DO DISTRITO SANITÁRIO II.
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Secretaria Municipal de Saúde, pela Comis-

são Setorial de Licitação, devidamente autorizada pela Portaria n° 934, datada de 14 de Julho de 
2017, torna público que fará licitação na modalidade Tomada de Preço n° 10.002/2017, em regime 
de execução de empreitada por preço unitário, com tipo de licitação pelo menor preço global, com 
Recurso SUS, a ser realizada no dia 11/09/2017, impreterivelmente às 9h30min, tendo como objeto 
a contratação de empresa  ESPECIALIZADA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE REFORMA  DA 
ANTIGA SEDE DO DISTRITO SANITÁRIO II. A cópia do edital e seus anexos estarão disponíveis 
e a disposição dos interessados a partir da próxima sexta - feira (25/08), mediante a entrega de um 
CD ou pen drive no horário das 8:00hs às 14:00hs, na sala da Comissão Setorial de Licitação na 
Secretaria Municipal de Saúde, localizada à Av. Júlia Freire, s/n, Torre, João Pessoa, Paraíba, bem 
como, no Portal da Transparência/JP, disponível no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br. 
SUPORTE LEGAL: Lei n°8.666/93 e suas alterações posteriores. Outras informações serão prestadas 
no local e horário citados acima ou através do e-mail cel.smsjp@gmail.com. 

João Pessoa, 22 de Agosto de 2017. 
Juliana pereira de lima

presidenta da CSl

preFeiTura muniCipal de JoÃo peSSoa
SeCreTaria de SaÚde

aViSo de adiamenTo de SeSSÃo
proCeSSo nº 19.460/2016 – preGÃo eleTrÔniCo nº 10.077/2017

DATA DE ABERTURA: 11/09/2017 – ÀS: 11:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE ACESSÓRIOS PARA 

VENTILADORES PULMONARES DA MARCA INTERMED MODELOS 5, 7 E IX5.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira Oficial, Srª 

Juliana Pereira de Lima, vem por meio deste, tornar público, o adiamento da sessão que estava 
prevista para o dia 28/08/2017 às 11:00h, foi adiada para o dia 11/09/2017 às 11:00h, considerando 
problemas técnicos operacionais no que se refere a data da publicação no site do Banco do Brasil. 
O novo Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no 
site www.licitacoes-e.com.br, ficando sob o mesmo número da CHAVE: 683666, e no site http://
transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, 
no endereço acima, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00h as 14h00h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo 
e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: SUS e ORDINÁRIOS. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 
5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 22 de Agosto de 2017. 
Juliana pereira de lima

pregoeira da CSl

preFeiTura muniCipal de JoÃo peSSoa
SeCreTaria de SaÚde

aViSo de adiamenTo de SeSSÃo
proCeSSo nº 04.858/2017– preGÃo eleTrÔniCo nº 10.082/2017

daTa de aBerTura: 06/09/2017 – ÀS: 08:30h.
OBJETO:SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 

PARA AS UNIDADES DE SAÚDE DA FAMÍLIA.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da PregoeiroOficial,Srª.Francine 

EmmanuelaMarsicano de Brito,vem por meio deste, tornar público,o adiamento da sessão que estava 
prevista para o dia 01/09/2017 às 08h:30min, para o dia 06/09/2017 às 08h:30min, considerandopro-
blemas na data da publicação. O novo Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, ficando sob o mesmo número daCHAVE: 
685043 e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a Pregoeira 
e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min as 14h00min, no Fone: (83)3214-7937 
ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: SUS e ORDINÁRIOS. Fundamentação 
legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 
5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 22 de Agosto de 2017. 
Francine emmanuelamarsicano de Brito

pregoeira da CSl

preFeiTura muniCipal de JoÃo peSSoa
SeCreTaria de planeJamenTo

aViSo de adiamenTo de reuniÃo para reapreSenTaÇÃo de 
propoSTa ComerCial

ConCorrÊnCia pÚBliCa nº 33002/2017
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, por meio da Comissão Especial de Licitação, constituída 

através do Decreto Nº 8.980/2017, datado de 04 de julho de 2017, torna público que a reunião para 
reapresentação das propostas comerciais, referente à Concorrência Pública nº 33002/2017, tendo 
por objeto a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DA OBRA DE 
REFORMA, AMPLIAÇÃO E MANUTENÇÃO DA ESCOLA MUNICIPAL ALMIRANTE BARROSO NA 
CIDADE DE JOÃO PESSOA/PB, que seria realizada no dia 31/08/2017, às 09:00 horas, fica ADIADA 
para o dia 01/09/2017, às 09:00, no mesmo local indicado no preâmbulo do Edital.

João Pessoa, 22 de agosto de 2017.
newton euclides da Silva

presidente da Comissão especial de licitação – Seplan/pmJp

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de monTeiro
Secretaria municipal de administração

aViSo de liCiTaÇÃo - repuBliCaÇÃo
preGÃo preSenCial nº. 1.3.046/2017

A Prefeitura Municipal de Monteiro - PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 
comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 1.3.046/2017, do tipo Menor Preço por item, Objeto AQUISIÇÃO DE BALANÇA MECÂNICA, de 
forma parcelada, para suprir as necessidades da Prefeitura Municipal de Monteiro. Data de Abertura: 
04/09/2017 às 09h00min. O edital e seus anexos, encontra-se disponível no setor de licitação da 
Prefeitura Municipal de Monteiro, situado a Rua Dr. Alcindo Bezerra de Menezes, n° 13, 1º Andar, 
Centro, Monteiro – PB. Informações pelo telefone (83) 3351-1544, no horário das 08:00 as 12:00.

Monteiro-PB, 22 de Agosto de 2017.
Bárbara Xavier Farias

pregoeiro

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de SouSa

ComiSSSÃo permanenTe de liCiTaÇÃo
Tomada de preÇoS nº 14/2017

A CPL, torna público que fará realizar no dia 12 de setembro de 2017, ás 09:00 horas, na 
sala de reuniões da Prefeitura Municipal de Sousa, Rua Cel. José Gomes de Sá, nº 27, 1° andar, 
Centro, Sousa-PB, procedimento licitatório Tomada de Preços. Objeto: Contratação de empresa 
especializada, cujo critério de seleção da proposta mais vantajosa será a de menor preço global, 
para prestação de serviço de execução de meio fio de concreto moldado in locu em diversas ruas 
município de Sousa– PB,conforme anexo edital. Os interessados poderão ler ou retirar cópia do 
edital na sala da CPL horário de expediente das 08:00 ás 12:00 horas, em todos os dias úteis no 
endereço supracitadoou pelo site www.sousa.pb.gov.br.

Sousa-PB, 22 de agosto de 2017.
adriana Cisleyde alves araújo

preSidenTe da Cpl

preFeiTura muniCipal de inGÁ
aViSo de liCiTaÇÃo

preGÃo preSenCial n.º 00050/2017
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que rea-

lizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00050/2017, DO TIPO MENOR PREÇO 
POR ITEM, objetivando a aquisição de equipamentos de informática, para atender as necessidades 
das diversas Secretarias do Município de Ingá, no dia 06/09/2017 às 9:00 horas, na Sala de Licitações 
deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 05/09/2017.

 Ingá(PB), 22 de agosto de 2017.
dioClÉCio GomeS da SilVa

preGoeiro
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eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de SÃo SeBaSTiÃo do umBuZeiro

 aTa de reGiSTro de preÇoS nº: rp 00021/2017
 Aos 04 dias do mês de Julho de 2017, na sede da Comissão Permanente de Licitação da 

Prefeitura Municipal de São Sebastião do Umbuzeiro, Estado da Paraíba, localizada na Rua Frei 
Fernando - Centro - São Sebastião do Umbuzeiro - PB, nos termos da Lei Federal de nº 10.520, 
de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal nº 010, de 31 de Outubro de 2007, Decreto Municipal nº 
002/2013, de 13 de Março de 2013, e subsidiariamente pela Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho 
de 1993 e suas alterações posteriores, bem como as demais normas legais aplicáveis, e, ainda, 
conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão Presencial nº 00021/2017 que objetiva 
o registro de preços para: Registro de Preços para futura e eventual contratação do fornecimento 
parcelado de medicamentos para distribuição gratuita na Farmácia Básica do Município de São 
Sebastião do Umbuzeiro ; resolve registrar o preço nos seguintes termos:

 Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE SÃO SEBASTIÃO DO UMBUZEIRO - CNPJ nº 09.074.998/0001-43.
VenCedor: HelioSman Bido da CoSTa me
CnpJ: 24.513.707/0001-60
iTem eSpeCiFiCaÇÃo marCa unid. QuanT. p.uniT. p.ToTal

1 Aldactone 100mg 01 cx c/ 
30 cp PFIZER caixa 24 48,00 1.152,00

2 Allegra D 120mg 1 cx c/ 
10 comp SANOFI und 12 70,00 840,00

3 Alprazolam 2mg 01 cx c/ 
30 cp MEDLEY caixa 12 58,00 696,00

4 Altraox 1 mg 03 cx c/ 20 
comp. TORRENT caixa 12 30,00 360,00

5 Anestesicocolirio 01 vd ALLERGAN pacote 6 13,00 78,00

6 Aradois H 01 cx c/ 30 cp BIOLAB pacote 60 90,00 5.400,00

7 Astro 500mg 03 cx c/ 03cp EUROFARMA caixa 40 22,00 880,00

8 Benerva 300 mg 1 cx c/30cp BAYER und 24 33,00 792,00

9 Biovita C 01 cx VITAMED und 12 8,00 96,00

10 Bromazepam 6mg 01 cx 
c/ 30cp MEDLEY und 12 23,00 276,00

11 Bromazepam 6mg 3cx com 
30cp MEDLEY caixa 12 22,00 264,00

12 Buscopam composto 20/ 250/ 
5 ml 30 amp BOEHRINGER und 30 7,00 210,00

13 Busonid 50mcg 01 vd BIOSINTÉTICA und 12 66,00 792,00

14 Calman 01 cx c/ 20 comp. ATIVUS caixa 24 39,00 936,00

15 Carvedilat 25mg 01 cx c/ 
30 cp .EMS caixa 20 73,00 1.460,00

16 Cebrilin 30 mg 01cx c/ 30 cp. LIBBS und 12 135,00 1.620,00

17 Cerumim 1 cx c/ 10 ALCON und 12 17,00 204,00

18 Cipro x 2500 01 cx c/ 3 cp BAYER caixa 12 219,00 2.628,00

19 Claroftcolirio 01 vd ALCON saco 24 14,00 336,00

20 Clomid 50 mg 01 cx c/ 10 
comp AVENTIS caixa 30 83,33 2.499,90

21 Cloridrato de amitriptilina 
25mg 3cx c/ 20 GERMED caixa 24 15,00 360,00

22 Cloridrato de venlafaxina 
75mg 2cx c/ 28 cp MEDLEY und 12 13,00 156,00

23 Cloridrato de verapamil 80mg 
01cx c/30 MEDLEY caixa 10 2,56 25,60

24 Complexo B inj. 20 amp HYPOFARMA pacote 90 88,00 7.920,00

25 Cpisol C bloqueador solar 
HS FPS 1tb MANTECORP pacote 12 42,00 504,00

26 Dermacyd sabonete liq. 1 
tb 200 ml SANOFI pacote 30 82,00 2.460,00

27 Desalex 5mg 01 cx c/ 10 cp MANTECORP pacote 12 60,00 720,00

28 Dexalgen 01 cx c/03 ampolas EUROFARMA und 30 108,00 3.240,00

29 Donaren 50 mg 01 cx c/ 60 cp APSEN und 26 105,00 2.730,00

30 Duoflan 5 mg 1 amp CRISTÁLIA caixa 30 27,00 810,00

31 Duovent- 0,04/01 mg dose 02 
fm c/ 15 ml BOEHRINGER caixa 46 61,00 2.806,00

32 Equitam 120 mg 01 cx c/ 
30 comp EUROFARMA caixa 38 160,00 6.080,00

33 Equitam 80 mg 01cx c/ 30 
comp EUROFARMA caixa 28 105,00 2.940,00

34 Estrinolon 0,625 mg 1 cx c/ 
30 comp .EMS caixa 45 30,00 1.350,00

35 Exit c/ 20 comp FARMASA caixa 12 30,00 360,00

36 Feldene 52 20mg 01 cx c/ 
10 cp PFIZER und 30 4,00 120,00

37 Fenergan 25 mg cx c/ 20 
comp SANOFI und 50 16,50 825,00

38 Fenobarbital 100 mg 03 cx 
c/ 20 TEUTO caixa 30 7,00 210,00

39 Flancox 400mg 01 cx c/ 20 cp APSEN resma 40 57,00 2.280,00

40 Flotac 70mg 01 cx c/ 30 cap NOVARTIS und 30 29,00 870,00

41 Formocops 01 cx c/ 30 cap BIOSINTÉTICA und 40 63,00 2.520,00

42 Garamicina 40mg inj 3cx 
c/ 2 amp MANTECORP und 50 5,00 250,00

43 Garamicina 80 mg inj 3 cx 
c/ 2 amp MANTECORP und 50 11,00 550,00

44 Garasonecolirio 01 vd 10 ml MANTECORP und 28 15,00 420,00

45 gardenal 100mg 01 cx c/ 
20 cp SANOFI und 30 11,00 330,00

46 Gynomax creme vag. FARMOQUIMICA und 28 86,00 2.408,00

47 Helmibem NF 200mg + 332 
mg 01 cx c/ 06 EUROFARMA und 35 29,00 1.015,00

48 Hidrocortisona pomada 01 td GERMED und 32 8,00 256,00

49 Ictus 3,125 mg 01 cx c/ 30 
comp BIOLAB und 22 49,00 1.078,00

50 Indapamida 1,5 mg 01 cx 
c/ 3cp TORRENT und 30 29,00 870,00

51 koid xarope 01 vd EUROFARMA und 30 24,00 720,00

52 lacrifilmcolirio 1 vd GENOM und 20 36,00 720,00
53 Lasix 40mg 01 cx c/ 20 cp SANOFI pacote 34 22,00 748,00

54 Levoxin 500mg 01 cx c/ 
3comp APSEN und 12 43,00 516,00

55 Utrogestan 100 nmcg 01 cx 
c/ 30 cp BESINS und 25 81,00 2.025,00

CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
 A existência de preços registrados não obriga a Prefeitura Municipal de São Sebastião do Umbu-

zeiro firmar contratações oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, 
facultando-se a realização de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência 
ao fornecedor registrado em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

 CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através do respectivo Pedido de Compra, serão observadas as cláusulas e condições 
constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 00021/2017, 
parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, 
durante sua vigência poderá ser utilizada:

 Pela Prefeitura Municipal de São Sebastião do Umbuzeiro, que também é o órgão gerenciador 
responsável pela administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional 
definida no respectivo orçamento programa.

 Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão 
Presencial nº 00021/2017, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do 
órgão gerenciador.

 CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00021/2017 e seus anexos, e as seguintes 

propostas vencedoras do referido certame:
 - HELIOSMAN BIDO DA COSTA ME.
Item(s): 1 - 2 - 3 - 4 - 5 - 6 - 7 - 8 - 9 - 10 - 11 - 12 - 13 - 14 - 15 - 16 - 17 - 18 - 19 - 20 - 21 - 22 

- 23 - 24 - 25 - 26 - 27 - 28 - 29 - 30 - 31 - 32 - 33 - 34 - 35 - 36 - 37 - 38 - 39 - 40 - 41 - 42 - 43 - 44 
- 45 - 46 - 47 - 48 - 49 - 50 - 51 - 52 - 53 - 54 - 55 - 56 - 57 - 58 - 59 - 60 - 61 - 62 - 63 - 64 - 65 - 66 
- 67 - 68 - 69 - 70 - 71 - 72 - 73 - 74 - 75 - 76 - 77 - 78 - 79 - 80 - 81 - 82 - 83 - 84 - 85 - 86 - 87 - 88 - 
89 - 90 - 91 - 92 - 93 - 94 - 95 - 96 - 97 - 98 - 99 - 100 - 101 - 102 - 103 - 104 - 105 - 106 - 107 - 108.

Valor: R$ 140.582,66.
 CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Comarca 

de Monteiro.
 São Sebastião do Umbuzeiro - PB, 04 de Julho de 2017
ADRIANO JERONIMO WOLFF - Prefeito

56 Loção solar 125 ml 01 tb 
(nivea) NIVEA und 24 49,00 1.176,00

57 Loceryl creme 01 cx c/ 1 tb GALDERMA und 38 62,00 2.356,00

58 Lorenux D 5 mg 01 cx c/ 12 cp ARESE und 24 54,00 1.296,00

59 Materna 01 cx c/ 30 comp WYETH und 40 66,00 2.640,00

60 melleril 100 mg 02 cx c/ 20 cp VALEANT und 24 54,00 1.296,00

61 Melocox 7,5 mg 01 cx c/ 10 cp EUROFARMA und 30 26,00 780,00

62 Mioflex- A 01 cx c/ 30comp FARMASA und 20 33,00 660,00

63 Motilim 10 mg 01cx c/ 10cp JANSSEN und 26 33,00 858,00

64 neozine 25mg 01 cx c/ 20 cp SANOFI und 30 14,00 420,00

65 neuleptil 40 mg ml gts 2 vd SANOFI und 12 22,00 264,00

66 nimesulida 100mg 01 cx 
c/ 12 cp CIMED und 40 6,00 240,00

67 nogripe 6 comp TEUTO und 12 0,43 5,16

68 nupirocina 20 mg/g pomada 
01 tb NEOQUIMICA und 12 25,00 300,00

69 nutraplus loção 1 tb 120 mg GALDERMA und 12 45,00 540,00

70 oleo mineral 1 vd UNIÃOQUIMICA und 24 10,00 240,00

71 omcilan A 1mg/ g 1 cx BRISTOL und 10 11,00 110,00

72 optive sol. Aftalmica 02cx c/ 1 ALLERGAN und 12 71,00 852,00

73 orap 4 mg pimozide 1 cx 
c/20 cp JANSSEN und 12 30,00 360,00

74 oscal 500 D c/ 60 comp 1 cx SANOFI und 24 105,00 2.520,00

75 Pantoprazol 40 mg 01 cx 
c/ 28cp GERMED und 12 56,00 672,00

76 phosfoenema 130ml CRISTALIA und 30 19,00 570,00

77 postecphomade 01 tb APSEN und 12 57,00 684,00

78 proctyl pomada 01 cx NYCOMED und 26 73,00 1.898,00

79 profenid 100mg 16 amp 2 ml SANOFI und 30 5,00 150,00

80 puram t4 150 mg 01 cx c30 cp SANOFI und 12 24,00 288,00

81 pyloritrat 01 cx c/ 7 blist TEUTO und 12 115,00 1.380,00

82 redoxam 29 1 cx BAYER und 12 16,00 192,00

83 rivotril 2 mg 01 cx c/ 30 cp ROCHE und 12 29,00 348,00

84 roxflan 5 mg 01 cx c/ 30 comp MERCK und 24 26,00 624,00

85 rozex gel 1cx c/ 1 tb GALDERMA und 46 81,00 3.726,00

86 sepurim 01 cx c/ 20 dragea GROSS cx 60 28,00 1.680,00

87 sertralina 50mg 01 cx c/ 30 cp MEDLEY und 50 68,00 3.400,00

88 sibus 10 mg EUROFARMA und 24 54,00 1.296,00

89 silimalon 1 cx c/ 20 cp ZYDUS und 12 53,00 636,00

90 Sinvastatina 20 mg 01 cx 
c/ 30 SANDOZ und 40 21,00 840,00

91 sudown 01 tb 120ml JOHNSON und 24 26,00 624,00

92 sustrate 10 mg 01 cx c/ 50 cp FARMOQUIMICA und 24 38,00 912,00

93 symbicort inalação 01 vd 
60 ml ASTRAZENECA und 36 37,00 1.332,00

94 tandrilax 01 cx c/ 30 comp ACHÉ CX 40 36,00 1.440,00

95 tapazol 10 mg BIOLAB und 24 37,00 888,00

96 Tegretol CR 400mg 01 cx 
c/ 20 cp NOVARTIS und 24 65,00 1.560,00

97 tenoxicam 20 mg pó (tilatil) 
10 comp NEOQUIMICA und 24 15,00 360,00

98 travatamcolirio ALCON und 24 160,00 3.840,00

99 trnsamim 1cx c/ 12 comp NIKKHO und 24 82,00 1.968,00

100 tricagine - A creme vag. 02 cx ACHÉ und 36 77,00 2.772,00

101 Triptanol 25 mg B cx c/ 20 
comp MERCK und 28 32,00 896,00

102 tropinal 01 cx c/ 24 comp GERMED und 38 26,00 988,00

103 tylex 30 mg 2 cx c/ 22 comp JANSEN CX 32 80,00 2.560,00

104 venliftod 75mg 01 cx c/ 14 
comp TORRENT und 42 47,00 1.974,00

105 vertix 10mg 01 cx c/ 50 comp ACHÉ und 44 41,00 1.804,00

106 vertizene D 01 cx c/ 20 comp ACHÉ und 36 90,00 3.240,00

107 zargus 1 mg 01 cx c/ 20 comp ACHÉ und 50 48,00 2.400,00

108 endorus 750 MH cx c/ 20 HEBRON und 45 67,00 3.015,00

TOTAL 140.582,66

eSTado da paraÍBa
preFeiTura de Sao Joao do rio do peiXe

HomoloGaÇÃo - pregão presencial nº 29/2017
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado o parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial Nº 29/2017, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
PESSOA JURÍDICA OU PESSOA FÍSICA PARA LOCAÇÃO DE TRANSPORTE ESCOLAR PARA 
ATENDER AOS ALUNOS DA REDE MUNICIPAL NO ANO LETIVO DE 2017 DA SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE.Homologo ao correspondente 
procedimento licitatório:

CELIA MARIA FEITOSA DE ALMEIDA
CPF/CNPJ: 437.057.904-04 , VALOR: R$23.188,00, 
DANILO MEDEIROS VIEIRA
CPF/CNPJ: 059.469.074-92 , VALOR: R$8.008,00, 
MANOEL LUCIANO FORMIGA MACIEL
CPF/CNPJ: 077.544.424-34 , VALOR: R$12.958,00
MARILIA BATISTA FORMIGA DE SENA
CPF/CNPJ: 600.856.144-91 , VALOR: R$6.864,00

São Joao do Rio do Peixe/PB, quinta-feira, 27 de julho de 2017.
José airton pires de Sousa - prefeito

eSTado da paraÍBa
preFeiTura de Sao Joao do rio do peiXe

eXTraTo do ConTraTo - pregão presencial nº 29/2017
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA OU PESSOA FÍSICA PARA LOCAÇÃO DE 

TRANSPORTE ESCOLAR PARA ATENDER AOS ALUNOS DA REDE MUNICIPAL NO ANO LETIVO 
DE 2017 DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE..

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial Nº 29/2017
DOTAÇÃO: 02040.1236120052027.339036000000 MANUTENCAO DO ENSINO FUNDA-

MENTAL - MDE
VIGÊNCIA: Até o final do exercicio financeiro de 2017.
PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA DE SAO JOAO DO RIO DO PEIXE e: 
CT Nº: 00103/2017 27.07.2017 CELIA MARIA FEITOSA DE ALMEIDACPF/CNPJ: 437.057.904-

04 , VALOR: R$23.188,00, 
CT Nº: 00106/2017 27.07.2017 DANILO MEDEIROS VIEIRA
CPF/CNPJ: 059.469.074-92 , VALOR: R$8.008,00, 
CT Nº: 00104/2017 27.07.2017 MANOEL LUCIANO FORMIGA MACIELCPF/CNPJ: 077.544.424-

34 , VALOR: R$12.958,00  
CT Nº: 00105/2017 27.07.2017 MARILIA BATISTA FORMIGA DE SENACPF/CNPJ: 600.856.144-

91 , VALOR: R$6.864,00
São Joao do Rio do Peixe/PB, quinta-feira, 27 de julho de 2017.

José airton pires de Sousa - prefeito

eSTado da paraÍBa
preFeiTura de Sao Joao do rio do peiXe

eXTraTo do ConTraTo - pregão presencial nº 18/2017
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE 

MATERIAL DE EXPEDIENTE PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE E SUAS SECRETARIAS, SUAS ESPECIFICAÇÕES ESTÃO 
CONSTANDO DENTRO DO PROCESSO EDITALÍCIO EM SEU TERMO DE REFERENCIA.

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial Nº 18/2017
DOTAÇÃO: 02020.0412220022009.339030000000 MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DA SEC. 

DE ADMINISTRACAO, 2030.0412220112011.339030000000 MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DA 
SEC. DE FINANCAS E PLANEJAMENTO, 02040.1212220052014.339030000000 MANUTENCAO 
DAS ATIVIDADES DA SEC. DE EDUCACAO, 02040.1236120052025.339030000000 MANUTEN-
CAO DO SALARIO EDUCACAO, 02040.1236120052026.339030000000 MANUTENCAO DO 
PROGRAMA DINHEIRO DIRETO NA ESCOLA – PDDE, 02040.1236120052027.33903000000
0 MANUTENCAO DO ENSINO FUNDAMENTAL – MDE, 02040.1236120052030.339030000000 
MANUTENCAO DO ENSINO FUNDAMENTAL - FUNDEB 40%, 02040.1236520052033.3390300
00000 MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DO ENSINO INFANTIL - FUNDEB 40%, 02040.12365
20052034.339030000000 MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DO ENSINO INFANTIL – MDE, 020
40.1236620052036.339030000000 MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DO PROGRAMA BRASIL 
ALFABETIZADO, 2040.1236120052030.339030000000 MANUTENCAO DO ENSINO FUNDAMEN-
TAL - FUNDEB 40%, 2040.123652005203302040.1236620052036.339030000000 MANUTENCAO 
DAS ATIVIDADES DO PROGRAMA BRASIL ALFABETIZADO.339030000000 MANUTENCAO 
DAS ATIVIDADES DO ENSINO INFANTIL - FUNDEB 40%, 02040.1236520052034.33903000000
0 MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DO ENSINO INFANTIL – MDE, 02040.1236620052031.3390
30000000 MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DE ENSINO JOVENS E ADULTOS – MDE, 02040.1
236620052038.339030000000 MANUTENCAO DO ENSINO DE JOVENS E ADULTOS – EJA, 020
51.1030120082043.339030000000 MANUTENCAO DO FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE, 02051.1
030220082048.339030000000 MANUT. DOS SERV. AMBULATORIAIS E HOSP. DO HOSP. JOAO 
DANTAS ROTHEIA, 02051.1030320082055.339030000000 MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DA 
FARMACIA BASICA, 02051.1030420082053.339030000000 MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DA 
VIGILANCIA SANITARIA, 2051.1030520082054.339030000000 MANUTENCAO DAS ATIVIDADES 
DA VIGILANCIA EPIDEMIOLOGICA, 02091.0824420142101.339030000000 MANUT. DO INDICE 
DE GESTAO DESCENTRALIZADA – IGDBF, 02091.0824420142102.339030000000 MANUT. DAS 
ATIV. DA PROTECAO SOCIAL BASICA – SCFV, 02091.0824420142113.339030000000 MANUT. 
DAS ATIV. DA PROTECAO SOCIAL ESPECIAL – CREAS, 02091.0824420142114.339030000000 
MANUT. DAS ATIV. DA PROTECAO SOCIAL BASICA – CRAS,02093.0824320142121.33903000
0000 MANUT. DAS ATIVIDADES DO PROJETO VIVENCIANDO DIREITOS, 02110.27812200720
97.339030000000 MANUT. DAS ATIVIDADES DE INCENTIVO AO ESPORTE, 02112.133922007
2100.339030000000 PROMOCAO DE EVENTOS ARTISTICOS E CULTURAIS.

VIGÊNCIA: Até o final do Exercício Financeiro de 2017.
PARTE CONTRATANTE: PREFEITURA DE SAO JOAO DO RIO DO PEIXE e: 
CT Nº: 00033/2017 13.07.2017 ANGEBIO KERFFERSON DUARTE SILVA   ME, CPF/CNPJ: 

23.760.592/0001-45;, VALOR: R$281.264,44
São Joao do Rio do Peixe/PB, 13 de julho de 2017.

José airton pires de Sousa - prefeito

eSTado da paraÍBa
preFeiTura de Sao Joao do rio do peiXe

raTiFiCaÇÃo e adJudiCaÇÃo - dispensa nº 4/2017
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o proces-

so e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente ao certame Dispensa Nº 4/2017, que 
objetiva:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA OS SERVIÇOS DE PERFURAÇÃO 
DE POÇOS ARTESIANOS NAS DIVERSAS LOCALIDADES DO MUNCIPICIO DE SÃO JOÃO 
DO RIO DO PEIXE CONFORME DECRETO MUNICIPAL 0009/2017 DE 05 DE ABRIL DE 2017;

Ratifico o correspondente procedimento e Adjudico o seu objeto a: MONTBRAVO CONSTRU-
ÇÕES E SERVIÇOS EIRELI EPP, CNPJ: 20.010.332/0001-64 – R$ R$116.643,60

Sao Joao do Rio do Peixe/PB, terça-feira, 8 de agosto de 2017
José airton pires de Sousa - prefeito

eSTado da paraÍBa
preFeiTura de Sao Joao do rio do peiXe

eXTraTo do ConTraTo–diSpenSa nº 0004/2017
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA OS SERVIÇOS DE PER-

FURAÇÃO DE POÇOS ARTESIANOS NAS DIVERSAS LOCALIDADES DO MUNCIPICIO DE 
SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE CONFORME DECRETO MUNICIPAL 0009/2017 DE 05 DE ABRIL 
DE 2017.

FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa Nº 4/2017
DOTAÇÃO: 
02060.1751210021010.449051000000 CONSTRUCAO DE MELHORIAS SANITARIAS DOMI-

CILIARES NO MUNICIPIO
02060.1751210021022.449052000000 MANUTENCAO DO SISTEMA DE ABASTECIMENTO 

D’AGUA
VIGÊNCIA: Até o final do exercício financeiro de 2017.
PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA DE SAO JOAO DO RIO DO PEIXE e: 
CT Nº: 00110/2017 08.08.2017MONTBRAVO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI EPP, 

CNPJ:20.010.332/0001-64 VALOR: R$116.643,60
São Joao do Rio do Peixe/PB, 08 de Agostode 2017.

José airton pires de Sousa - prefeito

eSTado da paraÍBa
preFeiTura de Sao Joao do rio do peiXe

HomoloGaÇÃo - pregão presencial nº 29/2017
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado o parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial Nº 29/2017, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
PESSOA JURÍDICA OU PESSOA FÍSICA PARA LOCAÇÃO DE TRANSPORTE ESCOLAR PARA 
ATENDER AOS ALUNOS DA REDE MUNICIPAL NO ANO LETIVO DE 2017 DA SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE.Homologo ao correspondente 
procedimento licitatório:

CELIA MARIA FEITOSA DE ALMEIDA
CPF/CNPJ: 437.057.904-04 , VALOR: R$23.188,00, 
DANILO MEDEIROS VIEIRA
CPF/CNPJ: 059.469.074-92 , VALOR: R$8.008,00, 
MANOEL LUCIANO FORMIGA MACIEL
CPF/CNPJ: 077.544.424-34 , VALOR: R$12.958,00
MARILIA BATISTA FORMIGA DE SENA
CPF/CNPJ: 600.856.144-91 , VALOR: R$6.864,00

São Joao do Rio do Peixe/PB, quinta-feira, 27 de julho de 2017.
José airton pires de Sousa - prefeito

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de Solânea

 aViSo de liCiTaÇÃo
preGÃo preSenCial nº 00056/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 08:00 horas do dia 05 de setembro de 2017, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratação dos Serviços de Publicidade volante 
para divulgações do interesse do Município de Solânea/PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 22 de Agosto de 2017
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de Solânea

 aViSo de liCiTaÇÃo
preGÃo preSenCial nº 00057/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 09:00 horas do dia 05 de Setembro  de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de refrigeradores e 
ar condicionados para a Secretaria de Saúde deste Município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: 
no horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 22 de Agosto de 2017
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

Câmara muniCipal de Sape/pB
 aViSo de liCiTaÇÃo

preGÃo preSenCial n º 016/2017
A CÂMARA MUNICIPAL DE Sapé, Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial 

e equipe de apoio, sediada na Av. Getúlio Vargas, 143, Sapé, Paraíba - CEP 58340-000, que rea-
lizará licitação na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço, no dia 04 de Setembro de 
2017 as 14:00 horas, com o objetivo de: Aquisição de materiais permanentes diversos, destinado a 
manutenção desta casa legislativa. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e Lei 123/2006 e suas alterações posteriores. 
Informações: no endereço do preambulo.

Sapé - PB, 21 de Agosto de 2017
Wilson lourenço de Brito

Pregoeiro Oficial

muniCÍpio de naTuBa - pB
preFeiTura muniCipal de naTuBa

raTiFiCaÇÃo e adJudiCaÇÃo - ineXiGiBilidade nº in00007/2017
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00007/2017, que objetiva: Contratação do Cantor “Bruno Fagundes” para apresentação artística 
em Praça pública no Distrito de Pirauá, no dia 20 de agosto de 2017, por ocasião da 3ª Cavalgada 
do Frio do Município de Natuba; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: JOSÉ FAGUNDES BEZERRA DE SOUZA - R$ 7.500,00. 

Natuba - PB, 18 de Agosto de 2017. 
JaneTe SanToS SouSa da SilVa - prefeita.

preFeiTura muniCipal de alaGoinHa/pB
Fundo muniCipal de SaÚde de alaGoinHa

aViSo de liCiTaÇÃo – preGÃo preSenCial nº 11.2017.
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial do Município e Equipe de Apoio, no 

Auditório Central do Prédio Sede da Prefeitura Municipal de Alagoinha, à Rua Dr. João Pequeno, 
39 - Centro – Alagoinha – PB, às 14h00min, do dia 06.09.2017, licitação modalidade Pregão 
Presencial, do tipo menor preço, para contratação de empresa do ramo pertinente para prestação 
de serviços Médicos especializados como plantonista; “PEDIATRA”, junto ao Fundo Municipal de 
Saúde de Alagoinha/PB, até 31 de dezembro de 2017. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 36/2010. Informações: no horário 
das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Alagoinha/PB, 21 de agosto de 2017.
RHUAN COSTA FERREIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

 eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de CaJaZeiraS

aViSo de JulGamenTo de reCurSo adminiSTraTiVo
preGÃo preSenCial nº 00048/2017

A Prefeitura Municipal de Cajazeiras, através de sua Pregoeira Oficial, comunica aos participantes 
e demais interessados, referente ao Pregão Presencial Nº 00048/2017, cujo objeto é o REGISTRO 
DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MÓVEIS, ELETRODOMÉSTICOS E LETRÕNICOS DES-
TINADOS A ATENDER AS NECESSIDADES DE TODAS AS SECRETARIAS DA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS, que, após análise detalhada do Recurso Administrativo interposto 
pela empresa GQS ELETROS E EQUIPAMENTOS LTDA – EPP, CNPJ: 11.427.407/0001-16, 
respaldada na legislação vigente e no Edital da licitação em epígrafe, decide por não conhecer o 
recurso, posto que impetrado intempestivamente, permanecendo a referida empresa inabilitada no 
certame, conforme decisão proferida na reunião ocorrida em 10 de agosto de 2017. A pregoeira 
comunica que os autos do processo encontram-se com vista franqueada aos interessados, na sala 
da CPL, situada na Avenida Joca Claudino, S/N - Tancredo Neves - Cajazeiras - PB, no horário das 
no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3531-2534.

Cajazeiras - PB, 21 de agosto de 2017 
denYZe GonSalo FurTado 

preGoeira oFiCial

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de CaJaZeirinHaS

aViSo de liCiTaÇÃo - preGÃo preSenCial nº 48/2017
OBJETO: Contratação de serviço de aluguel de fantasias e trajes para apresentações culturais 

desse município. Data e Local, às 09:00 horas do dia 05/09/2017, na sala de Reuniões da CPL, 
Rua Admilson Leite de Almeida, 80 - Centro - Cajazeirinhas - PB. 

Cajazeirinhas - PB, 22 de Agosto de 2017
Geraldo de aSSiS CeZÁrio

pregoeiro

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de CaJaZeirinHaS

aViSo de liCiTaÇÃo - preGÃo preSenCial nº 49/2017
OBJETO: Contratação de serviços de locação de equipamentos de palco, tenda, som e carro 

de som, destinados a apresentações culturais desse município. Data e Local, às 10:00 horas do 
dia 05/09/2017, na sala de Reuniões da CPL, Rua Admilson Leite de Almeida, 80 - Centro - Ca-
jazeirinhas - PB. 

Cajazeirinhas - PB, 22 de Agosto de 2017
Geraldo de aSSiS CeZÁrio

pregoeiro

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de CaJaZeirinHaS

aViSo de liCiTaÇÃo - preGÃo preSenCial Srp nº 50/2017
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para fornecimento de pães e bolos, destinados a manutenção 

das atividades de diversos programas do município. Data e Local, às 13:00 horas do dia 05/09/2017, 
na sala de Reuniões da CPL, Rua Admilson Leite de Almeida, 80 - Centro - Cajazeirinhas - PB. 

Cajazeirinhas - PB, 22 de Agosto de 2017
Geraldo de aSSiS CeZÁrio

pregoeiro

preFeiTura muniCipal de iBiara
adJudiCaÇÃo e HomoloGaÇÃo

De acordo com o relatório final do Pregoeiro Substituto, ADJUDICO o procedimento do Pregão 
Presencial n° 00036/2017, para aquisição de material médico hospitalar destinado à Secretaria de 
Saúde do Município de Ibiara-PB e HOMOLOGO o seu objeto à empresa: Cirurgica Montebello 
Ltda, vencedora com o valor de R$ 46.901,60 (quarenta e seis mil novecentos e um reais e ses-
senta centavos) e José Nergino Sobreira – Me vencedora com o valor de R$ 87.028,30 (oitenta e 
sete mil e vinte e oito reais e trinta centavos), conforme carta proposta e Resultado de julgamento.  

Ibiara - PB, 22 de Agosto de 2017.
prefeito

preFeiTura muniCipal de iBiara
adJudiCaÇÃo e HomoloGaÇÃo

De acordo com o relatório final do Pregoeiro Substituto, ADJUDICO o procedimento do Pregão 
Presencial n° 00034/2017, para aquisição de medicamentos destinados a Secretaria de Saúde e 
HOMOLOGO o seu objeto a empresa: a empresa Ultramega Distribuidora Hospitalar Ltda - Epp, 
vencedora com o valor de R$ 8.204,00 (oito mil duzentos e quatro reais), Cirurgica Montebello Ltda, 
vencedora de vários itens com o valor de R$ 68.698,40 (sessenta e oito mil, seiscentos e noventa 
e oito reais e quarenta centavos) e José Nergino Sobreira – Me vencedora de vários itens com o 
valor de R$ 38.546,50 (trinta e oito mil quinhentos e quarenta e seis reais e cinqüenta), conforme 
Resultado de julgamento.

Ibiara - PB, 22 de Agosto de 2017.
prefeito 

preFeiTura muniCipal de pilar
eXTraTo de aTa de reGiSTro de preÇoS

preGÃo preSenCial 009/2017
Processo Licitatório nº 018/2017.Ata de Registro de Preços nº 002/2017. Objeto Registro de 

Preços, com validade de 12 (doze) meses, para eventual locação de copiadoras a fim de atender 
as necessidades da prefeitura municipal de Pilar/PB. Contratada: JOSÉ CARLOS RODRIGUES 
VELOSO 07855148485, inscrita no CNPJ sob nº 24.544.987/0001-73. Homologação: 14/08/2017. 
Valor total da Ata de Registro de Preços R$ 53.400,00 (cinquenta e três mil e quatrocentos reais). 
Data da assinatura: 22/08/2017. Vigência: 12 (doze) meses. Pilar-PB, 22 de agosto de 2017. José 
Benício de Araújo Neto – Prefeito. 

preFeiTura muniCipal de moGeiro
aViSo de liCiTaÇÃo

preGÃo preSenCial n.º 00031/2017
A Prefeitura Municipal de Mogeiro, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00031/2017, DO TIPO MENOR PREÇO 
POR ITEM, objetivando a contratação de serviços de divulgação de atos e notas da Prefeitura de 
Mogeiro em carro de som, no dia 05/09/2017 às 08:45 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, 
situada à Av. Presidente João Pessoa, 47 - Mogeiro – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3266-1033, até 
o dia 04/09/2017.

Mogeiro, 22 de agosto de 2017.
aleXandre GonÇalVeS da SilVa

preGoeiro

preFeiTura muniCipal de moGeiro
aViSo de liCiTaÇÃo

preGÃo preSenCial n.º 00032/2017
A Prefeitura Municipal de Mogeiro, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00032/2017, DO TIPO MENOR PREÇO 
GLOBAL, objetivando a contratação de serviços de horas/máquina de escavadeira hidráulica, para 
restauração das estradas vicinais das localidades: Benta Hora, Guararema, Granjeiro, Boa Vista, 
Cabral, Gaspar, Amarelo e Mangueira e desobstrução do Riacho Mogeiro, no Município de Mogeiro, 
no dia 05/09/2017 às 10:30 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada à Av. Presidente 
João Pessoa, 47 - Mogeiro – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3266-1033, até 
o dia 04/09/2017.

Mogeiro, 22 de agosto de 2017.
aleXandre GonÇalVeS da SilVa

preGoeiro

preFeiTura muniCipal de moGeiro
aViSo de liCiTaÇÃo

preGÃo preSenCial n.º 00033/2017
A Prefeitura Municipal de Mogeiro, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00033/2017, DO TIPO MENOR 
PREÇO POR ITEM, objetivando a aquisição de pães e bolos, destinados as Escolas Municipais, 
Creche Municipal, Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos e Hospital Municipal da 
cidade de Mogeiro, no dia 06/09/2017 às 09:00 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada 
à Av. Presidente João Pessoa, 47 - Mogeiro – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3266-1033, até 
o dia 05/09/2017.

Mogeiro, 22 de agosto de 2017.
aleXandre GonÇalVeS da SilVa

preGoeiro

preFeiTura muniCipal de aSSunÇÃo
eXTraTo de Termo adiTiVo

INSTRUMENTO: Segundo Termo Aditivo ao Contrato nº 0051/2016. PARTES: PREFEITURA-
MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO e a empresa Construtora Arara Ltda-ME, CNPJ Nº 21.331.031/0001-
03: Contratação de uma pessoa jurídica para prestar serviço de engenharia civil na Construção 
de uma (01) Unidade Básica de Saúde (Porte I), no Município de Assunção/PB, de acordo com 
a planilha orçamentária de custo (Proposta Nº 11383748000115001).Constitui objeto do presente 
Termo Aditivoa Prorrogação do prazo de vigência por mais 06(seis) meses, a partir da assinatura 
do presenteAditivo, com vigência de 06 de agosto de 2017 a 06 de fevereiro de 2018.

FUNDAMENTAÇÃO: Este Termo Aditivo,reger-se-á com base na Cláusula Quarta do Contato 
Iniciale em conformidade com o Art. 57, §1º, inciso II, da Lei Federal 8.666/93 e suas alterações 
posteriores.

Assunção – PB, 03 de Agosto de 2017.
luiz Waldvogel de oliveira Santos

prefeito Constitucional

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de alHandra

 aViSo de liCiTaÇÃo
preGÃo preSenCial nº 00049/2017

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Presidente João Pessoa, 66 - Centro - Alhandra - PB, às 13:30 horas do dia 04 de Setembro de 
2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA SERVIÇO DE SERRALHARIA E VIDRAÇARIA PARA TODAS 
AS SECRETARIAS DO MUNICIPÍO DE ALHANDRA -PB.. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 0003. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3256-1078. E-mail: 
cpl@alhandra.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Alhandra - PB, 21 de Agosto de 2017. 
ZIORETH RIBEIRO PLACIDO CASTRO - Pregoeira Oficial.

eSTado da paraÍBa
preFeiTura muniCipal de puXinanÃ

Tomada de preÇoS nº. 001/2017
A Prefeitura Municipal de Puxinanã - PB, TORNA PÚBLICO o resultado de julgamento de pro-

postas de preços, referente à Tomada de Preços em epígrafe, que tem por objeto a REFORMA DA 
CRECHE FELISMINA LIMEIRA DE QUEIROZ NO MUNICÍPIO DE PUXINANÃ – PB. Após análise 
e julgamento de propostas, sagrou-se vencedora do certame a empresa JMS CONSTRUÇÕES 
LTDA EPP, CNPJ: 04.111.887/0001-46 no valor global de R$ 114.483,41 (cento e quatorze mil 
quatrocentos e oitenta e três reais e quarenta e um centavos). PUXINANÃ – PB.

paulo rogerio Barros Guimarães Junior
presidente da Cpl
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PATRICIA ALMEIDA SOARES DE LIMA - ME - CNPJ/CPF Nº 19.534.230/0001-69. Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de 
Instalação nº 1853/2017 em João Pessoa, 8 de agosto de 2017 – Prazo: 730 dias. Para a ativi-
dade de: EDIFICAÇÃO COMERCIAL. Na(o) – TENENTE ARSENIO, 297 – CENTRO. Município: 
CAJAZEIRAS – UF: PB. Processo: 2017-000556/TEC/LI/3960.

A Associação Bíblica e Cultural Trabalhadores do Reino, torna público a Licença Ambiental de 
Nº2016/304806 expedida pela SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente para Templo Religioso à 
rua Francisco Pereira da Silva, 226 – Mangabeira IV – João Pessoa, PB.

GAMA DIESEL LTDA – CNPJ Nº 04.866.656/0002-23, torna público que requereu a SEMAM-
-Secretaria do Meio Ambiente, a Licença Ambiental, para funcionamento de Filial situada na Rua 
Projetada BR 101 KM 01 Nº555-Bairros dos Novaes, João Pessoa-PB

A Igreja Evangélica Assembleia de Deus na Cidade de Bayeux, torna público que requereu a 
SEMABY – Secretaria de Meio Ambiente de Bayeux, Autorização Ambiental, para realização de 
umaCruzada Evangelística, no dia 02/09/2017, a parti das 16:00h ás 22:00h na rua Maria Auxi-
liadora- cep: 58309 – 650, (Obs. No final da rua em frente a comunidade Jesus de Nazaré), no 
Bairro do Mario Andreazza I, Bayeux/PB.

PETROX DISTRIBUIDORA LTDA,CNPJ sob o nº. 05.482.271/0008-10,torna público que requereu a 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo, a Licença Simplificadade 
comércio e serviços, para a atividade de comércio de atacadista de álcool carburante, biodiesel, 
gasolina e demais derivados de petróleo, exceto lubrificantes, não realizado por transportadora 
retalhista – T.R.R., situado na Rua João Vitaliano, N. 105, Sala 204 – Edifício Francisco Carneiro 
B, Ponta de Matos,  Cabedelo– PB, CEP: 58.100-683.

AUTO POSTO DR 4 LTDA – CNPJ/CPF Nº 05.854.086/0001-33 Torna público que a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a licença de Operação nº 1910/2017 
em João Pessoa, 15 de Agosto de 2017 – Prazo: 1825 dias. Para a atividade de: Operação de 
Posto de Revenda Varejista de Combustíveis Automotivos, para comercialização de combustíveis: 
Gasolina, alcool, Óleo Diesel, GNV e Lubrificantes. Na RUA ANTONIO NOBERTO BRUNO - 357 
Município: REMIGIO – UF: PB.Processo: 2017-004509/TEC/LO-5004.

NOVA JERUSALÉM MINERAÇÃO, COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA-ME - CNPJ/CPF Nº 
20.458.784/0001-03. Torna público que a SUDEMA – SUPERINTENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO 
DO MEIO AMBIENTE, emitiu a Licença de Instalação nº 1937/2017 em João Pessoa, 16 de agosto 
de 2017 - Prazo: 358 dias. Para a atividade de: Extração e britagem de granito para produção de 
britas, referente ao processo DNPM nº 846.276/2015 numa área total de 49,48 hectares. Na(o) 
– Sítio Barreiras, Lagoa De Laje/Bom Sucesso.  Município: LOGRADOURO/TACIMA.UF: PB. 
Processo: 2017-005201/TEC/LI-5586

MANUEL BEZERRA CONFESSOR – CNPJ/CPF Nº 323.588.734-20 Torna público que a SUDE-
MA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 
1944/2017 em João Pessoa, 16 de Agosto de 2017 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Fazenda 
de Piscicultura e Carcinicultura Composta por 30 Viveiros e 01 Lagoa de Sedimentação, na Granja 
Sagrado Coração de Jesus, Zona Rural de Alagoa Grande/PB. Na (o) – GRANJA SAGRADO CO-
RAÇÃO DE JESUS. Município: ALAGOA GRANDE – UF: PB.Processo: 2017-005295/TEC/LI-5595.

M&V CONSTRUTORA LTDA – CNPJ/CPF Nº 05.765.889/0001-11 Torna Público que a SUDEMA– 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 1909/2017 
em João Pessoa, 15 de Agosto de 2017 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: EDIFICAÇÃO DE 
05 UNIDADES MULTIFAMILIAR, COM 03 PAVIMENTOS, NUMA AREA DE 423,64 M², COM UM 
SISTEMA DE FOSSA SÉPTICA COM SUMIDOURO Na (o) – RUA APÓS. MARIA DO CARMO 
GUEDES DE LIMA, QD. 35, LT. 55 CID. DOS COLIBRIS Munícipio: JOÃO PESSOA – UF: PB. 
Processo: 2017-004419/TEC/LO-4983.                      

CENTRO NORDESTE DE ESPECIALIDADES OFTALMOLÓGICAS S/S LTDA, CNPJ/CPF: 
09.303.057/0001-34, torna público que requereu à SEMAM – Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente, Licença de Operação para a atividade de: CLÍNICA OFTALMOLÓGICA, situada na AV. 
EPTÁCIO PESSOA, Nº 3308, MIRAMAR, JOÃO PESSOA/PB. 

muniCÍpio de naTuBa - pB
preFeiTura muniCipal de naTuBa

 eXTraTo de ConTraTo
OBJETO: Contratação do Cantor “Bruno Fagundes” para apresentação artística em Praça 

pública no Distrito de Pirauá, no dia 20 de agosto de 2017, por ocasião da 3ª Cavalgada do Frio do 
Município de Natuba. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00007/2017. DOTA-
ÇÃO: Recursos Próprios do Município de Natuba: 13.392.0247.2.014 - Manutenção das Atividades 
Artísticas e Culturais 3.3.90.39.00 - Outros Serviços de Terceiros Pessoa Jurídica 3.3.90.36.00 - 
Outros Serviços de Terceiros Pessoa Física. VIGÊNCIA: 30 (trinta) dias. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Natuba e: CT Nº 00093/2017 - 18.08.17 - JOSÉ FAGUNDES BEZERRA 
DE SOUZA - R$ 7.500,00.

preFeiTura muniCipal de SoBrado
aViSo de liCiTaÇÃo

preGÃo preSenCial n. º 028/2017-Srp
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO torna público para conhecimento dos interessados 

nos termos Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no 
art. 15 da lei nº8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, 
de 23 de janeiro de 2013 (alterado pelo Decreto nº 8.250, de 23 de maio de 2014), que regulamenta 
o sistema de registro de preços e alterações bem como toda legislação correlata, que realizará 
licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro, no dia 05 de Setembro de 2017 as 
15:30, tendo como objetivo: Sistema de Registro de Preços para Eventual contratação de Serviços 
de mão de obra na confecção e restauração de portões e grades de ferro e alumínio dos prédios 
públicos municipais; A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal 
de Sobrado, na rua Manoel de Sales, 178, centro, sobrado – PB, CEP: 58.342-000. Para maiores 
informações e através do telefone: 83 – 3661-1080 no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Sobrado - PB, 21 de agosto de 2017
WilSon lourenÇo de BriTo

Pregoeiro Oficial

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, aLicençaPréviaem João Pessoa, em 17de Agostode 2017. Para 
a atividade de:CONSTRUÇÃO DE ESCOLA 4 SALAS DE AULA, no município de Joca Claudino/
PB.  Processo nº 2017-005399/TEC/LP-2971.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, aLicençaPréviaem João Pessoa, em 16de Agostode 2017. Para 
a atividade de:CONSTRUÇÃO DA ESCOLA ESTADUALDE 4 SALAS DE AULA, no município de 
Assunção/PB.  Processo nº 2017-005335/TEC/LP-2970.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, aLicençaPréviaem João Pessoa, em 17de Agostode 2017. Para 
a atividade de:CONSTRUÇÃO DEUNIDADE ESCOLARPADRÃODE 4 SALAS, no município de 
Santo André/PB.  Processo nº 2017-005400/TEC/LP-2972.

ConVoCaÇÃo de reTorno ao TraBalHo
empresa: lSC Bar e reSTauranTe lTda
Funcionaria: ednaldo paulino Camelo

CTpS nº 2269457/00050-pB – rG: 122947732 SSC/rJ – CpF: 872.996.664-72
A empresa LSC BAR E RESTAURANTE LTDA, CNPJ: 09.105.177/0001-27, situada a Av. Argemiro 

de Figueiredo nº1890, Lote 157 A, Jardim Oceania , nesta cidade, vem, por meio desta, através de 
seu representante legal, CONVOCAR Vossa Senhoria, para no prazo improrrogável de 72 (setenta 
e duas) horas, à contar do recebimento, retornar as suas atividades laborais junto a essa empresa, 
sob pena de abandono de emprego, tudo em conformidade com o estabelecido no art. 482, alínea 
“I” da Consolidação das Leis do Trabalho – CLT.

João Pessoa-PB, 19 de Agosto de 2017.
lSC Bar e reSTauranTe lTda

09.105.177/0001-27

eSTado da paraÍBa
aSSemBlÉia leGiSlaTiVa

ComiSSÃo permanenTe de liCiTaÇÃo
aViSo de liCiTaÇÃo 

preGÃo preSenCial nº. 11/2017
proCeSSo adminiSTraTiVo nº 1353/017

A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, 
constituída pelo Ato da Mesa Diretora nº 023/2017, torna público para conhecimento dos interes-
sados que realizará às 15:00 (quinze) horas do dia 06 de setembro de 2017, na sala da Comissão 
Permanente de Licitação, localizada na Praça Vidal de Negreiros, nº 276 - 1º andar - sala 125 - 
Centro, João Pessoa/PB, licitação na modalidade Pregão Presencial nº 11/2017, tipo Menor Preço, 
sob o regime de empreitada por preço global,  reservada exclusivamente a participação de ME/EPP, 
a qual será processada e julgada em conformidade com a Lei nº 10.520/2002, Lei nº 123/2006, 
Resolução nº 1.219/2007 e, subsidiariamente, pela Lei Federal nº 8666/1993 e suas alterações, 
tendo como objeto a contratação de empresa especializada no ramo para prestação dos serviços 
de manutenção preventiva e corretiva, incluindo o fornecimento de peças para Grupo Gerador  de 
energia automático, instalado nas dependências da Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, 
pelo período de 12 (doze) meses. Outras informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 
3214-4583, no endereço eletrônico www.al.pb.leg.br ou, ainda, no endereço acima, nos seguintes 
horários: segunda-feira, das 13:00 às 18:00 horas; terça-feira a quinta-feira, das 08:00 às 18:00 
horas; e sexta-feira, das 08:00 às 13:00 horas.

João Pessoa, 22 de agosto de 2017.
Francisca Célia m. Sarmento

pregoeira

eSTado da paraÍBa
aSSemBlÉia leGiSlaTiVa

ComiSSÃo permanenTe de liCiTaÇÃo
aViSo de liCiTaÇÃo 

preGÃo preSenCial nº. 12/2017
proCeSSo adminiSTraTiVo nº. 1024/2017

A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, 
constituída pelo Ato da Mesa Diretora nº 023/2017, torna público para conhecimento dos interes-
sados que realizará às 16:30 (dezesseis e trinta) horas do dia 06 de setembro de 2017, na sala da 
Comissão Permanente de Licitação, localizada na Praça Vidal de Negreiros, nº 276 - 1º andar - sala 
125 - Centro, João Pessoa/PB, licitação na modalidade Pregão Presencial nº 12/2017, tipo Menor 
Preço, sob o regime de empreitada por preço unitário,  reservada exclusivamente a participação 
de ME/EPP, a qual será processada e julgada em conformidade com a Lei nº 10.520/2002, Lei nº 
123/2006, Resolução nº 1.219/2007 e, subsidiariamente, pela Lei Federal nº 8666/1993 e suas 
alterações, tendo como objeto a aquisição de Adesivos para vidros com efeito de jato de areia 
(jateado com recorte eletrônico instalado), para atender as necessidades desta Casa Legislativa. 
Outras informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3214-4583, no endereço eletrônico www.
al.pb.leg.br ou, ainda, no endereço acima, nos seguintes horários: segunda-feira, das 13:00 às 18:00 
horas; terça-feira a quinta-feira, das 08:00 às 18:00 horas; e sexta-feira, das 08:00 às 13:00 horas.

João Pessoa, 22 de agosto de 2017.
Francisca Célia m. Sarmento

pregoeira

G B F - empreendimenToS imoBiliÁrioS e de TuriSmo S/a.
nire 25 3  00010169 - CompanHia FeCHada – CnpJ/mF 04.833.238/0001-59.

ediTal de ConVoCaÇÃo
aSSemBlÉia Geral ordinÁria e eXTraordinÁria

São convocados os Senhores Acionistas da G B F - EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS E 
DE TURISMO S/A., para se reunirem em Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária, que realizar-
-se-á nos dias 12 (Doze) e 13 (Treze) do mês de Setembro (09) do ano de dois mil e dezessete 
(2017), às 09:30 horas,onde as matérias serão discutidas e votadas por decisão da maioria dos 
presentes, caso os estatutos societários não disponham de forma contrária, na sua sede social, no 
lote 01 – quadra Z-33 do Loteamento Balneário Novo Mundo CEP 58.322-000, a fim de deliberarem 
sobre os seguintes assuntos:

1- Leitura e homologação da Ata de Assembléia Geral anterior;
2- Apreciação do Relatório de Gestão e Contas 2016;
3- Outros assuntos.
Somente poderão participar da Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária, os Acionistas cujas 

ações escriturais estiverem inscritas em seu nome nos registros da Instituição até 5 (cinco) dias 
antes da realização da mesma, assim como, eventuais investidores, desde que comprovada a 
situação de realização de investidores na sociedade anônima, a diretoria e os seus procuradores, 
assim como, a administração.

Para ciência e conhecimento  de todos os acionistas, encontram-se à disposição, na sede da 
companhia os seguintes documentos: a)  edital de convocação; b) relatório da administração sobre 
os negócios sociais e os principais fatos administrativos do exercício findo; c) cópia das demons-
trações financeiras; d) e demais documentos pertinentes a assuntos que eventualmente venham 
a ser incluídos na ordem do dia.

Nos 5 (cinco) dias que antecederem a Assembleia Geral ficarão suspensos os serviços de 
transferência de ações.

Os acionistas da Companhia deverão comparecer à Assembleia munidos dos seguintes documen-
tos: (a) documento de identidade; (b) se for o caso, instrumentos de mandato para representação do 
acionista por procurador, outorgado nos termos do Artigo 126, §1o, da Lei n°6.404/1976; (c) Prova 
da condição de investidor na sociedade anônima.

Conde/PB., 1 de Agosto de 2017
JoÃo CarloS Guerra alVeS pina Ferreira

diretor presidente
JoSÉ CarloS de CaSTro paiVa

presidente do Conselho de administração
representado por  p/p João Carlos Guerra alves pina Ferreira.

panKaJ aGarWala
membro do Conselho de administração

representado por  p/p João Carlos Guerra alves pina Ferreira.

primeiro ediTal de ConVoCaÇÃo para aSSemBleia Geral eXTraordinÁria 
da CooperaTiVa inTereSTadual de CurSoS e TreinamenToS doS GerenTeS, 

repreSenTanTeS, propaGandiSTaS VendedoreS e VendedoreS de produToS 
FarmaCÊuTiCoS noS eSTadoS da paraÍBa e pernamBuCo - TreinaCoopi.

O Presidenteda COOPERATIVA INTERESTADUAL DE CURSOS E TREINAMENTOS DOS 
GERENTES, REPRESENTANTES, PROPAGANDISTAS VENDEDORES E VENDEDORES DE 
PRODUTOS FARMACÊUTICOS NOS ESTADOS DA PARAÍBA E PERNAMBUCO - TREINACOOPI, 
CNPJ 21.580.869/0001-22, NIRE nº264000240-0com sede na Rua São Sebastiao688 Sala 103 – 
Bairro Piedade - Jaboatão Dos Guararapes - PE –54410-500, com fulcro na Lei 5.764/71 em seus 
artigos 38 e 46,no uso de suas atribuições CONVOCA seus18 (Dezoito)membros Cooperados em 
pleno gozo dos seus direitos sociais,para ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA no dia 03 de 
setembro de 2017 com primeira convocação às 8h, segunda convocação às 9h e terceira e última 
convocação às 10h com o quórum de instalação previsto na Lei 5.764/71, art. 40, paratratarem 
dos assuntos constantes neste edital, sendo:(1)Alteração estatutária, especialmente em relação 
ao nome da cooperativa, nome de fantasia da cooperativa, objeto socialda cooperativa, aumento 
de capital social da cooperativa, novas diretrizes para ingresso/deveres do cooperado; número 
mínimo de cooperados, nova nomenclatura de cargos para administração da cooperativa e outras 
cláusulas em adequação às mudanças a serem aprovadas em assembleia geral extraordinária,(2)
Deliberação sobre novos projetos da cooperativa; (3)Re-ratificação da AGE realizada em 20/04/2017

Gumercindo Francisco Cordeiro
diretor presidente -  CpF nº 801.524.497-87

Jaboatão dos Guararapes,23 de agosto de 2017.
       

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO ELETRÔNICO N216/2017
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual e Decreto 
nº 5.450/2005, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico através do site: http://www.licitacoes-e.com.br, no dia 06/09/2017, 
às 10:00 hora (dez - hora - horário de Brasília) para:  

Aquisição de notebook, destinado a Secretaria de Estado de Desenvolvimento Humano - SEDH, 
conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, de segunda a sexta-feira, das 8h às 12h e das 14h às 18h, situada a Rua João da 
Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-governadora - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588 e no 
site. www.centraldecompras.pb.gov.br.

CADASTRO CGE Nº 17-00771-0
João Pessoa, 22 de agosto de 2017.

Vivianne pereira almeida diniz
Gerente executiva de licitação

preFeiTura muniCipal de JoCa Claudino
pregão presencial nº 00030/2017

O pregoeiro torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 05 de 
Setembro de 2017, ás 08h00min, na sala de reuniões na Prefeitura Municipal de Joca Claudino, 
Situada a Rua Francisca Claudino Fernandes, nº 001, Centro – Joca Claudino-PB, CEP: 58928-000, 
procedimento licitatório na modalidade Pregão Presencial. Objeto: Contratação de empresa para 
fornecimento de internet via rádio (com instalação) frequência com dedicação ativa e permanente 
para atender todas assecretaria do município de Joca Claudino-PB, conforme termo referência do 
edital, os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital, no horário de expediente das 07:00 
ás 13:00 horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado ou pelo site municipal www.
jocaclaudino.pb.gov.br

Joca Claudino, 22de Agosto de 2017.
Jucelino andrade Freitas

Pregoeiro Oficial

preFeiTura muniCipal de JoCa Claudino
pregão presencial nº 00031/2017

O pregoeiro torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 05 de 
Setembro de 2017, ás 10h00min, na sala de reuniões na Prefeitura Municipal de Joca Claudino, 
Situada a Rua Francisca Claudino Fernandes, nº 001, Centro – Joca Claudino-PB, CEP: 58928-
000, procedimento licitatório na modalidade Pregão Presencial. Objeto: Contratação de empresa 
especializada em contabilidade para realizar atividade administrativa relativo a folha de pagamento 
deste Município, conforme termo referência do edital, os interessados poderão ler ou retirar cópia 
do edital, no horário de expediente das 07:00 ás 13:00 horas, em todos os dias úteis no endereço 
supracitado ou pelo site municipal www.jocaclaudino.pb.gov.br

Joca Claudino, 22de Agosto de 2017.
Jucelino andrade Freitas

Pregoeiro Oficial

SeCreTaria de eSTado da adminiSTraÇÃo
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
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Responsavel.: IRANI MARIA BARBOSA
CPF/CNPJ....: 063205024-10
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            624,20
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 045459
Responsavel.: RPM EMPREENDIMENTOS IMOBILIA-
RIOS LT
CPF/CNPJ....: 017717572/0001-99
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.196,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 046027
Responsavel.: ADRIANA EDUARDO COSTA SITONIO
CPF/CNPJ....: 519093164-15
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            550,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 047832
Responsavel.: YOHANNA CAMPOS HENRIQUES 
PIMENTEL E
CPF/CNPJ....: 008218031/0001-25
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.125,17
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 047882
Responsavel.: YOHANNA CAMPOS HENRIQUES PIMEN
CPF/CNPJ....: 008218031/0001-25
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.192,43
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 047890
Responsavel.: IRMAOS AQUINO LTDA
CPF/CNPJ....: 004451067/0001-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            273,98
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 048029
Responsavel.: ANA CLORIS VIEIRA SOARES ME
CPF/CNPJ....: 027362916/0001-48
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            650,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 047979
Responsavel.: JOAO BATISTA DA SILVA SANTOS
CPF/CNPJ....: 012422585/0001-17
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.027,82
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 048002
Responsavel.: PATRICIA FELIPE DE LIMA
CPF/CNPJ....: 035518124-03
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            700,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 048026
Em razao de que os supracitados devedores nao  foram 
encontrados ou se recusaram a aceitar a devida intimacao, 
em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 10.09.1997, 
intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima citadas a virem 
pagar, ou darem por escrito  as  razoes  que  tem,  neste  
1o. Oficio de Protesto a rua Candido Pessoa No.31, nesta 
Cidade, no prazo de 03 (tres) dias uteis, a  partir  desta data,  
sob  pena  de  serem  os  referidos titulos PROTESTADOS, 
na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  23/08/2017
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: AGRO INDL TABU SA
CPF/CNPJ....: 009053646/0001-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          6.007,05
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 047949
Responsavel.: JOSEFA MARIA DE SOUZA
CPF/CNPJ....: 023345731/0001-74
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            690,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 047838
Responsavel.: L&L CONSTRUCOES ENGENHARIA 
E SERVIC
CPF/CNPJ....: 024843051/0001-43
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            630,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 047836
Responsavel.: MARCOS FELIX NEVES CABRAL
CPF/CNPJ....: 120800454-90
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$            605,18
Apresentante: BANCO RCI BRASIL S.A.
Protocolo...: 2017 - 047807
Responsavel.: MARIA NORMANDA JENAIDE
CPF/CNPJ....: 250971304-30
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            145,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 047862
Responsavel.: MAURICIO DE JESUS ARAUJO
CPF/CNPJ....: 013268943/0001-41
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            972,90
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 047842
Responsavel.: RAFAELA FELIX DA SILVA SOARES
CPF/CNPJ....: 027255445/0001-79
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            254,98
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 047888
Responsavel.: REGINA HELENA FELICIANO DA SILVA 07
CPF/CNPJ....: 021732270/0001-67
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            102,12
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 047695
Responsavel.: ELIETE JENUINO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 020234434/0001-63
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.095,90
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 047333
Responsavel.: ELITE JENUNINO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 020234434/0001-63
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            317,86
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 047248
Responsavel.: SAULO ROGERIO LISBOA DE CARVALHO
CPF/CNPJ....: 709246784-53
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$         25.161,69
Apresentante: BMW FINANCEIRA S.A.-CRED FIN E INVE
Protocolo...: 2017 - 047235
Responsavel.: INTERNACIONAL ESPORTE CLUBE
CPF/CNPJ....: 002926724/0001-96
Titulo......: CHEQUE           R$            570,00
Apresentante: ROBERTO CARLOS DOS SANTOS MELO
Protocolo...: 2017 - 045787

ToSCano de BriTo
SerViCo noTarial e reGiSTral 

rua Cândido pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º o F i C i o   d e   p r o T e S T o
 e d i T a l

 preFeiTura muniCipal de SanTa riTa
SeCreTaria de adminiSTraÇÃo e GeSTÃo

ComiSSÃo permanenTe de liCiTaÇÃo
aviso repuBliCaÇÃo

aviso de pregão presencial nº 027/2017 – proc. nº 113/2017
Tendo em vista que o certame do dia 21 de agosto de 2017 foi considerado DESERTO,a Comissão 

Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, torna público aos interessados 
que às 09:30 do dia 04 de setembro de 2017, realizará nova sessão para a Pregão Presencial nº 
027/2017, visando aContratação de empresapara serviço de hospedagem computador servidor, 
acessível via web, aplicado em padrão, locado em data center profissional para Prefeitura Municipal 
de Santa Rita/PB.. O Edital poderá ser retirado na sede da Comissão Permanente de Licitação da 
Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB,no ho-
rário de 08:00 às 13:00 horas ou através do link http://licitacoes.santarita.pb.gov.br/category/editais/.

Santa Rita, 22de agosto de 2017.
maria neuma dias Chaves

pregoeira - Cpl/pmSr

preFeiTura muniCipal de SanTa riTa
SeCreTaria de adminiSTraÇÃo e GeSTÃo

ComiSSÃo permanenTe de liCiTaÇÃo
CHamadaS pÚBliCaS - reTiFiCaÇÃo
Fundo muniCipal de SaÚde - pmSr

Nos Editais das Chamadas Públicas 003, 004, 005, 006, 007 e 008/2017, no item 3, onde se lê 
a partir do dia 24 de agosto de 2017 até o dia 08 de setembro de 2017, lê-se a partir do dia 30 de 
agosto de 2017 até o dia 13 de setembro de 2017. 

Na Chamada Pública 006/2017, o Anexo 1 do Edital o valor anual correto é: R$ 33.060,00; e 
o mensal: R$ 2.755,00.

PERÍODO DE RECEBIMENTO E ABERTURA DOS ENVELOPES: a partir do dia 24 de agosto 
de 2017 até o dia 08 de setembro de 2017.

HORA e LOCAL: das 08h00min às 13h00min, na Sala de Licitações da Prefeitura Municipal de 
Santa Rita, PB, localizada na Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB.

O Edital poderá ser retirado na sede da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Mu-
nicipal de Santa Rita, PB, no endereço supracitado, no horário de 08:00 às 13:00 horas ou através 
do link http://licitacoes.santarita.pb.gov.br/category/editais/.

Santa Rita, 22 de agosto de 2017.
maria neuma dias Chaves

presidente - Cpl/pmSr
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